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ГЛАВА ПЕРВАЯ


Москва
24 февраля 1942 года
Кремль

Гитлер нервно расхаживал по кабинету.
– Почему большевистское подполье до сих пор не уничтожено? Мы уже почти два месяца в Москве, а их сопротивление все еще не сломлено. Вчера коммунисты сорвали наш парад на Красной площади… В Москву прилетела Лени Рифеншталь, чтобы снять лучший фильм в своей жизни, и что она увидела? Взорванный Мавзолей и десятки убитых офицеров. Моих лучших офицеров, заметьте! Что мы теперь покажем? Куда смотрело ваше ведомство, Генрих?
Рейхсфюрер СС Гиммлер вытянулся в струнку.
– Мой фюрер! Город буквально наводнен русскими агентами. Практически ежедневно они нападают на наши патрули, взрывают составы и минируют дороги. Мои люди буквально сбились с ног, разыскивая подпольщиков… Поверьте, они делают все, что могут!
– Значит, этого недостаточно, надо привлечь больше людей, перебросить ваших сотрудников из Берлина! – Гитлер стукнул кулаком по столу. – Нечего им там отсиживаться. Война идет здесь, в Москве, а не в Германии! А вы что скажите, генерал Траубе?
Седой, сухощавый начальник московского управления абвера с готовностью доложил:
– Мы знали о готовящейся диверсии и предприняли меры, чтобы высшее партийное и военное командование Германии не пострадало. Жертвами покушения во время парада стали несколько младших офицеров и охранники, стоявшие в оцеплении у Мавзолея. К сожалению, мы не смогли предотвратить сам взрыв, и это, несомненно, наша вина. Но русские диверсанты не достигли своей главной цели. Кроме того, у нас имеется агент среди подпольщиков, и вскоре, я уверен, мы их ликвидируем. Нам также известно, где скрывается руководитель московского горкома партии, и его арест – дело лишь нескольких дней…
– Тогда почему вы медлите, не нанесете удар сегодня, пока они не предприняли попытку взорвать меня снова? – фюрер был явно недоволен ответом Клауса Траубе.
– Мы ждем, когда на явочной квартире соберется все подпольное руководство, тогда и накроем всех разом. Это проще, чем отлавливать их поодиночке. Одним ударом мы обезглавим московское сопротивление, а рядовых его членов ликвидируем в течение двух-трех недель, не больше.
– А что вы по этому поводу думаете, Генрих?
Рейхсфюрер поправил пенсне и произнес:
– Разумеется, накрыть целиком большевистский горком партии – весьма заманчивая перспектива, сулящая немалые выгоды. Но для успешной реализации этой идеи, мне кажется, сил одного абвера будет недостаточно. Я предлагаю задействовать и моих подчиненных, чтобы они смогли подстраховать людей генерала Траубе. Тем более что борьба с подпольем – наше общее дело.
Клаус Траубе недовольно скривил рот.
– Именно мои люди и, в частности полковник Остерман, сделали все возможное для нанесения решающего удара по подпольщикам! Полагаю, что они и должны завершать операцию, – сухо возразил генерал.
– Господа, сейчас не время и не место для ведомственных склок! – резко прервал дискуссию Гитлер. – У вас, генерал, с рейхсфюрером одна цель – как можно быстрее навести порядок в городе, все прочее не имеет значения. Славу и награды вы будете делить после нашей окончательной победы, а до этого нам предстоит еще сделать немало. Скажите, – он обратился к генерал-губернатору Москвы Генриху фон Гроту, – что делается для снабжения города продовольствием?
– Не буду скрывать, – фон Грот принял озабоченный вид, – положение в Москве чрезвычайно сложное. Перед отступлением большевики уничтожили почти все запасы провианта, для снабжения войск и поддержки оставшихся жителей приходится завозить продукты из Германии, Польши и Прибалтики. Но Москва со всех сторон обложена партизанами, что ни день – пущенные под откос поезда и разграбленные магазины. Для борьбы с бандитами мы привлекаем местную полицию, но пользы от нее, прямо скажем, немного. Они просто боятся идти в бой… К тому же полицейские плохо вооружены – в основном старыми русскими винтовками и пистолетами. Мы вынуждены задействовать комендантские части, тем самым отрывая их от патрулирования улиц и поддержания порядка в городе. Должен честно признаться – мы не контролируем Москву. Нужно еще как минимум две-три дивизии, чтобы закрыть центральные районы города, про окраины я не говорю – там нашим солдатам и офицерам опасно появляться даже днем.
– Где я возьму вам две-три дивизии? – фюрер недовольно уставился на фон Грота. – Город с трех сторон обложен партизанами, а конная дивизия генерала Доватора уже второй месяц орудует в нашем глубоком тылу. И это не считая сотен диверсионных групп в самой Москве! Чтобы противостоять им, я вынужден снимать с фронта дополнительные части, а вы просите еще три дивизии… Сейчас мы создаем вокруг Москвы кольцо безопасности, – Гитлер описал рукой широкий круг, – чтобы партизаны не смогли прорваться в город, а кто останется на фронте? С кем, в конце концов, я начну весеннее наступление? С измученными, обескровленными армиями? Моим солдатам нужна еда, танкам – горючее, самолетам – бомбы, но всего этого нет, не хватает даже бинтов и медикаментов для раненых! Зато есть город, в котором подпольщиков, пожалуй, больше, чем крыс! Генерал, – фюрер вновь обратился к Траубе, – вы должны, нет, просто обязаны навести порядок! Если необходимо, берите части СС. Рейхсфюрер окажет вам необходимую поддержку…
Гиммлер молча склонил голову. Конечно, идея использовать дивизии СС для борьбы с партизанами ему была не по душе, но спорить, он, разумеется, не стал. Он надеялся, что его части останутся к весне не слишком обескровленными, иначе наступать действительно будет не с кем.
– Мой фюрер! Есть еще один способ бороться с подпольщиками, – подал голос фон Грот, – нужно выселить из Москвы всех оставшихся жителей. Тогда у большевиков не будет поддержки среди местного населения, и мы постепенно, квартал за кварталом, зачистим город. И это окончательно решит проблему подполья…
– Окончательно? – скептически заметил Гитлер. – А куда прикажите девать десятки, стони тысяч людей?
– Молодых и здоровых можно отправить на работу в Германию, а старых и беспомощных – в лагеря.
– Хорошо, я подумаю об этом, – кивнул Гитлер, – хотя, боюсь, для зачистки города понадобится столько людей, что не хватит гарнизона, придется привлекать резервы. А трогать их накануне весенней кампании крайне нежелательно, иначе, как осенью 1941-го, мы распылим силы и не сможем нанести решающий удар.
Дверь кабинета внезапно распахнулась, и на пороге появился личный адъютант Гитлера Гюнше, в руках он держал бумагу.
– Срочное донесение от командующего группой армий "Центр" фельдмаршала фон Манштейна!
Гитлер взял листок и быстро пробежал его, потом поднял растерянное лицо на генералов.
– Манштейн сообщает, что сегодня утром части Красной Армии начали наступление севернее и южнее Москвы, фронт прорван сразу в нескольких местах. Как такое могло случиться, господа? Как, я вас спрашиваю? – он уже кричал. – Не вы ли, Гиммлер, недавно уверяли меня, что Красная Армия полностью разгромлена, что за шесть месяцев войны русские потеряли более восемнадцати тысяч самолетов, двадцать две тысячи танков, тридцать две тысячи орудий и минометов? Что взято в плен почти четыре миллиона солдат и офицеров? И это не считая убитых, раненых и просто разбежавшихся по лесам! Откуда же тогда большевики набрали новую армию? Вы говорили, что у Сталина остались в запасе лишь старики да дети, что промышленные предприятия все выведены из строя, что на военных заводах нет ни оборудования, ни сырья… В Красную Армию, мол, набирают ополченцев, вооружают старыми винтовка и пулеметами и почти без патронов отправляют на фронт. Русские солдаты якобы только и думают о том, как бы поскорее сдаться в плен… Еще один удар, говорили вы, и все будет кончено! Так это или нет, я вас спрашиваю?
Гиммлер и генералы подавленно молчали.
– Нам действительно осталось совсем немного, – Гитлер подошел к висевшей на стене карте и ткнул в нее пальцем, – захватить и уничтожить Уральский промышленный район, сломить сопротивление советских частей и выйти на стратегические просторы Сибири, чтобы соединиться с союзниками-японцами. И вдруг большевики начинают наступление, и наши солдаты бегут! Что это? Я вижу здесь предательство – заговор против армии, рейха и лично меня. Генрих, – Гитлер вновь обратился к Гиммлеру, – вам придется с этим разобраться, узнать имена ротозеев, прозевавших русское наступление. Или предателей, снабжавших нас неверной информацией о военном и промышленном потенциале большевиков…
– Будет выполнено, мой фюрер, – поспешил заверить Гиммлер.
– Генерал, срочно вызовите фон Манштейна и всех командующих армиями группы "Центр", а также начальников штабов, – Гитлер повернулся к фон Гроту, – необходимо экстренное совещание – как остановить наступление русских. Все, можете быть свободными, – это уже он сказал остальным.
Генералы расходились молча, каждый чувствовал, что над его головой сгущаются тучи.

От Советского Информбюро
 24 февраля 1942 года части Волховского и Западного фронтов, измотав противника в тяжелых оборонительных боях, перешли в решительное наступление. В пять часов утра части Волховского фронта при поддержке 1-й танковой армии, используя плацдарм под городом Дмитровом, прорвали линию фронта и, обходя столицу с севера, начали наступление по направлению к городу Солнечногорску.
Одновременно части Западного фронта атаковали немецкие войска южнее столицы, через Подольский и Наро-Фоминский районы они двигаются в северо-западном направлении. 2-ая танковая армия, сломив ожесточенное сопротивление противника, углубилась в немецкую оборону на 10-15 километров. Фашистские войска беспорядочно отступают. Враг бежит, наша победа близка!

25 февраля 1942 года
На Самотеке

Майор Николай Шмаков еще раз обвел взглядом сидящих в комнате людей.
– Товарищи, – начал он, – мы только что получили сообщение из центра, нас благодарят за успешное выполнение операции "Возмездие". Все, кто участвовал во взрыве Мавзолея и покушении на Гитлера, будут представлены к правительственным наградам. Честно говоря, я ожидал другой реакции, особенно после того, как стало известно, что фюрер жив. Но начальству, как говорится, виднее… Командование довольно, что мы сорвали-таки фашистский парад на Красной площади и дали прикурить немцам! На этом операция "Возмездие" закончена. Кстати, как там наш подопечный, майор Ганс Шнейдер?
– Отсыпается под присмотром моих людей, – доложил руководитель подпольной группы Павел Петров, – вчера вечером потребовал водки – иначе, говорит, не заснуть, все переживал, что перешел на сторону врага. Мы и дали ему разведенного спирта, он как выпил, так сразу отключился. Между прочим, его охраняет твой друг, Семенов, – Павел Матвеевич кивнул лейтенанту Алексею Миронову. – Михаил все просится на задание, хочет поучаствовать в настоящем деле, но мы пока его не берем. Надо еще проверить как следует…
– Правильно, – одобрил Шмаков, – пусть подождет, там посмотрим.
– Я в Мишке уверен, – твердо сказал Миронов, – он вытащил меня из полицейского участка, спас от полковника Остермана…
– С Семеновым мы разберемся позже, – подвел черту Шмаков, – а теперь перейдем к главному вопросу. Получено новое задание, и оно, полагаю, будет посложнее того, что мы только что закончили.
– Что может быть сложнее, чем покушение на Гитлера во время парада на Красной площади? – удивился Алексей Миронов.
– Спасение Москвы. Речь идет об операции, имеющей стратегическое значение. По данным нашей разведки, фашисты готовят уничтожение важнейших городских объектов, в том числе шлюзов канала Москва-Волга. Вы знаете, товарищи, что вчера Красная Армия перешла в наступление, немецкая оборона трещит по всем швам. Гитлеровское командование не уверено, что удержит Москву, поэтому и планирует взорвать шлюзы. Если немцам удастся затопить город, то это станет серьезным препятствием на пути наших войск… Наша задача – что бы то ни стало предотвратить разрушение канала!
– Но для этого надо знать, где и когда произойдет взрыв, – заметил Миронов.
– Точных данных пока нет, и это, пожалуй, самая трудная часть нашей операции, – признался Шмаков. – Но тут я очень надеюсь на помощь Павла Матвеевича.
Петров удивленно поднял брови.
– Я, конечно, готов помочь, но каким образом?
– Может быть, попробуем через вашу бывшую жену?
– Через Нину?
– Да, через Нину Сигизмундовну Петерсен, которая сейчас служит в штабе генерала Зеермана. Капитан абвера, доверенное лицо нашего старого знакомого, полковника Остермана… Чтобы всем было понятно, расскажите, Павел Матвеевич, о своих с ней отношениях.
Петров смущенно кашлянул и начал рассказывать.
Его настоящее имя Ян Петерсен, по национальности – латыш, из семьи рижского железнодорожного рабочего. Еще в 1916-м году вступил в партию большевиков, работал в подпольной типографии, распространял листовки. Был арестован, сидел в рижской тюрьме, ждал суда и ссылки. Но тут грянула Февральская революция, его, как и прочих "политических", сразу же выпустили. Осенью 1917-го он прибыл в Петроград, вступил в Красную гвардию, участвовал в штурме Зимнего, затем сражался с Юденичем. Во время Гражданской войны находился в отряде латышских стрелков, лично охранял Ленина. В двадцать четвертом году демобилизовался, устроился работать на стройку каменщиком. А через три года встретил Нину.
Нина служила машинисткой в какой-то конторе и очень нуждалась. Она была из дворян, ее отец, Сигизмунд Францевич Рихтер, когда-то служил в министерстве транспорта, был крупным чиновником. После Октябрьской революции его арестовали, но вскоре выпустили. В 1919 году отец примкнул к подпольной группе, принял участие в подготовке контрреволюционного заговора, но был выдан предателем и схвачен ЧК. Его приговорили к расстрелу – так было объявлено в советских газетах.
Вскоре мать Нины умерла от тифа, и бедную сироту приютила и воспитала двоюродная тетка, Зинаида Львовна. В начале двадцатых годов Нина закончила курсы секретарей и пошла служить. Понятно, что с таким прошлым она не могла рассчитывать на хорошее место, потому и перебивалась машинисткой в какой-то конторе. Но Нина оказалась хорошим специалистом – все документы у нее были в порядке, работу выполняла вовремя и точно. Начальство было ею довольно, хотя и платило копейки…
Со своим будущим мужем Нина познакомилась случайно – на одном из общественных собраний. Они оказались рядом и разговорились. Нина рассказала о себе – о родителях, детстве, службе. Прошлого своего она не скрывала, как и того, что карьера машинистки ее совсем не привлекает. Павел Матвеевич полюбил (а может быть, пожалел) скромную, симпатичную девушку, и стал за ней ухаживать. Вскоре они поженились. Нина, разумеется, уволилась из ненавистной конторы и взяла фамилию мужа. Ее жизненные невзгоды на этом закончились: семейная жизнь протекала гладко, почти без ссор, муж хорошо зарабатывал, что позволяло молодой женщине чувствовать себя вполне обеспеченной. Вскоре родилась дочь Настя, и Нина целиком посвятила себя воспитанию. Девочка росла в достатке и внимании.
Но однажды Нина получила письмо из Германии – от отца, которого считала давно погибшим. Оказалось, что он каким-то чудом избежал расстрела, сумел выбраться из Москвы и присоединиться к Добровольческой армии. С ее остатками в 1920-м году он перебрался сначала в Турцию, а потом – в Германию, где неплохо устроился – получил должность помощника министра. Помогло то, что его предки по материнской линии были из остзейских немцев, и в Берлине нашлись дальние родственники.
Немецкая фамилия вкупе с деловыми качествами помогли Рихтеру сделать карьеру. Однако он ни на минуту не забывал о дочери, оставшейся в далекой России, и продолжал искать ее (о смерти жены ему сообщили). Наконец сотрудники германского посольства в Москве собрали необходимые данные, и он решил написать письмо. В послании отец слезно просил Нину приехать в Германию хотя бы ненадолго – повидаться, может быть, в последний раз…
Нина, разумеется, показала письмо мужу. Тот не стал возражать против поездки, все-таки отец… Начались хлопоты по получению разрешения, и через пару месяцев оно наконец было получено. Заграничный паспорт выдали, разумеется, только самой Нине, дочь и муж должны были остаться в Москве. Нину это не смутило – ведь она рассчитывала вернуться максимум через две-три недели. С тем и расстались.
Нину увез берлинский экспресс, а Ян и Настенька остались ее ждать. Прошло две недели, три, потом месяц, Нина не звонила и не писала. Затем последовал неожиданный вызов в Наркомат иностранных дел. Серьезный молодой человек сообщил растерянному Петерсену, что его жена решила навсегда остаться в Германии, о чем официально уведомила советское посольство в Берлине. Никакого послания мужу и дочери она не оставила.
Месяца два Ян не находил себе места и все спрашивал: "Почему? За что? Чего ей здесь не хватало?" Потом он немного успокоился и понял, что нужно как-то жить дальше, хотя бы ради дочурки. Он выписал из Риги старушку-мать, которая и стала присматривать за Настенькой. Сам же он, чтобы унять душевную боль, с головой погрузился в работу. Насте вскоре было сказано, что мама умерла. В некотором смысле это было почти правдой.
Прошло несколько лет, Ян начал постепенно забывать свою жену, Настя росла, ходила в школу, радовала отца и бабушку хорошими отметками. Но однажды все изменилось: Ян увидел Нину на улице Горького. Почти не изменившаяся с годами супруга что-то внимательно рассматривала в витрине обувного магазина. Бывшего мужа она не заметила.
Сначала Ян подумал, что обознался (мало ли в Москве похожих женщин?), но, приглядевшись, понял, что это именно Нина. Он повел себя хладнокровно – не стал бросаться с объятиями, а по старой подпольной привычке решил все сначала разузнать. Петерсен осторожно проследил за бывшей супругой и выяснил, что она живет в общежитии Наркомтяжпрома и служит в наркомате секретаршей.
Ян все хорошенько обдумал и решил сообщить об этой встрече кому надо. Там быстро установили, что гражданка Нина Петерсен теперь по паспорту является Людмилой Михайленко, уроженкой города Полтава, незамужней, беспартийной. Согласно анкете, родители ее якобы были зарублены белоказаками, а сама она воспитывалась в детском доме. После восьмилетки окончила курсы машинисток, несколько лет работала в одной из местных типографий, а потом перебралась в Москву, где по рекомендации знакомых устроилась в Наркомтяжпром. На новой службе о ней отзывались исключительно хорошо – ценили за аккуратность и исполнительность.
Понятно, что Нину тут же взяли в разработку и вскоре обнаружили, что она регулярно встречается с немецким дипломатом фон Блюмом, кадровым сотрудником абвера. Брать ее сразу не стали – между Германией и Советским Союзом тогда были хорошие отношения, поэтому решили немного подождать. Но перед самой войной ее все же арестовали. Тогда и выяснили, что вскоре после приезда в Германию Нине предложили работать на абвер, и она дала согласие.
В 1939-м году через Польшу Нину забросили в СССР. С новыми документами она прибыла в Москву и устроилась работать в Наркомтяжпом, и лишь случайность оборвала ее блистательную шпионскую карьеру. Кстати, Нина так и не узнала, что ее обнаружил и выдал собственный муж.
Через месяц после ареста Нину перевели в Бутырку и посадили в камеру к Эльзе Шульц, которой поручили втереться к ней в доверие. Между двумя женщинами, несмотря на разницу в возрасте, установились хорошие отношения. Накануне эвакуации из Москвы арестанткам организовали "случайный" побег – предполагалось, что при немцах Нина поможет Эльзе Карловне устроиться на хорошее место, а та станет снабжать информацией московских подпольщиков. Расчет оказался верен, но лишь наполовину: Нина действительно не забыла о своей сокамернице и порекомендовала на должность переводчицы в штаб генерала Зеермана, однако Шульц не захотела работать на подпольщиков и выдала их абверу. Группа Яна Петерсена тогда с трудом избежала провала…
И вот теперь ему предстояло вновь встретиться с женой. Ян знал, что Нина во время пребывания в Москве не делала попыток найти его или Настю, что было довольно странно. Не было также ясно, как она поведет себя при личной встрече и удастся ли склонить ее к сотрудничеству. Все это предстояло выяснить, причем в самое ближайшее время.



ГЛАВА ВТОРАЯ


Москва
26 февраля 1942 года
Старая площадь

Полковник Карл Остерман был сильно расстроен, впрочем, это еще слабо сказано – он был раздавлен и унижен. Хотя еще совсем недавно казалось, что он полностью контролирует ситуацию.
Его агент Эльза Шульц работала прекрасно. В НКВД были уверены, что она преданно служит советской разведке, но на самом деле Шульц давно ненавидела советскую власть, лишившую ее всего: родителей, жениха, обеспеченной жизни… Поэтому при первой же возможности Эльза Карловна перешла на службу к немцам и стала исправно поставлять информацию о московском подполье. Кроме того, Шульц выдала абверу своего бывшего ученика, Михаила Семенова, оставленного в городе для нелегальной работы.
Остерман приказал взять Семенова в разработку и после короткого, но интенсивного допроса расколол. Мишку приперли к стене фактами, полученными от Эльзы Карловны, и он скис. А дальше все было делом техники – Семенова перевербовали и оставили ждать гостей. В том, что они скоро появятся, полковник нисколько не сомневался.
Когда в квартире Эльзы Карловны появился ее бывший ученик Алексей Миронов, одетый в форму немецкого офицера и снабженный документами на имя лейтенанта Отто фон Берга, Остерман понял, что готовится что-то серьезное. Он решил взять Миронова при очередном визите к учительнице – следовало выяснить, с какой целью его забросили в город и кто входит в состав диверсионной группы.
Вначале все шло отлично: Алексей ни о чем не подозревал, Шульц и агенты абвера ждали его в квартире. Но кто мог предположить, что Алексея предупредят? Сосед Эльзы Карловны, Денис Федорович, сообщил ему о засаде, и в результате перестрелки люди Остермана были убиты. Погибла и сама Шульц, а Миронов исчез.
Эта неудача, конечно же, потрясла полковника, но он все еще надеялся на успех. Остерман разослал приказ задержать под любым предлогам лейтенанта Отто фон Берга и сообщить ему. Судьба ему улыбнулась: один из патрулей арестовал Миронова и доставил в полицейский участок, оставалось лишь приехать и забрать его.
Что полковник немедленно и сделал. Но в участке события начали развиваться совершенно неожиданно: с помощью Семенова Миронову удалось бежать, при этом он оглушил и взял в заложники самого Остермана. Полковник плохо помнил, что с ним произошло во время побега – очнулся он в своей машине, в каком-то московском дворике, но уже без арестованного и без своего пистолета. Зато на голове красовалась огромная шишка – след от сильного удара.
После этого полковник ждал разжалования и отправки на фронт, но начальство решило не наказывать его. Немаловажную роль сыграло то, что вместе с Мироновым бежал завербованный Остерманом Семенов. В подполье никто не догадывался, что Михаил работал на немцев, ему доверяли, и у абвера появилась возможность внедрить своего агента в самое сердце московского подполья. Это и спасло Остермана от наказания.
После покушения на фюрера начальник московского абвера генерал Траубе просто как с цепи сорвался. Что ни день – то вызывал Остермана к себе и требовал информации, а где было ее взять? От Семенова не было ни слуху ни духу, оставалось лишь надеяться и ждать, а также терпеть недовольство начальства и уколы заклятых друзей – коллег из гестапо.
Штурмбанфюрер СС Вильгельм Краух завел привычку чуть ли не каждое утро заходить в приемную, чтобы посочувствовать полковнику, однако за его снисходительными словами скрывалась едкая насмешка, а глаза просто излучали самодовольство. Как же, сам Остерман сел в лужу, да еще какую! Удивительно, что он еще не утонул в ней… Было обидно, чертовски обидно!
Полковник допил остывший кофе и отставил чашку, даже любимый напиток его теперь не радовал. Остерман взял телефонную трубку и вызвал секретаршу, фроляйн Марту. Когда девушка вошла, он велел ей записать несколько распоряжений и вызвать капитана Нину Рихтер. С ней нужно было обсудить, как выйти на след московского подполья. Нина, как никто другой, знала местные условия и могла дать весьма дельный совет.
Конечно, об этом скоро станет известно и Вилли Крауху. Фроляйн Марта была сотрудницей гестапо, и полковник знал это, однако секретаршу не менял – все равно подсунут другую такую же. Разумеется, Вилли будет внимательно следить за тем, что делается в его, Остермана, конторе – ему тоже хочется выслужиться перед начальством. Ну, ничего, решил полковник, с ним разберемся позже, главное сейчас – найти Семенова и восстановить с ним связь, а там посмотрим, кто будет смеяться последним.
Полковник очень любил русские пословицы и охотно вставлял их в свою речь. Что сейчас и сделал…
И куда это фроляйн Марта подевалась? Неужели с утра пораньше побежала докладывать Крауху? Надо будет сделать ей замечание…

Москва
28 февраля 1942 года
Дом Союзов

Здание бывшего Дома Союзов, ставшее вновь недавно Дворянским собранием, сияло, как рождественская елка. Старинный особняк, построенный еще в начале прошлого века, озаряли сотни лампочек. Светомаскировкой решили пренебречь – не станут же русские, в самом деле, бомбить центр Москвы из-за одного здания?
К главному подъезду ежеминутно подкатывали черные лимузины, из которых выходили мужчины во фраках или парадной военной форме. Фраков, кстати, было больше… Вслед за ними выпархивали женщины в открытых вечерних платьях, поверх которых были небрежно накинуты шикарные шубки и дорогие манто. Сделав два шага по обледенелой мостовой, они скрывались за дверьми, по обеим сторонам которых стояли рослые эсэсовцы. В Дворянском собрании был большой зимний бал…
Гостей в фойе встречали расторопные лакеи, угощали шампанским и провожали к лестнице. Бальный зал на втором этаже буквально сиял огнями – притом что вся остальная Москва была погружена во тьму. Ради бала было решено не экономить на электричестве…
Праздник был устроен в честь прибывшего в Москву великого князя Владимира Александровича. Ближайший родственник последнего русского императора считался главным претендентом на престол – если таковой, конечно, будет восстановлен. За реставрацию монархии (разумеется, в определенных пределах) ратовали многие из ближайшего окружения фюрера и, в частности, Гиммлер и Геринг.
Первый видел политические выгоды (легализация нового русского дворянства под покровительством Великой Германии), второму просто нравилось высшее общество. Старая русская аристократия, не утратившая за годы вынужденной эмиграции своего лоска, создавала приятное окружение вокруг претендента на престол. Среди благородных физиономий неплохо смотрелся и сам шеф Люфтваффе. Он, в своем шикарном, ослепительно белом маршальском мундире, возвышался среди фраков, как айсберг среди пустыни. Правда, бело-красная свастика на его нарукавной повязке выглядела несколько странно рядом с двуглавыми орлами, украшавшими шею и грудь постаревших осколков российской аристократии, но на это, похоже, никто не обращал внимания. Потомственные князья и графы, сопровождавшие великого князя, не возмущались – по крайней мере, открыто. Многим, конечно, было неприятно и даже оскорбительно общество "колбасника", но протестовать вслух никто не решался. Все просто радовались, что снова очутиться дома, в Москве, что опять присутствуют на балу в Дворянском собрании, что можно свободно говорить по-русски… Ну, а наличие немцев воспринималось как неизбежное зло… Представители именитых дворянских фамилий охотно выпивали с ними за освобождение многострадальной Росси и победу германского оружия…
Последнее было особенно актуально – вести с фронтов приходили самые тревожные. Наступление Красной Армии стремительно развивалось, были отбиты уже десятки городов, сотни сел и деревень. Советские дивизии упорно шли вперед, преодолевая сопротивление немцев. Обе стороны несли тяжелейшие потери, но положение германских войск было особенно тяжелым, а кое-где даже критическим – остро не хватало снарядов, горючего, продовольствия, медикаментов. Немецкие грузовики безнадежно застревали на разбитых российских дорогах, а поезда не успевали подвозить резервы. Не прекращались и действия партизан, не дававшим отступавшим частям покоя ни на минуту…
Вдобавок ко всему частый снег с дождем не позволял активно действовать Люфтваффе, и дивизии, оставшиеся без прикрытия, сильно страдали от налетов советских штурмовиков, которым непогода были нипочем. "Илы" лихо утюжили передовые линии германской обороны, нанося серьезные потери – в госпиталях уже не хватало мест для раненых и контуженных.
Впрочем, смерть и страдания были где-то там, на фронте, а здесь, в зале, было весело и уютно. Дамы блистали украшениями, мужчины – орденами и лысинами.
У одной из колонн светские львицы окружили бригаденфюрера СС Вальтера Шелленберга. Он, как многие мужчины, был во фраке, который сидел просто великолепно. Среди постаревших русских красавиц начальник политической разведки чувствовал себя как рыба в воде – сыпал комплиментами направо и налево и щеголял прекрасным парижским произношением. Большинство его коллег (как по партии, так и по ведомству) не могли похвастаться знанием французского, а потому предпочитали общаться в своем узком кругу.
В бальном зале образовалось как бы несколько групп, вокруг которых концентрировались гости. Одна была около великого князя, в нее вошли те, кто прибыл из Франции вместе с Владимиром Александровичем, плюс некоторое количество дипломатов из нейтральных стран. Здесь же находился и Шелленберг. Вальтер не был поклонником русской монархии, но не являлся и ее противником, занимал осторожную позицию – ждал, что скажет фюрер. Беседа в этом узком кругу велась в основном по-французски.
Второй центр притяжения возник около Германа Геринга, его основу составили офицеры Люфтваффе и представители немецкой аристократии. Говорили здесь, разумеется, по-немецки. Неподалеку стоял и рейхсминистр Гиммлер, правда, со своей собственной свитой.
А вокруг генерал-губернатора Москвы Генриха фон Грота собрались высшие армейские чины. Они обсуждали положение на фронте, шепотом обменивались своими соображениями по поводу возможного отступления из Москвы и с явным неодобрением поглядывали на русских. Генералы в основном были противниками реставрации российской монархии. К тому же они полагали, что устраивать пышный бал (даже в честь возможного русского императора) в тот момент, когда севернее и южнее Москвы идут тяжелейшие бои, по крайней мере, неуместно. В любую минуту положение может стать критическим – части русских прорвутся в тыл и завершат окружение Москвы, тогда всем будет не до балов – придется быстрее унести ноги.
Среди этой группы находился и генерал Зеерман, при нем была Нина Петерсен. Теперь, правда, она носила фамилию Рихтер – по отцу. Генерал взял ее с собой по двум причинам: во-первых, она прекрасно знала русский язык и могла помочь в общении со свитой великого князя, а во-вторых, самое главное, Нина была симпатичной женщиной, способной приятно разнообразить скучный круг армейских офицеров.
Нина красовалась в весьма модном платье, на поиски которого ушло два дня. Пришлось обойти несколько уцелевших магазинов и выбрать лучшее из того, что осталось. После долгих поисков и нескончаемых примерок, наконец, повезло – хорошее платье было найдено, приличные туфли и сумочка, к счастью, тоже.
Следовало признать, что темная бархатная ткань с белыми полосками очень шла Нине, она эффектно оттеняла ее выразительные синие глаза. А умело уложенные волосы (два часа работы московского парикмахера) сделали ее лицо не просто милым, но и красивым. Отличная фигура и стройные ноги также выгодно выделяли Нину среди стареющих русских аристократок и немногочисленных немок, по большей части генеральских секретарш.
Музыканты старательно наигрывали вальс, кавалеры и дамы неспешно прогуливались по фойе или шептались возле колонн. Все с нетерпением ожидали фюрера.
Наконец парадные двери распахнулись, и Гитлер стремительно вошел. Он был в костюме темно-серого цвета, достаточно элегантном, но в то же время неброском. Фюрер сразу же направился к великому князю, Владимир Александрович сделал несколько шагов навстречу, и они встретились прямо на середине зала. После обмена рукопожатиями Гитлер сказал:
– Я рад приветствовать вас в освобожденной Москве, вы, наверное, испытали сильное волнение при встрече с родиной, которую не видели много лет?
– Вчера вечером, когда мой поезд пересек границу России, я вышел на первой же станции и трижды поцеловал землю, – с чувством ответил наследник престола. – А сегодня я отстоял службу в Елоховском соборе, к счастью, не разрушенном большевиками. Я молился за скорейшее возрождение моей многострадальной родины от большевизма… Кстати, мне хотелось бы провести благодарственный молебен в честь освобождения Москвы в Успенском соборе, в Кремле, это, знаете ли, стало бы весьма символичным знаком. Нужно только ваше разрешение…
– Разумеется, никаких препятствий не будет, мои люди сделают все возможное, чтобы обеспечить вашу безопасность, – заверил Гитлер. – Кто станет вести службу?
– Я рассчитываю на митрополита Ювеналия, он оказался единственным, кого большевики не вывезли в эвакуацию. Надеюсь, вы почтите эту службу своим присутствием и разделите с нами благодарственную молитву…
– Непременно, хотя я и не православного вероисповедания, – заверил фюрер и поспешил перевести разговор на более актуальную тему. – Как вы считаете, могут ли ваши офицеры, вернувшиеся из эмиграции, возглавить русскую освободительную армию? В нашем плену находится почти четыре миллиона красноармейцев, многие из них, я уверен, захотят принять участие в освобождении своей страны от большевиков. Но нам нужны кадровые военные, с одной стороны, лояльные к Третьему рейху, а с другой – обладающие достаточным опытом и решительностью, чтобы повести за собой крестьянскую массу, которая и составляет основу наших пленных. Оружием и обмундированием мы, конечно же, всех обеспечим…
– Русские офицеры, прибывшие со мной, сочтут за честь сражаться за свободу России, – с пафосом ответил Владимир Александрович. – Я лично подам пример – надену форму новой русской армии. Это станет символом для всех остальных.
– Превосходно, я надеялся на такой ответ. Завтра я приглашу начальника Генштаба, который и изложит план формирования новой русской армии. К весне, когда начнется наше новое наступление, я хочу иметь как минимум десять русских дивизий. Эти части, как мне кажется, должны первыми вступать в освобождаемые города и налаживать контакт с местным населением. Меня замучили доклады о действиях подпольщиков и партизан, эти бандиты не дают нашим дивизиям покоя, наносят существенный урон тыловым частям. Я думаю, с помощью новой армии нам удастся убедить жителей прекратить сопротивление и начать сотрудничество с новой администрацией. Как вы полагаете?
– Полностью с вами согласен, – поспешил заверить Владимир Александрович, – я немедленно займусь этим. Заодно хочу представить вам свои соображения по поводу российского правительства. Со мной прибыло несколько человек, входивших в последний императорский кабинет министров, и могут стать основой его нового состава…
– Этот вопрос мы обсудим позже, – холодно заметил Гитлер, – сначала следует одержать победу над большевиками. А сейчас простите, вынужден вас покинуть – дела…
Владимир Александрович кисло улыбнулся и склонил голову. Фюрер тоже кивнул и направился к Гиммлеру. Движение по залу снова возобновилось, и скоро должен был начаться сам бал. Фюрер, разумеется, не танцевал, но, по слухам, был не прочь отвлечься от военных забот и посмотреть на кружащиеся в вальсе пары. Оркестр, зная пристрастие Гитлера к австрийской музыке, подготовил немало веселых мелодий.
Воспользовавшись паузой, Нина Рихтер покинула генерала Зеермана и спустилась на первый этаж, в дамскую комнату. Ей хотелось немного побыть в одиночестве и покурить – Дом Союзов навеял печальные воспоминания. Еще до войны, в 1937 году, она была в нем вместе с мужем – на чествовании героев-метростроевцев. Тогда в бальном зале стояли красные кресла, а с трибуны выступал нарком транспорта Лазарь Каганович.
После обязательных торжественных речей началось награждение. Среди героев был и Ян Петерсен – за трудовые успехи его отметили орденом Ленина. Нина очень гордилась мужем и с восхищением рассматривала красивый блестящий орден, украсивший лацкан пиджака. В перерыве праздничного концерта Ян Петерсен повел Нину в буфет, и она впервые попробовала настоящее шампанское, от которого отчаянно щипало в носу и страсть как хотелось икать. Этот день стал, пожалуй, самым чудесным в ее семейной жизни.
Нина достала из сумочки пачку сигарет и встала у колонны, кроме нее, в комнате курила молодая девушка в форме лейтенанта – очевидно, из охраны. Было слышно, как за дверью моет пол уборщица, явно из русских.
Вскоре немка ушла, Нина тоже докурила и решила вернуться в зал. Она уже собралась покинуть дамскую комнату, как дорогу ей преградила русская уборщица. Женщина неопределенного возраста, в каком-то синем халате, быстро огляделась вокруг и тихо спросила по-немецки:
– Вы Нина Петерсен? Я могу с вами поговорить?
Нина молча кивнула, и уборщица потянула ее за собой в кладовку. В маленьком помещении, забитом вениками и швабрами, они с трудом поместились вдвоем.
– Вам привет от мужа, Яна Петерсена, и дочки Насти, – сказала уборщица.
– Где они? – спросила Нина, стараясь унять волнение.
– В Москве, с ними все в порядке.
– Я приходила на прежнюю квартиру, но соседи сказали, что они съехали…
– Да, Ян и Настя живут теперь в другом месте…
– Когда я смогу встретиться с дочерью?
– Разве вы не хотите увидеться с мужем?
– Ян, скорее всего, не простил меня. Не думаю, что он будет рад нашей встрече. К тому же прошло столько лет, все так изменилось…
– Нет, он как раз не против свидания.
– Когда я смогу увидеть Настю? Боже мой, ведь ей уже двенадцать лет, почти девушка. Узнаю ли я ее, и узнает ли она меня?
– Мне приказали передать вам, что встреча с дочерью возможна при определенных условиях.
– Каких?
– Прежде всего – осторожность. Ваш муж – член московского подполья, вы – офицер абвера, сами понимаете, это весьма осложняет дело. Полагаю, Ян не захочет оказаться в гостях у ваших коллег или в гестапо…
– Что конкретно от меня требуется?
– Во-первых, никто не должен знать о вашей встрече, это и в ваших, и в наших интересах. Завтра, в десять часов утра, вы должны прийти на Тверской бульвар, причем одна – это второе непременное условие. Учтите, если мы обнаружим слежку, все сразу отменяется…
– Хорошо, я приду одна.
– Прекрасно. От памятника Пушкину вы пойдете в сторону Никитских ворот, к вам подойдут и проводят до места свидания. На этом пока все, возвращайтесь в зал и ведите себя, как обычно: танцуйте, веселитесь, никто не должен ничего заподозрить… Генерал Зеерман, наверное, уже ищет вас.
Нина выбралась из душной кладовки и, как в тумане, пошла по лестнице, потом решительно вернулась в дамскую комнату. Но в ней, разумеется, уже никого не было – уборщица исчезла. Нина в большой задумчивости поднялась в зал, где как раз объявили первый танец. Пары приготовились к вальсу…

* * *

От Советского Информбюро
 В течение 26 февраля 1942 года упорные продолжались бои с противником на всех направлениях. На ряде участков Западного фронта советские войска, сломив попытки немцев закрепиться на новых рубежах, значительно продвинулись вперед. Былоосвобождено несколько населенных пунктов, в том числе крупный железнодорожный узел Кириши. В ходе боев фашистам нанесен большой урон в технике и живой силе.
 Н-ский авиаполк уничтожил 6 танков, 3 бронемашины, 180 автомашин с войсками и грузами, а также несколько полевых и зенитных орудий. Танковый батальон тов. Смирнова, действующий на одном из участков Волховского фронта, поджег 64 немецких танка.
 Командиры и красноармейцы проявляют массовый героизм. Так, при освобождении деревни Кресты произошел такой случай. Укрывшиеся в одном из домов немцы вели огонь по нашим бойцам. Командир взвода конной разведки младший лейтенант Белов ворвался в здание и предложил фашистам сдаться. Пятеро солдат немедленно бросили оружие и подняли руки, но унтер-офицер и ефрейтор попытались оказать сопротивление. Тогда отважный командир ранил их очередью из автомата и вместе с добровольно сдавшимися взял в плен.
 Продолжается сопротивление фашистам и в других странах. В феврале в разных районах Греции произошло восемь открытых выступлений против грабежа и насилия немецко-итальянских оккупантов. Также стало известно о кровавом столкновении близ Пирея между рабочими и итальянскими жандармами, во время которого было убито семь итальянских фашистов.
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Москва
1 марта 1942 года
Старая площадь

Начальнику третьего отдела
комендатуры Москвы
полковнику Карлу Остерману
Господин полковник!
Сегодня, 28 февраля 1942 года, во время бала в Дворянском собрании, со мной на контакт вышла представительница московского подполья.
Женщина-агент, переодетая уборщицей, сообщила, что готова устроить свидание с моей дочерью Анастасией, оставшейся в Москве с бывшим мужем, Яном Петерсеном, сейчас – одним из руководителей подполья.
Я не видела Настю более шести лет – с тех пор, как выехала в Германию. Чтобы встретиться с ней, я должна завтра, 1 марта, в 10 часов утра, прийти одна, без прикрытия, на Тверской бульвар.
Предполагается, что Ян также встретится со мной, его интерес, разумеется, вызван тем, что я являюсь капитаном абвера. За общение с дочерью муж, скорее всего, потребует важную информацию. Исходя из этого, предлагаю:
 -- Не отказываться от встречи, а, наоборот, проявить инициативу.
 -- Прийти, как и требуют подпольщики, без сопровождения – иначе они заметят слежку и отменят свидание.
 -- Использовать отношения с бывшим мужем для выяснения круга интересов подпольщиков. Из вопросов, задаваемых мне, станет понятно, какие акции они готовят.
 -- Предоставить мне полную свободу действий. В том числе право пойти на временную перевербовку (очевидно, это и будет главной целью свидания).
 -- Ограничить круг лиц, знающихся о нашей встрече. Я не исключаю, что из штаба Зеермана происходит утечка информации. Иначе откуда подпольщики узнали, что я буду на этом балу? Канал утечки следует как можно быстрее выявить и перекрыть, от этого зависит успех всей нашей дальнейшей операции.
Капитан Нина Рихтер.

Полковник Остерман, перечитав докладную записку, почувствовал воодушевление и даже потер руки: похоже, полоса неудач закончилась, начинается новая игра, в которой ему и его агенту отводится главная роль. Теперь он возьмет реванш за все поражения…
Конечно, Нина права – ей надо предоставить максимум свободы. Она опытный агент, хорошо зарекомендовавший себя во время предыдущих заданий. И даже провал ее последней миссии, если подумать, оказался успехом – удалось получить ценного агента внутри большевистского подполья и выйти непосредственно на его руководство. Нине, разумеется, можно доверять, хотя, с другой стороны, кто знает, как она поведет себя во время свидания с дочерью… Материнский инстинкт непредсказуем!
Остерман задумался: дело предстояло весьма рискованное, со многими неизвестными – двойная вербовка, связь с сопротивлением… Но, как известно, кто не рискует, то не пьет шампанского. Важно правильно все рассчитать, спланировать, предусмотреть, наметить контрмеры… Это для полковника была привычная и приятная работа, захотелось поскорее приступить к ней – даже зачесались от нетерпения руки.
Эти тупицы из управления решили, думал про себя Остерман, что он утратил хватку, потерял нюх, превратился в кабинетного работника, способного только просиживать штаны да пить кофе. Как бы не так! Есть еще порох в пороховнице!
"Черт, опять русская пословица, никак не избавлюсь от привычки думать по-русски", – с досадой заметил он. Но именно эта особенность – мыслить на чужом языке – не раз помогала ему.
Его более опытные коллеги постоянно жаловались на загадочную славянскую душу, которую невозможно понять. С русскими агентами то и дело возникали проблемы – то они охотно шли на контакт, сдавая всех и вся, то вдруг надолго замолкали. И тогда получить нужные сведения было практически невозможно… Не помогали даже методы устрашения, приходилось с большим с сожалением отдавать упрямцев в руки гестапо, и там их быстро ломали. Но после силовой обработки люди уже ни на что не были годны, и ценный материал пропадал впустую…
А он щелкал эти "загадочные души" как орешки. Именно Остерман подобрал ключик к Нине Рихтер, только что прибывшей в Берлин из Советской России. Пришлось, конечно, сначала повозиться, избавить ее от устаревших запретов и ложных моральных понятий, но потом все пошло как по маслу. Нина стала прекрасным агентом, ее операции заканчивались неизменным успехом. Начальство оценило талант и старание русской агентессы и героические усилия ее куратора. За несколько лет Нина выросла от простого сотрудника до капитана, наградой же Остерману стал отдел. Полковничьи погоны при этом прилагались…
Главное – правильный подход и верный расчет, думал Карл Остерман, и тогда он провернет это дело. Его карьера снова пойдет вверх, адмирал Канарис заметит его, поощрит, и ради этого стоило рискнуть…
Полковник улыбнулся и потянулся за перьевой ручкой – следовало набросать приблизительный план этой рискованной, но чертовски перспективной операции.

2 марта 1942 года
Тверской бульвар.

Нина медленно шла по Тверскому бульвару. Сегодня внезапно началась оттепель, столбик термометра поднялся почти до нуля градусов. Снег уже не скрипел под ногами и не искрился морозными искрами, как раньше, а лежал серой, рыхлой массой. Солнца видно не было – над Москвой висели низкие серые тучи. Теплый, сырой воздух с юга принес ощущение скорого конца зимы.
Весной пахло всюду – и на неубранных улицах, и в душных кабинетах, и в нетопленных квартирах. Московские воробьи совсем сошли с ума – их чириканье заглушало даже автомобильные гудки. С веток деревьев и с крыш то и дело срывались тяжелые пласты снега и с шумом падали вниз.
Если закрыть глаза, то казалось, что никакой войны нет, что наступила обычная московская весна – неровная, с оттепелями и внезапными похолоданиями, со слякотью под ногами и лужами на проезжей части. Нина вздохнула. Всего шесть лет назад, в начале марта, она так же шла по Тверскому бульвару вместе с Настенькой, которой только что исполнилось шесть лет. Был будний день, и вокруг стояла обычная московская суета. Люди спешили по своим делам, машины непрерывно гудели, загоняя на тротуары зазевавшихся прохожих, голуби стайками перелетали с места на место. А они вдвоем шли и никуда не торопились – просто гуляли и разговаривали.
– Мама, правда, что папе скоро дадут орден? – спросила тогда Настенька.
– Кто об этом тебе сказал?
– Во дворе. Всех, кто строил метро, наградят орденами, и вручать их будет сам Сталин.
– Глупости, Настя. Если всем давать награды, то никаких медалей не хватит, метро же строили тысячи людей.
– Но папа-то лучший, он точно получит!
– Наверное…
– Конечно лучший, не зря же его начальником участка сделали!
Вскоре Яна Петерсена действительно представили к ордену Ленина, и они пошли в Дом Союзов. Нина еще раз вспомнила, как это было, и вздохнула – прошлого уже не вернешь, слишком все изменилось, в том числе и она сама.
На бульваре почти никого не было. Редкие прохожие жались к стенам, а немецкие машины пролетали мимо, не останавливаясь. Бульварные дорожки давно не расчищали, потому приходилось идти по узкой тропинке, протоптанной в сугробах. Ноги скоро промокли, и стылая сырость начала заползать под легкое пальто (Нина, разумеется, была одета в штатское).
Она дошла почти до самого конца бульвара, до Никитской площади. Внезапно к ней подошла молодая женщина, как-то вдруг появившаяся из-за памятника Тимирязеву. Нина тут же узнала уборщицу из Дома Союзов. "Идите за мной и не отставайте", – приказала она и зашагала в сторону Никитской улицы. Нина поспешила следом.
Прошли через несколько дворов – проводница явно проверялась. Нина подумала, что правильно отказалась от наружного наблюдения – "хвост" сразу бы заметили. Наконец они очутились в каком-то проходном дворе, где их уже ждал фургон с надписью "Хлеб". "Полезайте в кузов", – приказала проводница. Нина с трудом открыла железную створку и заглянула внутрь – ничего не видно, темно. Ей подали руку и усадили на какие-то ящики. Незнакомый мужчина быстро захлопнул дверь и постучал по кабине, фургон тут же тронулся.
– Ну, здравствуй, Нина, – прозвучал из глубины кузова знакомый голос.
– Ян? Боже мой, ты! А где Настя?
– Увидишь, немного позже. А теперь давай поговорим, мы давно не виделись, думаю, нам есть, что рассказать друг другу.
– Хорошо, только… – Нина оглянулась на подпольщика, сидевшего у двери.
– Это Леонид, – представил того Ян Петерсен, – он в курсе дела, можешь говорить открыто. Итак, первый вопрос: почему ты согласилась на встречу?
– Я хочу увидеть дочь.
– Прости за банальность, но я тебе не верю. Если бы хотела, давно бы нашла нас.
– Я искала, когда немецкие войска только вошли в город. На прежней квартире вас уже не было, и соседи ничего не знали. Я думала, что вы уехали в эвакуацию…
– Хорошо, допустим. Тогда второй вопрос. Почему ты пошла работать в абвер? Заметь, я не спрашиваю, почему ты бросила нас с дочерью – в конце концов, это твое личное дело, но почему ты согласилась служить в немецкой разведке?
– Ян, ты ничего не знаешь – у меня просто не было выбора. Отец настоял, чтобы я осталась в Германии, он был очень болен, я не могла его бросить. Я надеялась, что со временем вы с Настей приедете в Берлин и мы сможем жить все вместе. Отец занимал солидный пост в министерстве транспорта, у него были хорошие связи… Он бы мог устроить тебя на хорошую работу, а Настя пошла бы в гимназию. Но вскоре папа умер, и я оказалась одна в чужом городе, в чужой стране, без профессии, без знакомых, почти без денег… И пути назад уже не было: в тридцать седьмом у вас… то есть у нас, в России… начались аресты. Берлинские газеты ежедневно писали ужасы про массовые расстрелы, и я поняла, что, если вернусь в Советский Союз, попаду на Лубянку. А вслед за мной – и вы с Настей. Пойми, Ян, я испугалась не за себя – за тебя и дочь. Тут мне и сделали предложение остаться и пойти в абвер. Что было делать, чем зарабатывать на жизнь? Идти на панель или в содержанки? К тому же в случае отказа я попала бы в число неблагонадежных лиц, а это грозило лагерем… Пришлось соглашаться.
– Тебя завербовал полковник Остерман?
– Да, он лично занимался подготовкой русских агентов.
– Расскажи мне про свои отношения с ним.
– Хочешь знать, спала ли я с Карлом? Да, спала, это было одним из стандартных условий вербовки, так сказать, личная проверка на лояльность. А больше ничего между нами не было – я имею в виду никаких чувств, никаких эмоций. Просто служебные отношения…
– С каких это пор постель стала просто служебными отношениями?
– Не прикидывайся наивным, Ян, ты прекрасно знаешь, о чем я. Постель – это обычная практика и у нас, и у вас. Хотя иногда и не лишенная некоторой приятности…
Нина скорее угадала, чем увидела, как напряглось лицо ее бывшего мужа, как заходили желваки по его скулам.
– Перестань, Ян, – успокоила она его, – по-настоящему я тебе никогда не изменяла. Можешь считать, что Остерман силой заставил меня переспать с ним. В конце концов, я не спрашиваю, как ты провел эти шесть лет! Наверняка у тебя тоже были женщины, ведь так?
– Для меня были важны только две женщины в мире – моя дочь и моя мать, – сухо ответил Петерсен.
– Хорошо, Ян, я признаю свою вину, но того, что было, уже не вернешь, глупо жить прошлым. Когда я смогу увидеть Настю?
– Если мы придем к соглашению, то, возможно, сегодня же. Тебе не кажется, что ты должна сначала искупить свою вину пред родиной? Хотя бы частично?
– То есть перейти на службу в НКВД?
– Для начала – просто помочь нам.
– Ян, я – капитан абвера, ты – руководитель подпольной группы, мы находимся по разные стороны. В наших отношениях, как я понимаю, Настя – предмет торга. Если я не соглашусь сотрудничать с вами, то никогда ее и не увижу, правильно?
– Верно, так что выхода, Нина, у тебя нет. Или ты помогаешь нам, или никогда не увидишь дочь…
– Интересно, как ты объяснил ей мое отсутствие?
– Я сказал, что ты умерла.
– Ты жестокий человек, Ян, – с трудом произнесла Нина, сглатывая комок в горле.
– Ты ожидала чего-то другого? Чтобы я, к примеру, сказал, что мама нас бросила и пошла служить фашистам? Ты подумала, как мне и ей жить с этим? А так – умерла и умерла. Ну, так как, мы договоримся?
– Что конкретно ты хочешь?
– Самую малость, дорогая, всего лишь – где и когда немцы взорвут шлюзы канала Москва-Волга. Ты даешь мне информацию, а я разрешаю тебе увидеться с дочерью.
– Это нереально, Ян, – мотнула головой Нина. – Такие сведения являются строго охраняемыми, к ним имеет доступ весьма ограниченный круг лиц. Даже полковник Остерман, боюсь, не в силах мне помочь…
– А ты постарайся, голубушка, очень постарайся, ты же теперь можешь многое, не правда ли?
– Многое, но не все. К тому же где гарантия, что ты выполнишь свое обещание? Раз для дочери я умерла, зачем тебе воскрешать меня?
– А где гарантия, что ты принесешь мне достоверные данные? Я не столь наивен, как ты думаешь. Наверное, ты уже сообщила Остерману о нашем свидании, и он разрешил тебе эту встречу. А после того, как мы тебя отпустим, побежишь к нему с докладом – сообщить, как все прошло. Для тебя это игра, а я рискую своей жизнью и жизнью многих людей, да и Настиной жизнью, кстати, тоже…
– Ты ошибаешься, Ян, для меня это совсем не игра.
– "Предавший однажды, кто поверит тебе?" Так, кажется, сказано в Библии?
– Можешь считать, как угодно…
– Хорошо, я предлагаю следующее. Первое: ты увидишь дочь, сегодня же. Конечно, только издалека, чтобы убедиться, что с ней все в порядке. Считай, что это награда за то, что пришла на встречу. Посмотришь на нее – и все, мы тут же уезжаем. Договорились?
– Да.
– Хорошо, теперь дальше. Ты вернешься к Остерману и доложишь о нашей встрече, можешь рассказать ему все, это не имеет значения. Полковник – человек азартный, наверняка захочет продолжить игру, поэтому даст тебе разрешение на следующую встречу. Это нас тоже устраивает. Свидание произойдет послезавтра, в то же время на Тверском бульваре. Но ты уже будешь должна принести нам кое-что – хотя бы номер шлюза, который планируют взорвать. А в качестве награды мы дадим тебе часовое свидание с Настей. И теперь третье. Ты скажешь Остерману, что я тебя шантажировал дочерью и заставил работать на себя, он к этому готов и ничуть не удивится. Вы с ним вместе разработаете план операции против подполья, и о нем ты сообщишь нам на третьей встрече. После этого сможешь пообщаться с дочерью дольше. Все ясно?
– Разве вы не собираетесь меня перевербовывать на самом деле?
– Мы это уже сделали, Нина, просто ты еще сама не поняла. Ну что, мы пришли к соглашению?
– Да, разреши мне увидеть дочь…
Петерсен стукнул три раза по стенке кабины, машина развернулась и покатилась в обратную сторону.
– Минут через пятнадцать мы будем на месте, – сказал Ян. – Я открою дверь кузова, и ты сможешь увидеть Настю. Но помни: никакого личного контакта, ни слова, ни жеста! Просто сиди и смотри. Хорошо?
– Я же согласилась…
Через пятнадцать минут машина остановилась. Ян крепко взял жену за локоть и подвел к двери. При дневном свете Нина увидела, как он постарел и поседел. "Ему же почти пятьдесят", – вспомнила она.
– Смотри, – сказал Ян, – но помни, о чем мы договорились.
В конце маленького, заснеженного дворика неспешно гуляли старушка и девочка. Нина сразу же узнала Настю и рванулась наружу, но Ян крепко сжал ее руку. "Настенька, доченька…" – шептала Нина, глотая слезы. Девочка, разумеется, ее не слышала…
Нина смотрела и не могла насмотреться на свою Настю. Как она изменилась, как выросла… Она помнила дочь еще маленькой, шестилетней, а теперь ей было двенадцать. Бледное личико с острым подбородком достались девочке от матери, серые глаза – от отца. Прически под меховой шапкой не было видно, но Нине почему-то казалось, что у Насти длинные русые волосы, как у нее самой в детстве.
Как часто в холодном, чужом Берлине Нине снилось, что она купает в ванной свою дочурку, расчесывает ее мягкие пряди. Утром Нина просыпалась в слезах и целый день была особенно молчалива. И вот теперь, через шесть лет, она наконец смогла увидеть свою девочку…
– Закрывай дверь, – велел Ян, и Леонид, стоявший снаружи, захлопнул створки. Нина разрыдалась и упала на пол, у нее началась истерика. "Ты жестокий, бессердечный человек, Ян, – кричала она сквозь слезы, – умоляю, дай мне возможность поговорить с Настей…"
Ян постучал по стенке кабины, автомобиль поехал.
– Ты еще увидишь Настю, обещаю, – тихо сказал он жене, – если, конечно, выполнишь все мои условия.
– Я сделаю все, что ты захочешь, только не лишай меня возможности видеть дочь…
– Вот и отлично, все зависит от тебя.
Через полчаса машина остановилась. Нина уже перестала плакать, лишь изредка всхлипывала и утирала глаза платком. Дверь кузова открылась, и Ян помог супруге спуститься на тротуар. Они стояли в переулке недалеко от Арбатской площади, Нина сразу узнала это место.
– Прощай, – сказал Ян, – до встречи через день.
Машина тронулась, и Нина осталась одна. Она быстро убрала платок в сумку и решительно направилась вверх по бульвару. Ее действительно ждал с докладом полковник Остерман.
Между тем в кузове автомобиля шел такой разговор:
– Как ты думаешь, Ян, твоей жене можно верить?
– Конечно, нет, но дело не в доверии. У нас нет иного пути, чтобы добыть эти данные. Дело в хитрости – кто кого переиграет: мы Остермана или он нас. Вот над этим и нужно думать.
Леонид кивнул. До Самотека, где была конспиративная квартира, доехали без приключений.
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– Вы не правы, Вилли, – убеждал полковник Остерман штурмбанфюрера СС Вильгельма Крауха, – никакая идеология не в силах противостоять материнскому инстинкту. Как бы женщина ни была привержена политическим идеалам, неважно, каким – коммунистическим или национал-социалистическим, она немедленно предаст их, как только речь пойдет о ее ребенке. Поэтому я ни на грош не верю нашим коллегам в юбках. Поставьте их в ситуацию выбора, и вы убедитесь в моей правоте.
Карл Остерман был в прекрасном настроении. Первая часть операции "Двуликий Янус" прошла успешно. Нина встретилась с подпольщиками и принесла весьма важную информацию. Теперь им точно известно, что интересует московское сопротивление, а значит, можно поторговаться. И даже визит заклятого друга Вилли не смог испортить радужного настроения полковника.
– А как же ваши собственные сотрудницы, Карл? Нина Рихтер, например? – не сдавался штурмбанфюрер. – Ей тоже нельзя доверять?
– Ей можно. Она не женщина, она – капитан абвера, это совсем иное, – полковник улыбнулся. – Но, как говорят русские, доверяй, но проверяй. Поэтому я постоянно проверяю всех, и ее тоже. Кстати, с чего это вы вдруг упомянули о Нине?
– Просто к слову пришлось. У нее, насколько нам известно, в Москве остались муж и дочь.
– И что из того?
– Только то, что вчера наши сотрудники видели, как она около полудня вылезла из грузового автомобиля "Хлеб" неподалеку от Арбатской площади. Машина показалась нам весьма подозрительной, и наши агенты на всякий случай запомнили номер. А сегодня выяснилось, что фургон с таким номером не занимается развозкой хлеба, следовательно, не должен свободно передвигаться по Москве. Что вы на это скажите?
– То, что у Нины было особое задание, и я пока не могу вдаваться в его подробности. Должны же, в конце концов, быть у нас свои профессиональные тайны!
– Что вы, Карл, я ничуть не покушаюсь на ваши секреты, – усмехнулся Краух. – Я все прекрасно понимаю – у вас своя служба, у нас – своя. Просто я беспокоюсь: не стала ли ваша доверенная сотрудница двойным агентом? Вдруг подпольщики подцепили ее на крючок и перевербовали?
– Не волнуйтесь, Вилли, все находится под контролем. Я благодарен вам за заботу, но, поверьте, волноваться не о чем. Когда придет время я (с разрешения начальства, конечно) все вам расскажу. А пока – извините, ничем помочь не могу.
– Ну, хорошо, Карл, тогда я подожду, – Краух был явно разочарован. – Но кто знает, вдруг в скором времени вам понадобится моя помощь? Обращайтесь, всегда буду рады оказать вам содействие. Хайль Гитлер!
Краух отсалютовал и вышел из кабинета.
"Хитрая бестия, этот Остерман, – думал он, спускаясь по лестнице, – наверняка затеял какую-то свою игру и нас в нее приглашать не собирается. Что же, это его право. Мы, кстати, в подобном случае потупили бы так же".
Штурмбанфюрер вышел на улицу. До задания на Лубянке, где располагалась контора московское гестапо, было семь минут ходу, и он решил прогуляться, благо, погода стояла хорошая. Знаком он приказал шоферу следовать за собой и медленно пошел по улице.
Надо все обдумать и не спешить, решил Краух. Главный вопрос – что затевает полковник? Если попытаться идти сверху, через начальства, то ничего не получится – официально у гестапо нет причин вмешиваться в его работу. А вот если действовать через Нину… Что, если попробовать самому ее расколоть и заставить работать не себя? Нужно только найти ее слабое место и нажать посильнее.
Таким слабым местом, по мнению Крауха, была дочь Нины. Значит, нужно ее найти и использовать в качестве инструмента давления. В результате может получиться отличная "вилка" (Вильгельм был шахматистом-любителем) – под удар попадет и Нина, и полковник Остерман. Заманчиво, очень заманчиво… Если выйдет, можно будет утереть нос коллегам и получить повышение. Что ж, рискнем.
С этими мыслями Вильгельм Краух вошел в резиденцию гестапо и направился в свой кабинет на третьем этаже.

* * *

От советского Информбюро
2 марта 1942 года на Западном фронте в ходе боев части Красной Армии истребили до 600 немецких солдат и офицеров. Разведывательный отряд Н-ского полка атаковал гитлеровцев и после короткого боя выбил их из села Дегтярево. На другом участке фронта противник пытался провести разведку боем, но был отбит. В течение дня советской авиацией уничтожено или повреждено до 20 немецких танков, более 150 автомашин с войсками и грузами, взорван ряд складов, подавлен огонь 40 артиллерийских и минометных батарей, рассеяно до двух батальонов пехоты. Партизанский отряд, действующий в одном из районов Московской области, совершил налет на железнодорожную станцию. Советские патриоты уничтожили 36 немецких солдат и офицеров. Повреждены железнодорожные пути и стрелки.



ГЛАВА ЧЕТВЕРТАЯ


Москва
4 марта 1942 года
Дом на набережной

Нина собиралась на службу – сидела возле зеркала и подкрашивала губы. В большой трехкомнатной квартире, где она проживала вместе с секретаршей генерала Зеермана, Ингой Никольсон, было тепло и уютно. Серый, тяжелый, многоэтажный дом на набережной Москва-реки напротив Кремля был одним из немногих, куда подвали горячую воду и электричество. До войны здесь жили известные советские военачальники, ученые и крупные партработники, поэтому у здания имелась собственная котельная и генераторная.
В советское время дом считался весьма престижным и в то же время очень опасным – слишком многих вывезли из него в 1937 году. Освободившиеся квартиры, правда, долго не пустовали – в них тут же заселялись другие генералы и аппаратчики. Близость к Кремлю притягивала многих… Сейчас в доме осталось всего несколько жильцов – остальные успели уехать в эвакуацию.
Нина с Ингой занимали квартиру на третьем этаже. Раньше здесь, видимо, жила целая семья – были детская комната с игрушками и маленькой кроватью, спальня с зеркальным трюмо и трехстворчатым шкафом, столовая с изысканной мебелью, сделанной на заказ. Во всем чувствовался достаток и благополучие.
Квартиру покинули в большой спешке, поэтому вся мебель, посуда и даже белье остались на месте. Вместе с Ниной в ней поселилась Инга – красивая, стройная блондинка с великолепной фигурой. Нина, по праву старшей, заняла спальню, Никольсон досталась бывшая детская. Сейчас Инга тоже готовилась к выходу – из ванной доносился шум льющейся воды.
Прошло два дня после того, как Нина встретилась со своим бывшим мужем. Внешне она казалась совершенно спокойной, хладнокровной и уверенной в себе, но внутри у нее бушевал огонь – материнский инстинкт боролся с чувством долга. Нина убеждала себя, что у нее, как офицера абвера, есть определенные обязательства, от которых она не может отказаться, но встреча с дочерью перевернула всю ее душу. Угасшие было материнские чувства вспыхнули с новой силой. Следовало признать, что свидание основательно выбило ее из колеи.
Если бы ей тогда удалось поговорить с девочкой… Она, наверное, нашла бы нужные слова, смогла убедить Настю, что по-прежнему любит ее… Но такой возможности ей не дали, поэтому приходилось выполнять все требования мужа. Конечно, Нина понимала, что Ян ее грубо использует, что он видит в ней только средство для достижения своей цели, но иначе поступить не могла.
Днем Нина, разумеется, старалась не показывать свои чувства, но вот ночью… И вчера, и сегодня она пролежала в кровати без сна. Воспоминания, которые, казалось, были запрятаны глубоко внутрь, вырвались наружу.
Вот она с Настенькой гуляет по их двору, и малышка, только недавно начавшая ходить, бежит за голубями. Птицы с шумом взлетают из-под ее ножек, а она весело смеется…
Вот они идут в магазин, чтобы купить папе подарок на день рождения. Кстати, универмаг находился прямо в этом доме, на первом этаже, его большие стеклянные витрины освещались вечерами, и многие москвичи приезжали, чтобы полюбоваться на иллюминацию. Нина решила подарить Яну настоящую немецкую бритву, весьма дорогую. Настя, которой тогда исполнилось только пять лет, затащила ее в отдел игрушек. Маленькая хитрюшка сказала: "Мама, давай посмотрим, что подарить Ларочке".
Лара, дочка их соседей, была ровесницей Насти и самой близкой ее подругой. Через две недели у нее действительно был день рождения, и Настя прожужжала маме все уши – нужно подарить самую красивую куклу. И вот теперь она тащила Нину в отдел игрушек, чтобы самой выбрать презент. Куклу, разумеется, купили, но точно такую же пришлось приобрести и для Настеньки. Девочка была счастлива и не расставалась с игрушкой ни на минуту – брала с собой и за стол, и в постель. Яну даже пришлось предупредить ее, что, если она будет так таскать свою Лялю во двор, то та быстро сломается и придется ее выкинуть. После чего дочка посадила куклу на кровать и стала играть с нею только вечерами.
Нина вздохнула. Она не раз задавала себе вопрос: любила ли она мужа? Он был старше ее и иногда казался совершенно чужим человеком. Ян не выражал открыто свои чувства (сказывалась прибалтийская сдержанность), но Нина точно знала, что он очень дорожит ею. А когда родилась дочь, то муж просто светился от радости. Он сам кормил и одевал девочку, спешил после работы домой, чтобы поиграть с ней перед сном, а по воскресеньям гулял с ней в парке. Конечно, Ян проявлял внимание и заботу и по отношению к Нине, покупал ей хорошие вещи, водил в театр и на концерты, и это, наверное, можно было считать проявлением любви, по крайней мере, с его стороны.
Но вот в своих чувствах Нина не была так уверена. Страсти между ними, конечно, никогда не было, но уважение и понимание присутствовали всегда. Для семейно жизни, наверное, это было важнее, чем пылкие признания…
Нина знала, какую растерянность и обиду испытал Ян, когда ему сообщили о ее решении остаться в Германии. Он, наверное, имел теперь все основания ненавидеть ее, но даже это не оправдывало его нынешнего поведения. Она бы, например, никогда не позволила втянуть дочь во взрослые игры, сделать ее предметом торга.
Нина еще раз вздохнула и убрала помаду. Оставалось лишь слегка подкрасить глаза, напудриться – и готово. Инга все еще находилась в ванной – ей можно не спешить, до места службы – две минуты ходу: спуститься во двор и войти в соседний подъезд. Штаб генерала Зеермана располагался в этом же здании, только с другой стороны, а вот Нине предстояло ехать на Старую площадь, согласовывать с Остерманом детали предстоящей операции.
Как он ее назвал? "Двуликий Янус", кажется… Что же, суть передана верно. Хотя она предпочла бы другое название – "Немезида". Грозная богиня возмездия всегда находила свои жертвы и карала их… Теперь, видимо, пришла и ее черед.
Нина вышла в коридор и вызвала по телефону служебную машину, потом подошла к ванной и громко сказала по-немецки:
– Инга, я ухожу, не забудь запереть дверь.
В принципе, в этом не было большой необходимости – дом тщательно охранялся, но немецкая аккуратность требовала запирать двери даже в этом случае.
Нина вызвала лифт, кабина медленно приползла откуда-то снизу. Спустившись на первый этаж, Нина прошла мимо охранников во двор – автомобиля еще не было. Она достала из сумочки женский портсигар и закурила. Курить Нина начала в Германии, дома, в Москве, этой привычки у нее не было.
Дома… Нина поймала себя на том, что думает о Москве, как о доме. И это после стольких лет, проведенных за границей! Германия так и не стала ее родиной, хотя она считалась фольксдойче и в Берлине у нее была собственная квартира.
Подъехал черный "хорьх". Нина бросила сигарету и села на заднее сиденье. Пересекли мост, спустились на набережную, через десять минут ее с докладом ждал Карл Остерман. Нина откинулась на сиденье и попыталась сосредоточиться на предстоящем разговоре. Что-то ее тревожило…
Она не заметила, как из-за опоры моста навстречу автомобилю метнулась темная фигура, почти сразу же раздался мощный взрыв. Машина пошла юзом и врезалась в гранитный парапет, Нина сильно ударилась головой о переднее сиденье и потеряла сознание.
Толмачевский переулок.
Сознание возвращалось медленно, толчками. Нина с трудом открыла глаза: голова невыносимо гудела, кроме того чувствовались слабость и тошнота – типичные признаки сотрясения мозга. Нина попробовала пошевелить руками и ногами. Выяснилось, что она не ранена и лежит на кровати в каком-то темном, маленьком помещении. Из-под двери виднелась полоска тусклого света и слышались голоса.
– И что теперь мы будем делать?
– А я откуда знаю? Пусть решает Павел Матвеевич. Он приказал напасть на машину и выкрасть полковника. Кто же знал, что там окажется эта баба…
– Ты документы ее видел?
– Да. Капитан Нина Рихтер, скорее всего, какая-нибудь штабистка. Хотя, с другой стороны, Остерман за ней собственную машину прислал… Только имя какое-то странное, не немецкое – Нина…
– Может, допросим ее?
– По-немецки я не шпрехаю..
– Зато я умею.
– Нет, будем ждать Павла Матвеевича.
Нина решила привлечь к себе внимание и громко застонала.
– Слышишь, никак она очнулась? Надо пойти посмотреть.
Дверь открылась, и на пороге появился невысокий, щупленький парень. Было темно, но Нина рассмотрела, что он еще очень молод – лет семнадцать-восемнадцать. Он спросил по-немецки, хотя и с некоторой запинкой:
– Принести вам воды?
– Да, будьте так любезны.
Нина решила пока не показывать свое знание русского языка. Через минуту парень вернулся с водой. Он помог ей подняться и напиться, а потом уложил обратно.
– Где я нахожусь? – спросила Нина.
– На нашей квартире.
– А мой шофер?
– Погиб.
– Что вы хотите сделать со мной?
– Это решит руководство – после того, как допросит вас. Ваша судьба, Нина, во многом зависит от того, насколько вы будете откровенны с нами.
– Вы неплохо говорите по-немецки. Неужели так хорошо учат в русской школе?
– Моя учительница была немкой и очень добросовестно относилась к своим обязанностям.
– Рада это слышать. Кстати, как вас зовут? Мое имя вы знаете, а я ваше нет. Как к вам обращаться?
– Зовите меня Михаилом.
– Очень приятно, Михаил. Жаль, что мы встретились при таких обстоятельствах. Мне было бы приятно поговорить с вами, узнать больше о вашей учительнице. Немцам в Советском Союзе, наверное, жилось весьма непросто…
– Нет, Эльза Карловна была настоящей советской гражданкой и жила, как все.
– Вы говорите о ней в прошедшем времени…
– Она, к сожалению, погибла.
– Ее растеряли ваши?
– Нет, – лицо Михаила скривилось, как от боли, и Нина это заметила. – Она погибла случайно. Извините, но мне пора идти.
Михаил вышел из комнаты (скорее даже чулана) и запер ее на замок. Нина осталась одна. Голова по-прежнему болела, но тошнота немного прошла. "Эльза Карловна, – думала она, – уж не Шульц ли? Моя хорошая знакомая… Тогда этот Михаил – ее ученик Миша Семенов, подпольщик и одновременно агент абвера. Удивительно, какие бывают совпадения. Значит, я нахожусь в плену у одной из подпольных групп. Интересно, кто такой Павел Матвеевич?"
Ждать в темноте, в безызвестности, было утомительно, минуты тянулись медленно. Примерно через час Нина попросилась в туалет. Второй подпольщик молча принес ей судно, а потом все так же молча отнес его. Попытка заговорить с ним не удалась – то ли он действительно плохо понимал по-немецки, то ли был просто осторожен.
Судя по разговорам, ее охраняли только эти двое. Нина обследовала чулан: дверь была достаточно хлипкой, ее можно было легко вышибить. Но, во-первых, подпольщики были вооружены, а во-вторых, она еще чувствовала слабость – ей было не одолеть двоих мужчин. К тому же ей очень хотелось познакомиться с таинственным Павлом Матвеевичем, возможно, это дало бы дополнительную информацию.
Нине хотелось узнать, зачем подпольщикам понадобился Остерман. Было очевидно, что покушение на него устроили не случайно, полковника не собирались убивать, его намеревались именно выкрасть. Зачем? Видимо, предполагался какой-то торг, значит, она могла принять в нем участие. В Нине заговорил профессиональный интерес: в конце концов, она могла в любой момент раскрыть себя, сообщить о службе в абвере и предложить свои услуги. К тому же у нее имелся запасной вариант – ее муж был одним из руководителей городского подполья, следовательно, она могла попросить связаться с ним, что также давало дополнительный шанс.
Прошло, наверное, часа два. Нина еще раз попросила пить, воду принес молчаливый Петр. Михаил, видимо, решил больше к ней не входить – чтобы не выдать лишнюю информацию. Вдруг за дверью послышались чьи-то шаги и громкий мужской голос спросил:
– Она здесь?
– Да, в чулане, – ответил Петр.
– Как, цела?
– В полном порядке, Павел Матвеевич. Может, слегка контуженная, но так вроде бы ничего. По крайней мере, общаться может – с Мишкой вот разговаривала.
– Хорошо, я сам ее допрошу.
Нина села на кровать. Дверь чулана открылась, и на пороге появился… ее муж Ян Петерсен.
– Ты? – Нина даже задохнулась от неожиданности.
– Да. Только спокойно, Нина, не делай резких движений, давай сначала спокойно поговорим.
– О чем? Мы же все, кажется, уже обсудили…
– Видишь ли, произошла досадная случайность. Мои люди получили задание выкрасть Остермана, а похитили тебя.
– Зачем тебе понадобился полковник?
– Затем же, зачем и ты – чтобы узнать план уничтожения Москвы. Кстати, тебе удалось уже что-нибудь выяснить?
– Нет, прошло еще слишком мало времени.
– Хорошо, сделаем так. Ты мне дашь номер прямого телефона Остермана, и я с ним лично говорю.
– А что будет со мной?
– Это зависит от того, что скажет твой полковник.
– Он не мой…
– Не придирайся к словам, ты прекрасно поняла, что я имею в виду. Говори номер.
– К-45-33-88.
– Хорошо, я скоро вернусь, тогда и поговорим. А пока ты побудешь здесь – считай, что в гостях у меня. Если что-либо понадобится, стучи в дверь, мои люди принесут попить, поесть и… все прочее.
– Ян, можно один вопрос?
– Да.
– Почему ты до сих пор со мной не развелся? Я вчера выясняла, что наш брак так и не был расторгнут.
– Ты же умерла. Со временем мне выдали бы свидетельство о твоей смерти, а так… Представь, что случилось бы, если бы Настя случайно обнаружила справку о разводе. Пришлось бы ей объяснять, что мама жива, но покинула нас. Настя стала бы задавать вопросы, на которые я, скорее всего, не смог бы дать честные ответы.
– Все-таки ты очень жестокий человек, Ян.
– Не более чем ты, Нина. Позволь напомнить, что именно ты бросила нас с дочерью, а не наоборот…
– Я же объяснила – так сложились обстоятельства!
– Обстоятельства не оправдывают предательства, Нина, особенно по отношению к самым близким людям. Ну, ладно, не буду тебя утомлять нравоучениями, ты уже большая девочка, сама все понимаешь. Отдыхай пока.
С этими словами Петерсен покинул чулан, и Нина вновь осталась одна.
Старая площадь.
Полковник Остерман устало потер виски, голова ужасно болела, не помогла даже таблетка. Три часа назад ему сообщили, что на его машину напали – шофер убит, Нина Рихтер пропала. Все попытки разыскать ее по горячим следа успехом не увенчались. Подпольщики, очевидно, захватили Нину и хорошо спрятали. Разыскать ее в большом городе не получится, не будешь же прочесывать все дома подряд! На это нет ни сил, ни времени.
Черт, как все не вовремя, думал полковник. Сегодня мы должны были обсудить ход операции и согласовать все детали, а завтра утром она отправилась бы на очередную встречу. И тут пришло сообщение, что Нину похитили. Что это: случайность или часть дьявольского плана, придуманного подпольщиками? Нечто вроде превентивного удара… И как теперь быть? Доложить начальству о похищении – значит, поставить под удар всю операцию. Нет, этого ни в коем случае нельзя делать! Придется ждать и надеяться, что появится хоть какая-нибудь зацепка в этом странном, запутанном деле.
Ничего лучше Остерман придумать не мог. Он сморщился от приступа головной боли и позвонил секретарше – попросил воды, чтобы запить таблетку. Фроляйн Марта быстро исполнила просьбу, но по ее глазам было видно, что она уже в курсе событий. Следовательно, скоро о них узнает и ее тайный шеф – Вилли Краух. Если она уже ему не сообщила…
От этих мыслей полковнику стало еще хуже. Он с усилием проглотил таблетку, сделал глоток и поморщился – боль не уменьшилась. Внезапно зазвонил телефон.
– Слушаю, – раздраженно бросил он в трубку.
– Полковник Остерман? – поинтересовался по-немецки молодой мужской голос, показавшийся знакомым. – Вам привет от вашей сотрудницы Нины Рихтер.
– Кто говорит? – полковник показал рукой, чтобы фроляйн Марта вышла из кабинета, та поджала губы и нехотя скрылась за дверью.
– Мы с вами уже встречались, правда, всего один раз. Помните, полицейский участок в Колобовском переулке?
Карл Остерман машинально потер голову. Он прекрасно помнил ту встречу: от общения с лейтенантом Алексеем Мироновым у него осталась большая шишка, которая не прошла до сих пор.
– Подождите одну минуту, я сейчас…
Полковник выскочил в коридор и сделал знак, чтобы Марта никого к нему не пускала. Потом вернулся к столу и плотно закрыл за собой дверь.
– Слушаю вас.
– Повторяю: вам привет от Нины Рихтер.
– Я уже понял. Где она?
– У нас в гостях. Думаю, у нас появился хороший повод для встречи.
– Где и когда?
– В офицерском клубе, в бывшем кинотеатре "Форум". Сегодня, в три часа дня, вас устроит?
– Договорились.
– Но вы должны быть один. Нина пока останется у нас, в качестве гостьи…
– Хорошо, я понял, буду один.
– В таком случае, до встречи.
В трубке послышались короткие гудки. Полковник задумчиво посмотрел на телефонный аппарат. Как лучше поступить? Если доложить о звонке генералу Траубе, то тогда можно распрощаться с мечтой провести операцию самостоятельно. Клаус наверняка захочет взять все под свой контроль. Еще бы – выход на одного из руководителей московского подполья! С другой стороны, если он отправится один, без прикрытия, то велика опасность угодить в ловушку. Подпольщики явно придумали какую-то хитрую комбинацию, вот только какую?
Полковник не любил игру вслепую, он предпочитал знать (или хотя бы догадываться), какие карты на руках у противника. А тут все было не ясно. Во-первых, зачем подпольщики захватили Нину? Во-вторых, что они потребуют за ее освобождение? И, в-третьих, как это отразится на ходе всей операции?
Кроме того, был еще один фактор, с которым следовало считаться – Вилли Краух. Наверняка фроляйн Марта уже сообщила ему о звонке, значит, заклятый друг захочет узнать, с кем он встречался. Придется подумать, как оторваться от внешнего наблюдения… Лишние глаза в этом деле ему ни к чему. Особенно если это глаза конкурентов.
Остерман вздохнул. Игра становится все интереснее, но не слишком ли он рискует? Что, если подпольщики похитят и его тоже? Может быть, стоит все же подстраховаться и организовать "наружку"? Нет, решил полковник, подпольщики заметят "хвост", и тогда встреча точно не состоится. А он хочет знать, что задумали подпольщики. Поговорить действительно есть о чем…

Куйбышев
4 марта 1942 года
Ставка Верховного Главнокомандующего

Cталин мягко прохаживался по кабинету, казалось, он почти не слушал начальника Генерального штаба Тимошенко, докладывавшего о состоянии стратегических резервов – сколько новых танков, самолетов, орудий и минометов было получено за последний месяц, какое количество дивизий удалось скомплектовать и перебросить на фронт. Вождь думал о чем-то своем. Внезапно он остановился и спросил:
– Как вы считаете, хватит ли у нас сил, чтобы развить намечающийся успех?
– Так точно, товарищ Сталин, хватит, – тут же отозвался Тимошенко. – В крайнем случае, можно задействовать часть стратегического резерва Ставки – скажем, девять моторизированных и две танковые дивизии. Этого, как мы считаем, вполне достаточно, чтобы завершить окружение немцев под Москвой.
– Ну, что же, посмотрим… А что скажет товарищ Жуков? Как развивается наше наступление на Западном фронте?
Жуков подошел к большой карте, занимавшей почти всю стену в кабинете, и начал показывать:
– Части 15-й армии нанесли удар в районе Люберец и Балашихи с целью отвлечь на себя основные силы противника и сковать их боем. Наши передовые батальоны уже вышли на восточные окраины Москвы, через день-два они проникнут в город и завяжут уличные бои. Одновременно 2-я и 5-я ударные армии наступают южнее столицы – через Подольский и Наро-Фоминский районы. Их задача – поддержать части Резервного фронта, прорвавшиеся в районе Внукова. К 8-9 марта они также выйдут на окраины Москвы…
– Девятого марта? Почему так долго? – перебил его Сталин.
– Немцы отчаянно сопротивляются, Иосиф Виссарионович, – пояснил Жуков. – К тому же мы ощущаем серьезную нехватку техники…
– Хорошо, мы поможем с резервами, а что на других фронтах?
– Части Волховского фронта продвигаются севернее Москвы, – поднялся генерал Павличенко, – сразу по двум направлениям – на Истру и Красногорск. Не позднее 10 марта они выйдут в Одинцовский район и соединятся с 6-й армией Резервного фронта. Таким образом, к 11 марта мы окончательно завершим окружение немцев.
– А если они подтянут резервы и, как в декабре 1941-го, начнут контрнаступление? – спросил Сталин.
– Мы предусмотрели такую возможность, – продолжил Павличенко, – вокруг Москвы создается двойное кольцо – внутренне и внешнее. Внешнее предназначено для отражения контратак немцев, а внутренне – против действия московского гарнизона. Противник наверняка предпримет усилия, чтобы вырваться из города, но мы его остановим. Ни одна мышь, Иосиф Виссарионович, не выскочит из Москвы!
– Даже Гитлер?
Генералы переглянулись.
– Он, как мы считаем, покинет город на самолете, – ответил Жуков. – Два полка Люфтваффе готовы его прикрывать…
– Заблокируйте Москву сверху! Сделайте так, чтобы из нее действительно никто не вырвался!
– Есть, – вскочил командующий 5-й воздушной армией генерал Теплицын, – бросим все силы, если понадобится, снимем с других участков…
Сталин кивнул и решил сменить тему обсуждения:
– Что слышно о ходе операции "Вихрь"?
– Разрешите доложить? – поднялся нарком внутренних дел Берия.
– Говорите, Лаврентий Павлович.
– У нас уже есть уверенность в том, что удастся захватить шлюзы и предотвратить затопление Москвы. Но сил одних подпольщиков не хватит, шлюзы тщательно охраняют, нужны для поддержки десантные группы.
– Мы сможем помочь товарищам из подполья? – спросил Сталин. – А, Павел Анатольевич?
Начальник 4-го управления НКВД генерал Судоплатов встал и четко доложил:
– Так точно, поможем, Иосиф Виссарионович. Мы готовы выполнить любое задание командования.
– Сколько человек вы сможете дать для десантирования?
– Как минимум шестьсот-семьсот, плюс диверсионные группы, это еще около двухсот бойцов.
– Сумеете удержать шлюзы до подхода частей Красной Армии?
– Двое суток я гарантирую…
– Хорошо, этого, я думаю, будет достаточно. Подробности операции обсудим позже, а теперь вернемся к снабжению частей Красной Армии техникой. Продолжайте, товарищ Тимошенко…
Начальник Генштаба поднялся и стал зачитывать лежащие перед ним бумаги.



ГЛАВА ПЯТАЯ


Москва
4 марта 1942 года
Кинотеатр "Форум".

Алексей Миронов сидел за столиком у самой эстрады. Отсюда, во-первых, хорошо просматривалась входная дверь, а во-вторых, рядом была кухня, откуда можно легко выскользнуть на улицу. Кроме того, когда на сцене играла музыка, разговоры за столиком нельзя было подслушать.
На нем вновь была форма немецкого лейтенанта, документы, правда, уже другие – на имя Зигфрида Мергеля, связиста 148-го пехотного полка. Их изготовили совсем недавно, взамен удостоверения Отто фон Берга, оставшегося в полицейском участке.
Было без двадцати шесть. Алексей сделал заказ и теперь ждал, когда принесут еду. Пока же он медленно потягивал пиво и время от времени посматривал в зал. В бывшем кинотеатре, переоборудованном под офицерский клуб, народу было немного, примерно треть столиков пустовала. Официантки, набранные из русских девушек, хорошо знающих немецкий язык, быстро обслуживали посетителей. В основном это были младшие офицеры, хотя в углу отдельно обедал генерал.
На сцене появились музыканты и начали наигрывать какую-то легкую мелодию. Алексей взглянул на часы, до встречи оставалось еще восемнадцать минут. Интересно, размышлял он, рискнет ли Остерман прийти один? Конечно, он человек азартный и наверняка захочет принять участие в предложенной игре, но согласится ли выполнить наши условия?
Миронов еще раз оглядел зал. Насколько он мог судить, наблюдение за ним не велось. Но это ничего не значило – агенты абвера (а также гестапо) могли находиться снаружи и контролировать выходы. Ну что же, в конце концов, он знал, что сильно рискует, когда соглашался на задание. Майор Шмаков прямо сказал: "Мы должны встретиться с Остерманом, на карту поставлено слишком многое. От того, как пройдет операция, зависит судьба столицы – будет ли она затоплена или удастся ее спасти. Так что я не приказываю, а прошу тебя. Кроме тебя, сам понимаешь, идти некому, а мы, со своей стороны, тебя прикроем".
Принесли еду, и Миронов быстро проглотил скромный обед. Без трех минут шесть наконец-то показался полковник. Он внимательно оглядел зал, и Алексей сделал призывный жест – сюда. Остерман заметил и подошел.
– Добрый вечер, лейтенант фон Берг. Или как вас теперь называть?
– Это не важно, герр полковник, присаживайтесь. Заказать вам пиво? Или, может быть, вы предпочитаете чего-нибудь покрепче?
– Я предпочитаю сразу перейти к делу, лейтенант. Я ждал встречи с вашим руководством, Яном Петерсеном, а пока вижу только вас…
– Всему свое время, герр полковник. Сейчас мы выйдем на улицу и совершим небольшую прогулку по Москве. Подышим свежим воздухом, а заодно убедимся, насколько точно вы выполнили наши условия.
– Я пришел один, как мы и договаривались.
– Но ваши коллеги из гестапо могли позаботится о вас. Мы должны проверить, нет ли "хвоста".
– Что же, это ваше право.
– Тогда будьте любезны, подождите меня около выхода, я сейчас буду.
Карл Остерман поднялся и вышел на улицу. Алексей расплатился, надел шинель и покинул здание через кухню. Минуту постоял на крыльце, наблюдая, не последует ли кто за ним. Но никто не вышел. Тогда он завернул за угол и подошел к полковнику, тот курил на ступеньках кинотеатра. "Нам сюда", – показал Миронов рукой. Остерман кивнул и бросил сигарету.
Несколько минут шли молча. Было довольно прохладно, мороз усилился. О недавней оттепели напоминали только сосульки на крышах да замерзшие лужи. В одном из переулков Миронов резко потянул полковника за собой и свернул в подворотню, там их уже поджидал фургон "Хлеб". Увидев его, Остерман улыбнулся и сам подошел к двери кузова. Та сразу же открылась, и он забрался внутрь, Алексей сел в кабину.
Внутри кузова сидел незнакомый мужчина. Увидев Остермана, он сказал по-немецки, но с довольно сильным прибалтийским акцентом:
– Добрый вечер, полковник. Извините за некоторое неудобство, но сами понимаете – это в интересах и нашей, и вашей безопасности.
– Вы, как я понимаю, Ян Петерсен?
– Совершенно верно.
– Могу ли я в этом убедиться? Тут слишком темно… Согласитесь, мы с вами находимся в неравных условиях. Вы точно знаете, кто я, я же не уверен, что вы именно тот, за кого себя выдаете.
– Справедливое замечание.
Ян достал электрический фонарик и посветил себе в лицо.
– Благодарю вас, теперь я уверен – Нина описала вас довольно точно. Кстати, как она, что с ней?
– Не волнуйтесь, с ней все в порядке. Пока ей ничто не угрожает, считайте, что она у нас в гостях.
– Допустим… Что вы хотели обсудить со мной?
– Сначала, если разрешите, я задам вам один вопрос. Он может показаться вам странным, но, пожалуйста, ответьте. Насколько вы дорожите карьерой?
– Вопрос действительно странный, я бы даже сказал, нелепый. Как и всякий немецкий офицер, я мечтаю об успешной карьере. Русский полководец Суворов, кстати, очень точно сказал: плох тот солдат, кто не мечтает стать генералом. Сам он дослужился до генералиссимуса, кстати… Вот достойный пример для подражания! Но к чему этот вопрос?
– Сейчас постараюсь объяснить. Ваше положение в управлении не слишком прочное, скорее даже шаткое. После недавних событий немало ваших коллег мечтает отстранить вас от дел и сделать козлом отпущения – надо же кому-то отвечать за провалы! Еще одна неудача означает для вас катастрофу. Вас отправят на фронт или еще что похуже… А мы в состоянии помочь вам, если, конечно, вы окажете нам ответную услугу.
– Какую?
– Нам надо знать, какие шлюзы канала Москва-Волга готовятся к взрыву. А мы постараемся сделать так, что вся вина за срыв операции по уничтожению Москвы ляжет на ваших коллег из гестапо. Они мечтают обставить вас, Карл, и способны, как вы понимаете, на любую гадость. Неужели вам не хочется утереть им нос?
– Врать не буду, очень хочется. Но они немцы, а вы русские, зачем мне помогать противнику, выдавать строго секретную информацию?
– Надо видеть перспективу, полковник. Вы человек умный, провели в разведке не один год и прекрасно понимаете, что Москву вам не удержать. Наступление Красной Армии идет полным ходом, через несколько дней наши части будут уже в городе. И тогда вам придется спешно уносить ноги. Разумеется, мы сделаем все возможное (и невозможное тоже), чтобы ваши саперы не успели взорвать шлюзы, и когда операция по уничтожению Москвы провалится, ваше начальство примется искать виновных. А кто первый кандидат? Разумеется, вы, Карл Остерман.
– Почему?
– Посудите сами. Вы не сумели выявить и обезвредить московское подполье, проявили служебную халатность и непрофессионализм. Помогли, пусть даже косвенно, русскому диверсанту бежать из полицейского участка, не уберегли от похищения ценного агента Нину Рихтер. А когда станет известно, что вы контактировали с нами, подпольщиками, причем без санкции руководства, то все сомнения окончательно рассеются. Вас в лучшем случае разжалуют и сошлют в окопы, о худшем варианте мне даже думать не хочется – сами знаете, на что способны ваши друзья из гестапо. Так что выбора у вас особого нет…
– Почему вы решили, что я не сообщил начальству о том, что иду на контакт с вами? Может быть, мое присутствие здесь – часть одобренного свыше плана?
– Бросьте, вы слишком осторожны, чтобы делиться с кем-то своими секретами, и слишком честолюбивы, чтобы позволить этому зазнайке и снобу Траубе отобрать у вас славу. Вы решили все провернуть один, не делясь ни с кем, а потом получить заслуженную награду. Так ведь?
– Допустим.
– Значит, так. А мы, как ни парадоксально, хотим вам в этом помочь. У меня есть некоторые соображения, как сделать так, чтобы все неприятности свалились на голову тому же Крауху, а на вас никто и не подумал. Более того, полковника Остермана могут даже наградить – за героизм, проявленный в борьбе с московским подпольем. Ну что, устраивает вас такое предложение?
– Я не совсем понимаю, какая роль во всем этом отведена Нине… И вообще, зачем вам понадобилось ее похищать?
– Это вышло случайно. На самом деле мы собирались похитить вас, полковник, но вышло по-другому. Хотя, если разобраться, так даже лучше. Если правильно разыграть карты, то и у нас, и у вас может получится неплохой вариант. Нину мы, разумеется, отпустим, ее свобода необходима для наших контактов. Мы вам поможем, а взамен вы нм сообщите, когда и где будут разрушены шлюзы.
– Почему вы решили, что я вам передам вам верную информации?
– Сами подумайте, Карл. Вы прекрасно понимаете, что война будет длиться не один и не два года, значит, нам предстоит с вами еще долго общаться. Зачем же с самого начала обманывать друг друга? Лучше, чтобы наши отношения строились на доверии, вы не находите?
– Доверие между двумя враждующими разведками? Чушь!
– Правильно, полковник, чушь. Но как насчет доверия между двумя людьми – вами и мною? Все-таки у нас с вами много общего, например, Нина…
– Если вы намекаете на мои отношения с ней, то вы ошибаетесь: у меня с ней ничего не было.
– Совсем ничего?
– Ну, ничего серьезного…
– Полковник, мы с вами взрослые люди, а не пылкие юноши. Я все прекрасно понимаю, и вы тоже. Речь идет о чисто деловых отношениях, о взаимных интересах. Если вы согласитесь с нашими аргументами, то мы начнем сотрудничать, если нет, то нам придется вас убить – все-таки вы очень опасный противник… Ну как?
– Разумеется, я приму ваше предложение, но сразу предупреждаю – никаких бумаг и обязательств подписывать не буду.
– В этом нет необходимости, Карл, достаточно устной договоренности. Теперь обсудим детали. Встречаться лично нам больше нет нужды, в качестве связного будет выступать Нина. Сегодня же мы ее отпустим, а завтра она, как условились, придет на очередную встречу. После свидания с дочерью ей передадут некую интересную информацию для вас. Вас это устраивает?
– Да, но у меня есть одна просьба, личная. Не могли бы вы нейтрализовать Вилли Крауха? В последнее время он стал чересчур назойлив, лезет во все мои дела. Я боюсь, что он копает под меня…
– Договорились, сделаем и это. А теперь, полковник, до связи.
Машина затормозила, Ян открыл дверь фургона и осмотрелся, потом кивнул головой – выходите. Карл Остерман вылез и обнаружил, что находится в незнакомом районе Москвы.
– Это Сретенка, – пояснил Петерсен. – Если пойдете налево, через дворы, то минут через десять выйдете на Лубянку, а оттуда до Старой площади рукой подать.
Полковник кивнул и двинулся в указанном направлении. Хлебный фургон вырулил на проезжую часть и скрылся за поворотом.
Начинало темнеть. Следовало поспешить, чтобы дойти до "Форума", забрать служебный автомобиль и успеть вернуться на Старую площадь до того, как его отсутствие станет слишком заметным.
Интересно, фроляйн Марта уже успела связаться с Краухом? Впрочем, это скоро выяснится: Вилли наверняка прибежит все лично разнюхать. Надо сочинить какую-нибудь правдоподобную историю…
Остерман плотнее запахнул шинель (проклятые русские морозы!) и прибавил шагу.

* * *

Начальнику московского управления гестапо
бригаденфюреру СС Вольфгангу фон Вернеру
Строго секретно
Господин бригаденфюрер!
По имеющимся у меня сведениям, 4 марта 1942 года руководитель третьего отдела комендатуры полковник Карл Остерман встречался с московскими подпольщиками.
Мой агент Марта Пауль (секретарь Остермана) сообщила, что утром полковник беседовал с кем-то по прямому телефону. Это показалось ей странным, так как обычно все звонки идут через нее, а прямой номер знают лишь несколько особо доверенных сотрудников. Но никто из них, как выяснилось, в то утро полковнику не звонил. Марте догадалась, что Остерман договаривается с кем-то о встрече. Она немедленно связалась со мной, и я организовал наружное наблюдение за полковником.
Примерно в три часа дня Карл Остерман вышел из здания на Старой площади и на служебной машине отправился в офицерский клуб, расположенный в кинотеатре "Форум". Мои люди не стали заходить внутрь, а остались снаружи, наблюдая через окна.
Полковник несколько минут разговаривал с неизвестным лейтенантом-связистом. Из здания они вышли вместе и направились в сторону Самотечной улицы, агенты следовали за ними на отдалении. В одном из переулков лейтенант и Остерман оторвались от слежки и скрылись на машине с надписью "Хлеб". Мои люди уверены, что именно этот фургон использовали подпольщики для предыдущего контакта с Ниной Рихтер (о чем я вам уже докладывал).
Примерно через два часа, в пять вечера, Остерман вернулся в здание на Старой площади. Около восьми к нему в кабинет вошла капитан Рихтер. Полковник запер дверь, велел никого не пускать и общался с нею около часа, после чего она поехала к себе на квартиру. Все это говорит о том, что Карл Остерман готовит какую-то важную операцию, в которой принимают участие Нина Рихтер и члены московского сопротивления.
Прошу вашего разрешения продолжить наблюдение за полковником с целью выяснения его истинных намерения.
Хайль Гитлер!
Штурмбанфюрер СС Вильгельм Краух.

 Резолюция бригаденфюрера СС Вольфганга фон Вернера: "Разрешаю".

Москва
5 марта 1942 года
Нескучный сад

Нина снова шла по Тверскому бульвару. От недавней оттепели не осталось и следа – было снова холодно и снежно. По сугробам заметала поземка, недавние лужи превратились в прочный лед. Серое, пасмурное небо грозило обрушиться снегопадом.
Вчера вечером подпольщики ее отпустили. Около семи часов на квартиру прибыл Ян Петерсен, о чем-то переговорил с охранниками, и те вывели Нину наружу, предварительно завязав глаза. Во дворе ей помогли забраться в машину и куда-то повезли. Когда остановились и разрешили снять повязку, то оказалось, что они находятся в районе Покровки. "Завтра приходите на Тверской бульвар, вас встретят", – сказали подпольщики на прощанье.
Через полчаса Нина уже входила в кабинет Остермана, полковник ждал ее с нетерпением. Пока она рассказывала о своих приключениях, он потягивал кофе и лишь изредка вставлял уточняющие вопросы. Полковника особенно заинтересовал тот факт, что среди охранников был Михаил Семенов. Он удовлетворенно хмыкнул и пробормотал: "Очень интересно", но развивать тему не стал. Затем пришла его очередь делиться информацией. В принципе, Нина ничего нового для себя не узнала: ей и так было известно, что ее похитили по ошибке. Когда рассказ полковника подошел к концу, Нина закурила сигарету и спросила:
– Ну и каков наш дальнейший план действий?
Остерман задумчиво посмотрел куда-то в угол кабинета и ответил:
– Пока ничего менять не будем, продолжим по плану. Можно считать, что дебют разыгран, противники сделали по несколько ходов, обозначили свои намерения, но главная игра еще впереди. Завтра ты, Нина (когда они были вдвоем, Остерман говорил ей "ты", хотя она предпочитала обращаться к нему на "вы"), пойдешь на встречу. Для нас очень важно поддерживать с ними контакт.
– Вы используете меня в качестве разменной пешки?
– Нет, что ты, в качестве легкой фигуры, – улыбнулся полковник. – Выбирай сама, кем ты хочешь быть – слоном или конем?
– Предпочитаю быть ферзем, в крайней случае – ладьей, – фыркнула Нина.
– Будешь, дорогая, если правильно разыграешь свою партию.
– А кем, интересно, являетесь вы?
– Королем, моя девочка, королем. Но, боюсь, сейчас я нахожусь под ударом… Ну ладно, это к делу не относится, давай лучше обговорим детали твоей встречи с Петерсеном.
Обсуждение было недолгим, и полковник вскоре отпустил Нину. Она вернулась на квартиру совершенно разбитой – события последних часов окончательно вымотали ее. Хорошо, что Инга уже была дома – поняв, в каком состоянии находится подруга, она быстро приготовила чай и нехитрый ужин. Нина тут же смела все с тарелки – целый день во рту не было ни крошки. Инга пробовала было расспросить ее, но Нина, сославшись на усталость, ушла к себе в комнату и сразу легла в постель.
Уснуть долго не получалось – раз за разом она прокручивала в голове недавние события, пытаясь понять, какая все-таки роль отведена ей в этой игре. Конечно, не пешки – полковник ни за что бы не разменял ее в начале партии. Значит, коня – фигуры легкой, маневренной и внезапной, способной перепрыгнуть через клеточки и оказаться в тылу противника. Или все-таки слона, бьющего издалека, через все поля? Сам Остерман, понятно, не король, а ладья – прячется за спинами других фигур, а когда надо – внезапно выходит на первый план. Он него можно ожидать больших неприятностей…
А кто в этом случае Ян? Наверное, тоже ладья, но, в отличие от полковника, он все норовит вырваться вперед и нанести удар. Нина почувствовала неожиданную гордость за мужа. Ян – настоящий мужчина, сам вырастил и воспитал дочь, а теперь руководит подпольной сетью. Она не ошиблась, давая согласие выйти за него замуж. Но вот теперь судьба развела их по разные стороны баррикад…
…Нина вздохнула, еще раз осмотрела Тверской бульвар и постаралась отогнать от себя ненужные мысли. Необходимо было сосредоточиться на сегодняшней встрече. Она посмотрела на часы – пора бы подпольщикам уже появиться. В этот момент с внешней стороны бульвара затормозил черный "хорьх". Из него вышел молодой офицер в форме лейтенанта и окликнул Нину по-немецки. Она перелезла через сугробы и подошла к машине, лейтенант вежливо открыл заднюю дверь.
– Меня прислал ваш муж, – сказал он.
– Понятно. Куда мы сейчас едем?
– Как и договорились, на встречу с вашей дочерью.
– Не боитесь везти меня вот так, открыто? А вдруг за мной "хвост"?
– Это мы сейчас проверим.
Лейтенант дал газу, и автомобиль стремительно понесся по заснеженным улицам. Мелькнули Никитский бульвар, Арбатская площадь, Остоженка… Внезапно "хорьх" свернул в проулок между домами, запетлял среди проходных дворов и выскочил на набережную Москва-реки. Через минуту показался Крымский мост.
На подступах к нему был немецкий пост, но, как заметила Нина, документы лейтенанта не вызвали у патрульных никаких подозрений. За мостом машина свернула направо и покатилась по набережной. Нина поняла, что они направляются в Нескучный сад.
– Вы встретитесь в Нескучном саду, – как бы угадав ее мысли, сказал лейтенант. – За нами вроде бы никого нет, полковник, похоже, держит слово…
– Я смогу поговорить с дочерью наедине? – спросила Нина.
– Это решит ваш муж.
Через пять минут машина еще раз повернула налево, въехала в парк и начала пробираться через снежные заносы вглубь. Вокруг не было ни души. Нина оценила предусмотрительность подпольщиков – за голыми деревьями негде было укрыться, любого человека видно издалека. Тихое, уединенное место, как раз для подобных встреч.
Автомобиль вырулил на небольшую полянку, около беседки с высокими белыми колоннами их уже ждал знакомый Нине хлебный фургон. Около него прогуливался Михаил Семенов, из кабины наблюдал за происходящим сам Ян Петерсен. Когда "хорьх" остановился, он подошел к машине и заботливо открыл заднюю дверь. Нина выбралась наружу. "Пойдем, – сказал ей муж и повел к беседке. – Жди нас здесь, Настя скоро будет, и помни – у тебя есть только полчаса".
С этими словами он исчез за деревьями, и Нина осталась одна.
Наконец она сможет поговорить с дочерью. Что ей сказать, как объяснить свое долгое отсутствие? И узнает ли ее Настя? Нина смахнула снег с лавочки и присела, было холодно и очень хотелось курить. За спиной послышались легкие шаги – в беседку входили Ян и Настя.
– Вот, Настенька, это твоя мама. Не спрашивай меня, что и как, пусть она сама все объясняет…
Девочка недоверчиво смотрел на маму. Нина почувствовала, как на ее глазах выступают слезы. Она бросилась к дочери, судорожно обняла ее, приговаривая: "Настя, девочка моя…"
– Мамочка? – то ли спросила, то ли всхлипнула Настя и прижалась к Нине.
Ян отошел от беседки, вынул из кармана папиросы и закурил.

* * *

От Советского Информбюро
 В течение 5 марта 1942 года советские войска вели упорные бои с противником на всех фронтах. Сбито 7 немецких бомбардировщиков и 4 истребителя. Наши потери – 4 самолета.
 Летчики майора Меньшикова на Волховском фронте за один день уничтожили 8 немецких танков, более 30 автомашин, около 70 повозок с боеприпасами, истребили около 500 солдат и офицеров.
 На одном из участков Резервного фронта советские бойцы, совершив ночной налет на противника, захватил 6 пушек, 23 пулемета, 11 минометов и два вражеских знамени, а также много другого вооружения и боеприпасов.
Советские партизаны продолжают беспощадно уничтожать немецко-фашистских захватчиков. Отряд под командованием тов. К. окружил в лесу группу вражеских солдат, устроивших привал. Немцы развели костры и начали отогреваться. Несколько гранат, брошенных партизанами, сразу вывели из строя больше десятка гитлеровцев. Среди немцев началась паника. Воспользовавшись этим, партизаны перестреляли всех фашистов до единого – истребили 20 солдат, захватили 16 винтовок, 4 автомата и 2 ручных пулемета.
Продолжается сопротивление фашистским оккупантам в Европе. Бельгийские патриоты напали на немецкую батарею тяжелых орудий. Перебив артиллеристов, они взорвали склад с боеприпасами и вывели из строя два орудия и три зенитные установки. По всей Бельгии расклеиваются листовки с призывом истреблять немецких солдат, взрывать их склады и уничтожать оружие.



ГЛАВА ШЕСТАЯ


Куйбышев
6 марта 1942 года
Ставка Верховного Главнокомандующего

"…Фашистские захватчики, предпринимая нападение на Советский Союз, полагали, что смогут быстро покончить с нашей страной – в полтора-два месяца дойти до Урала. Они не скрывали плана молниеносной войны, наоборот, всячески рекламировали его. Но события этой зимы и весны ясно показали несостоятельность блицкрига. Теперь он окончательно провалился. решительное поражение гитлеровским войскам, уничтожила немало живой силы и техники противника, окружила и ликвидировала под Москвой две армии, забрала в плен свыше 100 тысяч солдат и офицеров, освободила от ига немецких оккупантов десятки советских городов и сотни сел.
 В результате немцы были вынуждены признать серьезность своего поражения и стали говорить о военном кризисе. Это не значит, что крах Третьего Рейха уже близок. Нет, гитлеровская Германия и ее армия потрясены, но еще не разбиты. Было бы легкомысленно полагать, что победа над врагом придет сама. Нет, нужны еще несколько мощных ударов, чтобы она стала фактом.
Фашистские захватчики хотят проводить истребительную войну против советского народа. Что ж, если они хотят, то они ее получат. Наша задача, задача всех командиров и политработников, бойцов армии и флота отныне состоит в том, чтобы уничтожать всех фашистов, пробравшихся на территорию нашей страны, всех до единого. Смерть немецким оккупантам! Никакой пощады врагу!"

Сталин еще раз перечитал последний абзац и остался доволен. Он отложил красный карандаш, которым правил текст, взял трубку и стал неспешно ее набивать. Кажется, получилось неплохо. С этой речью он выступит в Кремле на специальном заседании, посвященном разгрому немецких войск под Москвой. Главное, чтобы фашисты не успели при отступлении затопить город. Иначе придется забыть о триумфальном возвращении в столицу…
Вождь закурил трубку и откинулся на спинку стула, затем взял телефонную трубку и вызвал к себе Павла Судоплатова. Ждать пришлось недолго – 4-ое управление НКВД находилось в соседнем здании. Когда Судоплатов вошел в кабинет, Сталин посмотрел на него желтыми, кошачьими глазами и спросил:
– Павел Анатольевич, как вы считаете, не пора ли приступить к завершающей фазе операции "Вихрь" – высадке нашего десанта?
– Мы ждем сигнала от подпольщиков, Иосиф Виссарионович, они должны указать, какой именно шлюз необходимо захватить. Тогда и сбросим парашютистов…
– А что слышно от наших товарищей, оставшихся в городе?
– Подпольщикам удалось выйти на контакт с начальником третьего отдела комендатуры Москвы Карлом Остерманом, от него ждут поступление информации.
– Вы уверены, что сможете предотвратить разрушение канала?
– Так точно, товарищ Сталин!
– Где планируется выброска десанта?
– Предположительно, в районе Москворецкого склона, около деревни Щукино. Там канал сливается с Москвой-рекой, и, скорее всего, немцы заминируют именно это место.
Сталин удовлетворенно кивнул головой и отпустил генерала. Все складывалось как нельзя лучше. Через несколько дней немцы будут окончательно окружены под Москвой, недели две уйдет на зачистку города, и тогда можно возвращаться. Интересно, как встретит его столица? Говорят, в городе нет ни воды, ни тепла, ни света. Придется в первую очередь восстанавливать снабжение Кремля, а потом и других районов…
Сталин не любил Кремль – слишком мрачные воспоминания были связаны у него с этим каменным треугольников в центре Москвы. Смерть любимой жены, тягостные дни июля 1941 года… То ли дело – Ближняя дача! Уединенное место, где так хорошо думается и работается. Высокие сосны окружают уютный, теплый дом, дым из печей стелется по их вершинам… Зимой на мохнатых лапах лежит тяжелый снег, а весной земля под соснами усыпана желтыми иголками. Летом же воздух в парке напоен тишиной и запахом смолы, а осенью слышны прощальные крики птиц, улетающих на юг…
Вождь вздохнул и выбил пепел из погасшей трубки. Ничего, он еще вернется в Москву, и вернется победителем, а Гитлер дорого заплатит за то унижение, которое он испытал во время позорного бегства из Москвы. Фюрер за все заплатит…

Москва
6 марта 1942 года
Лубянка

Вильгельм Краух еще раз все обдумал и пришел к выводу, что полковник Остерман ведет двойную игру. Конечно, можно написать на него донос, и его, возможно, даже арестуют… Но что это даст? Карл заявит, что пошел на контакт с большевиками, чтобы разузнать их планы, то есть выполнял напрямую свой профессиональный долг. А дуболомы из гестапо опять сорвали слжную операцию абвера. Неприятностей потом не оберешься…
Нет, надо действовать иначе, решил Вилли. Он заказал служебную машину и через десять минут выехал на ней в сторону Москва-реки. Через каждые двести-триста метров приходилось останавливаться и предъявлять документы – весь центр был поцеплен: Гитлер и Гиммлер все еще находились в Кремле, и без спецпропуска проехать было невльзя.
За мостом Краух повернул направо и подкатил к большому серому зданию, в котором размещался штаб Зеермана. Собственно говоря, из всех штабных работников его интересовал только один человек – секретарь генерала Инга Никольсон. Вилли воспользовался чисто формальным поводом – необходимостью согласовать кое-какие документы, чтобы попасть в приемную командующего 5-ой армией. Конечно, он мог бы отправить документы и с нарочным, но ему хотелось лично переговорить с Ингой.
Краух поднялся на второй этаж – кабинет генерала располагался в одной из бывших квартир. Инга сидела в приемной и что-то быстро печатала на машинке. Вилли поприветствовал дежурного офицера и отдал ему бумаги. Тот удалился – понес в кабинет к начальству. Штурмбанфюрер воспользовался моментом и подошел к Инге.
– Фроляйн, вы, как всегда прекрасны!
Девушка, не отрываясь от бумаг, холодно улыбнулась. С одной стороны, Краух ей не нравился, а с другой – с ним было опасно ссориться. Между тем штурмбанфюрер продолжал:
– Мне недавно прислали мне из Швеции плитку настоящего шоколада. Не хотите попробовать?
Краух достал из портфеля небольшой прямоугольник в красивой шуршащей бумаге и протянул Инге. Та взглянули на него более благосклонно – она была сладкоежкой.
– Вилли, вы балуете меня! Но, боюсь, шоколад повредит моей фигуре. К тому же шеф не любит, когда его подчиненные принимает подарки от чужих офицеров.
– Что вы, Инга, одна маленькая плитка не испортит вашу замечательную талию! Что же касается Зеермана, то, думаю, он не станет поднимать шума из-за этого скромного знака внимания. Кстати, он на месте?
– Нет, его вызвал к себе генерал-губернатор. Генерал уехал буквально пять минут назад…
– Вот и чудесно, значит, никто ничего не узнает. Кстати, Инга, вы не хотите устроить небольшой перерыв? Обещаю угостить вас также американскими сигаретами – еще подарок из Швеции.
Инга осмотрела приемную: посетителей не было, дежурный офицер все еще не вернулся, и кивнула головой.
– Хорошо, сейчас я закончу страницу и выйду на лестничную площадку. Генерал не разрешает курить в приемной.
– Буду вас ждать.
Краух вышел на лестницу. Соседнюю квартиру занимали шифровальщики, поэтому ее дверь была плотно закрыта. Отлично, никто не помешает спокойному разговору, подумал штурмбанфюрер.
Минут через пять появилась Инга – сели на широкий, удобный подоконник. Из окна открывался прекрасный вид на заснеженный Кремль. Его золотые купола поблескивали на солнце, темные башни и стены резко контрастировали с белизной реки. "Какая красота, – подумал Краух. – жалко будет его взрывать. А что делать? Положение на фронте, говорят, ухудшается с каждым часом, возможно, придется скоро бежать. Фюрер приказал: если положение станет критическим, затопите Москву. А то, что не удастся затопить – уничтожить".
Вильгельм достал из кармана пачку американских сигарет. Это действительно был подарок, только не от мифических родственников из Швеции, а от начальника, который хорошими сигаретами, шоколадом и кофе поощрял своих офицеров. Не патриотично, конечно, зато практично: с помощью таких милых презентов его подчиненные завязывали нужные знакомства и добывали информацию. Не брезговали даже слухами. Они, кстати, оказывались иногда правдивее всех официальных сообщений.
"Слухи нельзя недооценивать, – учил молодых офицеров шеф московского гестапо Вольфганг фон Вернер. – В девяти случаях из десяти они окажутся пустышкой, игрой воображения, но в одном случае – правдой. И ради этого одного надо проверить все десять. Учитесь собирать информацию, просеивать ее, отделять правду ото лжи. Это поможет вам в оперативной работе". Вилли хорошо запомнил наставление шефа и активно завязывал знакомства, угощая своих информаторов сигаретами, кофе, коньяком или еще какими-нибудь заграничными продуктами. Вот и сейчас он намеревался получить от Инги сведения о Нине Рихтер.
Девушка курила нервно, то и дело поглядывая на маленькие часики.
– Вы спешите, Инга?
– Генерал может позвонить, мне надо быть на месте.
– Вряд ли он освободиться раньше, чем через полчаса. У фон Грота, говорят, намечается какое-то экстренное заседание, связанное с очередной операцией против подпольщиков.
– Откуда вы знаете?
– Слухами земля полнится, в данном случае ими полнится наше управление. Кстати, о слухах. Говорят, ваша соседка Нина нашла в Москве дочь, которую потеряла шесть лет назад.
– Я ничего об этом не знаю.
– Инга, со мной можно быть откровенным. Я прекрасно знаю, кто является вашим истинным шефом. Это, конечно же, не генерал Зеерман, а мой коллега, штандартенфюрер Юрген Зеллер. Но его дочь Нины Рихтер совсем не интересует, он занимается другим делом. А вот меня очень даже волнует все, что так или иначе связано с вашей знакомой. И в частности – ее семейная жизнь. Нина вам никогда не рассказывала о своем муже?
– Нет, она не откровенничала со мной.
– Так знайте: она была замужем, и у нее есть двенадцатилетняя дочь. По моим сведениям, муж и ребенок не уехали в эвакуацию, а находятся здесь, в Москве. Нина установила с ними связь или, возможно, установит в ближайшее время, и я должен об этом знать. Вы поможете мне?
– Зачем мне это надо?
– Затем, что при определенных обстоятельствах я могу быть вам очень полезен. Мой друг Юрген не слишком ценит вас как агента, а вы заслуживаете гораздо большего. Я, например, могу посодействовать вашему переводу в Германию, в один из тыловых штабов, поближе к семье и подальше от фронта.
Инга внимательно посмотрела на Крауха. Слова штурмбанфюрера задели ее за живое – девушка давно мечтала перевестись куда-нибудь в спокойное место, где можно не опасаться ночных налетов и подпольщиков. В Германии у нее остались отец, мать, маленький братишка… Инга пошла на сотрудничество с гестапо только потому, что Юрген Зеллер обещал ей перевод, но прошло уже полгода, а он не спешил выполнить свое обязательство… Может быть, Краух окажется более благодарным?
– Я не знаю, чем могу быть вам полезна… – осторожно сказала Инга.
– Просто вспомните, не заметили ли вы в последнее время что-то странное в поведении Нины?
– Она действительно изменилась – стала более нервной, но я полагала, что это связано с трудностями в работе и не лезла с расспросами. А в остальном она вела себя так, как всегда. Я же говорила, что Нина – очень скрытный человек. Я даже и не подозревала, что у нее есть ребенок… Единственное, что мне показалось странным, – она вчера принесла домой кое-какие продукты и спрятала у себя в комнате. Хотя обычно мы держим их на кухне.
– Да? И что же она утаила?
– Я заметила несколько банок тушенки, шпик, муку, соль, сухое молоко и яичный порошок. Такое впечатление, что она делает запасы на случай блокады или окружения.
– Интересно… Ну что же, спасибо за информацию. Вы очень помогли мне. Буду надеяться на дальнейшее сотрудничество.
– А я могу рассчитывать на ваше содействие с переводом?
– Если мне удастся сделать то, что я задумал, то начальство наверняка оценит мое усердие, а я получу возможность похлопотать за вас, Инга. В самом деле, что такой красивой девушке, как вы, делать на фронте? В Берлине или Дрездене вам было бы гораздо лучше. А теперь нам пора возвращаться, а то ваше отсутствие могут заметить.
Получив документы, Вильгельм спустился к машине и поехал обратно на Лубянку. По пути он размышлял над полученной информацией. Несомненно, Нина приготовила продукты для дочери и мужа, значит, в ближайшее время должна состояться их очередная встреча. Вот тут-то и надо пустить за ней "хвост"… Рихтер приведет его к подпольщикам, а дальше уже дело техники. Установить слежку, выявить руководство и внезапным ударом обезглавить верхушку московского подполя. В случае удачи улов будет отличный.
Краух довольно улыбнулся. Прав был все-таки его шеф – при правильном подходе всегда можно получить интересную информацию от секретарш. Сегодня, например, ценные сведения достались ему всего за плитку шоколада и сигарету. Дешевле не бывает.

Москва
6 марта 1942 года
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Из стенограммы совещания.
Присутствовали: Адольф Гитлер, рейхсфюрер СС Гиммлер, командующий группой армий "Центр" фельдмаршал фон Манштейн, генерал-губернатор Москвы фон Грот, командующий войсками СС на Востоке бригаденфюрер фон Блог, командующий 5-й армией генерал Зеерман.
ГИТЛЕР. Фельдмаршал, мне нужна полная и точная информация о том, что делается на фронте!
МАНШТЕЙН. На востоке части Красной Армии прорвали нашу оборону, бои идут уже в районе Измайловского леса. На юге русские наступают на Подольск и Наро-Фоминск, здесь положение особенно тяжелое – их танковые дивизии вышли в тыл 7-й армии. Попытки восстановить фронт своими силами не удались – у противника слишком большой перевес в живой силе и технике. По нашим сведениям, 2-я танковая армия генерала Баграмяна получила около 300 новых КВ, против которых наша полевая артиллерия бессильна. На северо-западе сражение идет в районе Солнечногорска, здесь русские развивают наступление сразу по двум направлениям – на Истру и Красногорск. Части 9-й армии генерала фон Зорна отходят, иначе могут попасть в "котел". Если русские займут Одинцовский район, вся наша группировка окажется в окружении…
ГИТЛЕР. Что вы предлагаете?
МАНШТЕЙН, Спасти положение может только отступление – надо восстановить фронт в 70-80 километрах западнее Москвы. Большевики каждый день бросают в прорыв новые части, их удары разрезают нашу оборону, а у моих танков почти нет горючего и снарядов. Пополнить их невозможно: железные дороги атакованы партизанами, рельсы или взорваны, или разобраны.
ГИТЛЕР. А что вы скажите, генерал?
ЗЕЕРМАН. 5-я армия уже вступила в бой на восточных окраинах города, мои дивизии несут тяжелые потери. Боюсь, остановить атаки русских не удастся… Кроме того, в последние дни резко активизировались подпольные и диверсионные группы, навязывающие нам уличные бои. Бороться с ними крайне сложно – русские внезапно атакуют и сразу же отходят в глубь кварталов, заманивая моих солдат под огонь. Мы воюем на два фронта – внешний и внутренний.
ГИТЛЕР. Как вы считаете, фон Грот, мы сможем удержать Москву?
ГРОТ. Только если удастся перебросить свежие силы из Франции и Польши, но на это уйдет как минимум пять-шесть дней, может быть, неделя. Но если мы сейчас не отойдем, то окружения не избежать…
ГИТЛЕР. Значит, вы тоже за отступление?
ГРОТ. Да, мой фюрер. Это вынужденная мера, чтобы сохранить наши силы, не допустить разгрома армий. Надо подтянуть резервы, пополнить запасы горючего, снарядов, отремонтировать технику. Позднее, в апреле или мае, мы сможем начать новое наступление на Москву. Следует признать: мы недооценили русских – они сумели извлечь урок из прошлого поражения и хорошо подготовились: добились численного превосходства, пополнили технику. Наши солдаты измотаны, среди них много обмороженных и раненых. Я считаю, что разумнее отойти…
ГИТЛЕР. Немецкие воины не привыкли отступать, для них существует только одна команду – вперед! Как мы объясним свое отступление нации?
ГИММЛЕР. Я думаю, доктор Геббельс найдет нужные слова. Мой фюрер, фельдмаршал Манштейн прав – Москву следует оставить, причем вы должны сделать это немедленно. Жизнь вождя германского народа слишком ценна, чтобы рисковать ею. Вы нужны Рейху!
ГИТЛЕР. Хорошо, я отдам приказ об отступлении, но до этого нам следует завершить еще одну операцию. Фон Блог, когда вы сможете взорвать шлюзы и затопить Москву?
БЛОГ. Все готово, мой фюрер. Инженерные части заминировали канал, осталось только отдать приказ.
ГИТЛЕР. Отлично. Как только большевики войдут в город, я прикажу взорвать его. Я полагаюсь на вас, бригаденфюрер, ваши подчиненные должны удерживать шлюзы до взрыва. А теперь обсудим план отхода на новые рубежи. Фельдмаршал, какие у вас будут предложения?

* * *

От Советского Информбюро 
6 марта 1942 года в районе города Дмитрова фашисты попытались вернуть ранее утерянные позиции и предприняли одну за другой три отчаянные атаки. Наши подразделения отбили все их и нанесли противнику большой урон в живой силе и технике. Уничтожено пять танков и до батальона вражеской пехоты. На другом участке фронта гитлеровцы пытались переправиться через озеро Сенеж. Боевые подразделения Н-ской дивизии встретило их дружным ружейно-пулеметным огнем и уничтожило до 30 солдат и офицеров. Днем советская авиация совершила налет на немецкий аэродром в районе Солнечногорска и уничтожила на земле 11 фашистских самолетов. В воздушных боях сбито 6 немецких бомбардировщиков. Партизанский отряд, действующий в одном из районов Подмосковья, напал на немецкий гарнизон, расположившийся в селе Сошники. Внезапной атакой партизаны уничтожили 13 солдат. Были захвачены трофеи – бронемашина и два грузовика, а также автоматы и патроны. Добровольно сдавшийся в плен рядовой 118 полка 49 пехотной дивизии, чех по национальности, Имрек Р. рассказал: "Я проживал под Прагой. В 1939 году к нам пришли немцы и ограбили моих односельчан. Ганс Вебер захватил более 60 гектаров крестьянской земли, а его соотечественник Байер – более 150. Фашисты, по сути, превратили нас в батраков. В августе 1941 года меня насильно призвали в германскую армию. Я попал в 149-ю дивизию, находившуюся в Польше. В октябре нас отправили в Россию. В поезде мы, чехи (всего около 50 человек), твердо договорились между собою, что не будем воевать за Гитлера и перейдем на сторону русских. Фашисты были и остаются смертельными врагами нашей страны. Каждый чешский патриот должен бороться против них до тех пор, пока они не будут окончательно уничтожены". Французские патриоты взорвали под Марселем немецкий эшелон с вооружением. В Лионе в течение одного дня убито 6 гитлеровцев. На окраине Пьемона несколько французских шоферов, насильно мобилизованных для перевозки военных грузов, истребили вооруженную охрану и скрылись. Они примкнули к Сопротивлению, передав партизанам автомашины и оружие.



ГЛАВА СЕДЬМАЯ


Москва
7 марта 1942 года
Нескучный сад

Нина шла с дочкой по парку. Это была их вторая встреча, и Настя уже немного привыкла к ней. Она держала маму за руку и увлеченно пересказывала книжку, которую недавно прочитала. Нина с удивлением узнала, что ее девочка весьма развита для своего возраста – давно проштудировала всю школьную библиотеку, а перед самой войной записалась в городской читальный зал, чтобы брать уже взрослые книги. Внезапно Настя прервала свой рассказ и спросила:
– Мама, ты больше не бросишь нас с папой?
Она спрашивает об этом уже второй раз, подумала Нина, а вслух сказала:
– Нет, доченька, я тебя никогда не брошу.
Нина все больше запутывалась в своих отношениях. Как она могла бросить дочку, отказаться от своего счастья? И еще Ян… С ним тоже все было непросто.
Что все-таки важнее – долг или семья? Еще две недели назад этот вопрос не стоял перед ней, а теперь он казался неразрешимым. Когда она в прошлый раз прижала к себе Настю, вдохнула давно забытый запах ее волос, что-то в глубине ее души перевернулось. Все, чем она занималась раньше, – сложные операции, опасные задания – все показалось ей ненужным, несущественным. Важно было только одно – ее Настя.
А когда Нина увидела, как сквозь тоненькую кожу на шее девочки просвечиваются голубенькие жилки, то просто разрыдалась. На вторую встречу она принесла целую сумку продуктов – муку, тушенку, сухое молоко. И главное – свежий хлеб, который москвичи, оставшиеся в городе, давно уже не видели. Большинство питалось сухарями или лепешками, которые пекли из муки прямо в печках-"буржуйках". Нина сделала два больших бутерброда и заставила Настю их съесть. А сама смотрела на ее худое, бледное личико и молча глотала слезы. "Что бы ни случилось, я больше не брошу свою дочь", – пообещала она себе.
Второе свидание произошло там же, где и первое, – в Нескучном саду, Нину, как и в прошлый раз, привез Алексей Миронов. Они встретились на Тверском бульваре и поехали по центральным улицам. Алексей прочти сразу же заметил слежку: посмотрел в боковое зеркало, а потом резко поменял направление движения.
– Сегодня за нами "хвост", – сухо сообщил он Нине.
Рихтер обернулась и сквозь заднее стекло увидела две черные машины, следовавшие за ними на близком расстоянии.
– Это не мои, – сказала она, – Остерман не стал бы устраивать такое представление.
– Значит, это ваши друзья из гестапо, – заключил Алексей, – придется отрываться.
Но сделать это оказалось не так-то просто. Гестаповские машины упорно висели на хвосте и не отставали. Тогда Алексей прибавил газу и рванул через проходные дворы, замелькали подворотни, узкие проезды между домами, заснеженные, неубранные переулки. На одном из поворотов он резко завернул в маленький дворик и тут же выключил мотор. Через секунду мимо пронеслись машины преследователей. Алексей снова завел двигатель и поехал в противоположном направлении, но на всякий случай еще минут десять поплутал по центру, чтобы окончательно убедиться – "хвоста" нет.
Из-за этого инцидента приехали на встречу с большим опозданием. Ян нервно расхаживал по поляне и, когда увидел "хорьх", сразу же подбежал к нему.
– Что случилось? – спросил он у Алексея.
– Немцы пустили "наружку", пришлось отрываться.
– Нина, мы же договаривались! – гневно бросил Петерсен бывшей жене.
– Не кипятись, Ян, это не наши, скорее всего, слежку устроило гестапо. Я думаю, это Вильгельм Краух. Он точно не знает, но, кажется, догадывается о наших встречах, поэтому и пустил "хвост". Вилли постоянно крутится у нас в отделе и, вероятно, что-то учуял. У него проницательный ум, и он очень опасный противник, причем как для нас, так и для вас.
– Я знаю, мне полковник уже рассказал, – нахмурился Петерсен. – Вам точно удалось уйти?
– Да, можешь быть уверен, – ответил Миронов, – я все проверил – чисто.
– Могу я теперь увидеть дочь? – спросила Нина.
– Пойдем, – кивнул Ян и повел ее к знакомой беседке.
– Вот, возьми, здесь немного продуктов, – Нина протянула мужу сумку с едой.
– Не надо, – оттолкнул ее руку Петерсен, – мы не голодаем.
– Не дури, Ян, – твердо сказала Нина и всунула ему сумку прямо в руки, – девочке нужно хорошо питаться. Ты же видишь, как она выглядит… Ей двенадцать лет, идет перестройка организма, и если она буде недоедать, то произойдет задержка развития. Неизвестно, как это отразиться на ее здоровье…
– В Москве голодают тысячи людей, в том числе и дети, – саркастически заметил Петерсен, – Настя всего лишь одна из них.
– Я не собираюсь с тобой спорить, Ян, – примирительно сказала Нина, – просто прошу – возьми продукты. Если не хочешь, можешь не есть, но покорми, пожалуйста, Настю. Не бойся, еда не отравлена, я ее сама пробовала.
Ян что-то неразборчиво пробурчал, но сумку взял. Нина наконец смогла остаться с дочерью наедине. Они сели на скамейку и стали разговаривать. Но перед этим Нина накормила Настю бутербродами. Глядя, как девочка уплетает хлеб с маслом, она впервые поняла, что в Москве действительно голодают тысячи людей. От этой мысли ей стало не по себе – ведь она тоже была причиной этого.
Нина постаралась отогнать от себя неприятные мысли и начала расспрашивать Настю о жизни. Сначала девочка отвечала неохотно – видно, еще никак не могла привыкнуть к внезапно объявившейся маме, но потом оживилась и стала рассказывать о школе, подружках, книгах, планах на будущее.
Выяснилось, что Настя мечтает о собаке – желательно большой овчарке. Конечно, она понимала, что идет война и собаку завести не удастся, но, может быть, потом… Она с каждый день гуляла бы с ней, играла, даже прошла курс дрессировки.
– Почему ты хочешь овчарку? – спросила Нина.
– Потому что это самые верные собаки, они никогда не бросают своих друзей, – тихо ответила Настя.
Нина помолчала, а потом спросила:
– Кем ты хочешь быть, когда вырастешь?
– Строителем, как папа, – не задумываясь, ответила девочка. – Я хочу выучиться на инженера или архитектора, чтобы заново построить все то что, было разрушено. Или даже еще лучше…
– Но, чтобы стать архитектором, нужно уметь хорошо рисовать, – заметила Нина.
– А я хорошо рисую, мама. Мои работы были на выставке в Доме пионеров. Учительница сказала, что мне нужно обязательно ходить в художественную студию, чтобы развивать способности. Хочешь, я покажу тебе рисунки?
– Да, – только и смогла выговорить Нина.
В это время подошел Ян.
– Все, пора прощаться.
Нина прижала к себе Настю и несколько раз порывисто поцеловала ее.
– Не уходи, мамочка, – девочка обняла ее руками, – пожалуйста, не уходи!
– Мы еще встретимся и будем вместе, обещаю тебе, – произнесла сквозь слезы Нина.
Ян взял девочку за плечи и отвел в фургон, потом вернулся к Нине. Она вынула сигарету и нервно закурила, пытаясь унять предательскую дрожь в пальцах. Сигарета никак не хотела раскуриваться – видимо, пачка отсырела. Нина скомкала ее и бросила в снег.
– Когда я снова увижу дочь? – спросила она Яна.
– Когда полковник передаст нам сведения о времени взрыва, – ответил Петерсен.
– Ты все еще думаешь, что он будет с вами сотрудничать?
– Да, это ему выгодно. Но на всякий случай мы подстрахуемся – ты тоже, независимо от Остермана, попытаешься добыть эти данные, награда – часовое свидание с дочерью. А теперь пора возвращаться, а то твои друзья из гестапо уже, наверное, заждались. Кстати, о Краухе – тебе придется пойти с ним на сделку, сказать, что хочешь сотрудничать с ним.
– А если он потребует от меня информацию о тебе и подполье?
– Придумай что-нибудь, сочини, в конце концов, он все равно не успеет проверить. А взамен попроси гарантий безопасности для себя и дочери. Краух должен быть уверен, что держит тебя на крючке…
С этими словами Ян усадил Нину в "хорьх", и машина покатилась к выходу из парка. Хлебный фургон с подпольщиками двинулся в противоположную сторону.

Лубянка

"Хорьх" остановился недалеко от Арбатской площади. Нина вылезла из машины и подождала, пока она скроется за углом, потом привычным путем направилась на Старую площадь. Погода стала ухудшаться – с неба повалил крупный, мокрый снег, видимость сократилась до нескольких шагов.
Не успела Нина выти на Моховую улицу, как возле нее затормозил большой черный автомобиль, из которого тут же выскочили трое мужчин – двое в штатском и один в форме штурмбанфюрера СС. Нина узнала Вильгельма Крауха. Он твердо взял ее за локоть и подтолкнул к открытой двери.
– Капитан Рихтер, вам придется проехать с нами. Не нужно сопротивляться, будет только хуже.
– Это арест?
– Нет, лишь просьба последовать в управление гестапо для личной беседы. Тему предстоящего разговора вы, полагаю, знаете или, по крайней мере, догадываетесь.
– Полковник Остерман в курсе происходящего?
– Ему, полагаю, пока незачем знать о нашей встрече.
С этими словами Вилли усадил Нину на заднее сиденье, а сам сел спереди. Машина поползла по занесенной снегом улице. Через десять минут она затормозила возле управления гестапо на Лубянке.
В здание Нину ввели под конвоем – один охранник спереди, другой сзади. Но направились они не на верхние этажи, где располагались кабинеты следователей, а вниз, в подвал. Это был хорошо рассчитанный ход – мрачные подземные камеры лишали арестованных остатков мужества. После нескольких часов, проведенных в казематах, разговор со следователем шел гораздо легче… Нина только усмехнулась – она хорошо знала об этом психологическом трюке и была к нему готова.
Спустились на два пролета вниз по железной лестнице, потом долго шли по коридору, выкрашенному унылой зеленой краской, и наконец остановились возле низкой двери. Нину втолкнули в камеру – маленькое, холодное помещение без окон, свет давала лишь тусклая лампочка под потолком. Около стены стояли двухъярусные деревянные нару, в углу было железное ведро – параша. Тяжелая дверь за спиной захлопнулась, лязгнул замок.
Нина прошлась несколько раз по камере, потом села на нары и попыталась собраться с мыслями. Что знает Вильгельм Краух? Судя по дешевым приемам, которыми он собирался напугать ее, совсем немного. Ясно, что он будет спрашивать о подпольщиках, об операции, проводимой Остерманом. Крауху ужасно хочется утереть нос полковнику и выслужиться перед начальством.
Нужно выяснить, что он затевает, а для этого следовало разыграть спектакль – притвориться испуганной, согласиться на сотрудничество… У Крауха мало времени – рано или поздно Остерман ее хватится. Главное, чтобы полковник догадался, у кого она в гостях, и принял меры. Впрочем, Карл всегда отличался сообразительностью и умел мгновенно оценивать ситуацию.
Время тянулось медленно. Хотелось курить, но сигарет не было – они остались в сумочке, которую отобрали при входе в подземную тюрьму. Нина еще немного походила по камере – три шага до двери, три обратно. Потом прилегла на нары и попыталась задремать. Ей удалось на некоторое время провалиться в нервный, зыбкий сон.
Через полтора часа загромыхал ключ и дверь распахнулась. На пороге стоял Краух.
– Извините, что заставил вас ждать, – широко улыбнулся он. – Неотложные дела, знаете ли…
– Что вы, Вилли, я вовсе не в обиде, за это время я прекрасно выспалась. Обязательно расскажу полковнику о вашем подвале, где можно так прекрасно отдохнуть…
Краух скривился, как будто проглотил лимон, но быстро взял себя в руки.
– Не нужно сообщать полковнику о нашей встрече, это в ваших же интересах, Нина, – сказал он.
– Да? Каким образом? Вы меня похитили, бросили в тюрьму, теперь допрашиваете – и мое начальство ничего не должно знать об этом? Это нарушение всех служебных инструкций, и я обязана доложить об этом Остерману.
– Послушайте, Нина, – Краух решил сменить тон, – вы же умная женщина и прекрасно понимаете, что никто вас, офицера абвера, не стал бы просто так хватать на улице и тащить в тюрьму. Для этого требуются весьма веские основания. А они, поверьте, у меня есть…
– Тогда предъявите их!
– Хорошо. По моим сведениям, в течение пяти последних дней вы неоднократно встречались с московскими подпольщиками. А это измена и карается казнью! Впрочем, вам, как женщине, расстрел могут заменить исправительными лагерями. Но, если вы расскажите мне об этих контактах, то у вас появится шанс сохранить свою жизнь. Может быть, это половник Остерман заставил вас пойти на связь с подпольщиками? А вы просто выполняли приказ?
– Вилли, оставьте этот тон для глупых девочек. Вы прекрасно понимаете, что именно полковник руководит операцией, а я действую с его полного ведома и согласия. Подробности своего задания я вам не сообщу – не имею права. Если вы выдвинете против меня обвинение, вам придется связаться с моим руководством – начальником московского абвера генералом Траубе. От него вы, возможно, и узнаете, почему я пошла на контакт с подпольщиками. Но мне кажется, что Траубе выразит крайнее недовольство вмешательством гестапо в дела его ведомства. И тогда вам, Вилли, придется объясняться с бригаденфюрером фон Вернером…
– Ошибаетесь, Нина, не придется, он уже в курсе. Именно Вернер отдал приказ следить за вами и Остерманом. Начальство на моей стороне…
– Будет на вашей, если вы докажете, что Остерман и я действовали в собственных интересах, а не выполняли прямые служебные обязанности. Может быть, я специально пошла на контакт, чтобы выяснить планы подпольщиков? В разведке, знаете ли, совсем другие правила игры, чем у вас в гестапо. Враг может стать лучшим другом, и наоборот. Вы, Вилли, вряд ли поймете тонкости оперативной работы абвера…
– Ладно, допустим, что вы и полковник действительно задумали какую-то операцию против большевиков. Но как вы объясните свои встречи с бывшим мужем и дочерью? Мы знаем, кому вы предавали продукты…
"Инга, – подумала Нина, – это Инга Никольсон. Она видела, как я принесла в квартиру сумку с едой, а потом унесла ее с собой".
– Да, я встречалась с мужем и дочерью, это тоже часть нашего плана. Повторяю: подробности вам может сообщить только сам Остерман (если, конечно, захочет) или кто-нибудь повыше его… А вы, Вилли, еще не в том звании, чтобы требовать отчета у полковника абвера.
– Верно, но я в состоянии сильно испортить вам жизнь, Нина, – лицо Крауха стало злым. – Например, в суматохе отступления вас могут ранить или убить… Кто будет разбираться в этом хаосе? Что скажите?
Нина молчала. Больше всего ей хотелось вцепиться в ненавистную физиономию штурмбанфюрера, но делать этого было нельзя – мгновенно налетят охранники и изобьют до полусмерти. Следовало держать себя в руках и сохранять хладнокровие. Рихтер заставила себя улыбнуться.
– Хорошо, Вилли, допустим, вы меня убедили. Что конкретно вы от меня хотите и какие гарантии даете?
– Вот это уже другой разговор, – расплылся в довольной ухмылке Краух, – узнаю настоящего профессионала. Предлагаю подняться наверх, в мой кабинет, и там продолжить общение. А заодно выпить настоящий бразильский кофе. Вы ведь любите кофе, Нина?
– Просто обожаю, – Нина скривила рот в ироничной усмешке и поднялась с нар.
Предстояла долгая и, по-видимому, трудная беседа. Ну, ничего, главное – вырваться отсюда, а там еще посмотрим, кто кого. Нина Петерсен так просто не сдается…
Она едва заметно улыбнулась: впервые за долгие годы назвала себя по фамилии мужа. Видимо, придется привыкать к ней снова.

Старая площадь

Карл Остерман молча выслушал рассказ Нины, потом встал и несколько раз прошел по кабинету. Эта привычка осталась у него с молодых лет – когда требовалось принять трудное решение, он пару минут ходил по комнате, а потом действовал. Так было и на сей раз.
Следовало признать – он недооценил Крауха. Вилли действовал грубо и прямолинейно, зато результативно. Но еще была надежда на подпольщиков – они обещали устранить настырного и опасного штурмбанфюрера.
– Значит, Вилли теперь в курсе? – спросил полковник у Нины.
– Только в той мере, в какой я сочла нужным его информировать. Но Краух умен, нельзя держать его за простачка. К тому же он крайне амбициозен – наверное, уже видит себя на месте фон Вернера.
– Что ж, используем и это. Ты, конечно, подписала соглашение о сотрудничестве?
– Да, иначе бы меня выпустили.
– Ладно, это нам на руку. Поступим следующим образом… Когда у тебя встреча с Яном?
– Завтра, в десять часов утра.
– Сделаешь все, как обычно, а потом сразу же к нашим друзьям в гестапо. Расскажешь Крауху о встрече – то, что захочешь. А я тем временем доложу начальству – и Траубе, и генерал-губернатору фон Гроту, что Краух, вместо того чтобы бороться с подпольщиками, мешает нам. Посмотрим, что они скажут…
– А если Вилли мене не поверит?
– Добавь в свой рассказ побольше подробностей, назови несколько имен. Например, Михаила Семенова и Алексея Миронова. Первого они хорошо знают – он уже сотрудничает с ними, а второй может их действительно заинтересовать. Как-никак активный участник всех последних событий! Напомни Крауху, что именно Миронов причастен к смерти Эльзы Шульц – нашего агента. Пока все, можешь отдыхать, а мне нужно подумать…
Нина вышла в коридор и спустилась вниз. В вестибюле она подождала дежурную машину и попросила отвезти на квартиру. Шофер молча кивнул, и автомобиль понесся по московским улицам.
Нина сидела, погрузившись в свои мысли. Меньше всего ей сейчас хотелось ехать домой, противно было встречаться с Ингой Никольсон. Но ради дочери ей следовало улыбаться и делать вид, что ничего не случилось. Таковы правила игры, и их придется соблюдать.

От Советского Информбюро
В течение 7 марта советские войска продолжали продвигаться на Запад. В результате упорных боев были захвачены многочисленные трофеи, освобожден ряд населенных пунктов, в том числе город Луховицы. Нашей авиацией уничтожено более 150 вражеских автомашин с пехотой и грузами, 145 повозок с боеприпасами, 6 орудий с прислугой, бронемашина, взорван мост, сожжены 11 вагонов и 2 паровоза.
Два наших взвода внезапно атаковали усиленную роту противника. В завязавшемся рукопашном бою бойцы истребили 70, ранили 26 вражеских солдат и офицеров и захватили несколько пленных. Красноармейцы-разведчики Сапрыгин и Малышев первыми ворвались в деревню Меньшово, взорвали ДЗОТ и уничтожили 8 немцев.
Командующий 6-й германской армией генерал-фельдмаршал фон Рейхенау вынужден признать, что партизаны наносят его частям большой урон. В захваченном нашими войсками донесении он пишет, что "полковник фон Разинц и два инженера из его штаба убиты партизанами. Члены партизанской организации совершили несколько налетов на транспорты".
У убитого немецкого обер-ефрейтора Пруссена найдено неотправленное письмо семье: "Перед тем, что я пережил, бледнеет все бывшее до сих пор. Это самое несчастное время моей жизни… Мы мерзнем и ведем жалкое существование и к тому же без отдыха в боях".
В городе Матесалька (Венгрия) батальон солдат отказался ехать на советско-германский фронт. Венгры забаррикадировали входы в казарму и не допустили в нее командира полка. Для подавления мятежа были вызваны крупные части.
В Финляндии царит жестокий голод. Отдав немцам масло и мясо, Маннергейм угощает свой народ лживыми сообщениями о мнимых победах. В сводке от 6 марта финское командование объявило, что "после продолжительного боя захвачены важные позиции, при этом взято в плен 3000 советских солдат". Известно, что на финском участке фронта активных действий не происходит. Это сообщение является ложью от начала и до конца. Русская пословица гласит: "Соловья баснями не кормят". Тем более нельзя прокормить финский народ таким откровенным враньем.



ГЛАВА ВОСЬМАЯ


Москва
8 марта 1942 года
Кремль

Гитлер нервно расхаживал по кабинету. То и дело он подходил к длинному столу, на котором была разложена карта Москвы, и внимательно всматривался в нее. Адъютант Герберт фон Линниц флажками отмечал положение германских и советских войск, сверяясь с последними донесениями с фронта. Командующий группой армий "Центр" фельдмаршал фон Манштейн стоял рядом и докладывал военную обстановку.
– Положение наших частей просто катастрофическое. Русские хотят взять Москву в кольцо и, очевидно, не позднее, чем послезавтра, выполнят свой план. С флангов, – Манштейн ткнул указкой в карту, – над нашими частями нависают две крупные группировки противника, готовые соединиться юго-западнее города. На стыках наших дивизий под Клином и Наро-Фоминском прорываются 1-я и 2-я танковые армии русских, а конница генерала Доватора перерезала тыловые коммуникации западнее Истры. Противопоставить им практически нечего – все резервы уже в бою, а свежие части прибудут только через пять-шесть дней. Я считаю, что нужно немедленно отступать, и лучше – на рубежи, которые мы занимали осенью. Иначе в окружение попадут две армии – 5-я и 6-я, и их разгром станет неизбежным.
– Сколько времени потребуется, чтобы подготовить отход? – сухо спросил Гитлер.
– Не менее двух суток. Части связаны боем, надо выставить заслоны, чтобы сдержать русских. Но больше нескольких суток нам не продержаться – слишком большие потери, слишком много раненых и убитых. Танки получают лишь половинную норму горючего, у артиллеристов нет снарядов, а у летчиков – бомб. Не говоря уже о том, что солдаты и офицеры не видели нормального питания уже две недели. Люди измучены, их силы на пределе…
– Сейчас всем трудно, фельдмаршал, – возразил фюрер, – но солдаты Рейха должны верить в победу. Нам нужно время, чтобы подготовиться к уничтожению Москвы. Как обстоят дела с минированием Кремля и других объектов, генерал?
– Взорвать все, к сожалению, не получится, – вступил в разговор генерал-губернатор, – не хватит динамита, поэтому предлагаю разрушить только самые ценные объекты, а остальные просто сжеть. Можно, кстати, пустить огонь на восточные окраины города – там много деревянных домов, пламя задержит продвижение русских…
– Уничтожьте все, что сможете, а потом взорвите шлюзы. У вас все готово? – Гитлер повернулся к бригаденфюреру Блогу.
– Так точно, можно пустить воду хоть сейчас.
– Но она затопит шоссе и отрежет нашим войскам путь к отступлению, – заметил Манштейн.
– Вот и отлично, моим солдатам придется драться до конца!
Генералы недоуменно переглянулись – перспектива остаться в окруженном, затопленном городе их не вдохновляла. Между тем Гитлер наклонился к карте и несколько мгновений изучал расположение частей.
– Какие районы Москвы окажутся под водой? – спросил он у генерал-губернатора.
– Если одновременно взорвать шестой, седьмой и восьмой шлюзы, – пояснил фон Грот, – то затопит полгорода. Вода дойдет до самого Кремля…
– Замечательно, считайте, что ваш план одобрен.
– Но есть одно затруднение, – заметил губернатор. – Русские могут выбросить десант и захватить шлюзы, у нас слишком мало сил, чтобы удерживать их в течение длительного времени.
– Это задача войск СС, – Гитлер резко повернулся к бригаденфюрер СС Блогу, – вы обязаны во что бы то ни стало выполнить мой приказ – взорвать канал. Пусть все наши солдаты погибнут, но город должен исчезнуть с лица Земли! Это для вас главная задача, бригаденфюрер, все остальное не имеет значения!
– Мы исполним свой долг! – Блог подобрался и встал по стойке "смирно".
– Тогда немедленно бросьте все силы на охрану канала, я снять с фронта часть батальонов СС. Манштейн, передайте генералу Зеерману – его армия должна держаться до последнего! Нам нужны двое суток для уничтожения Москвы, и я хочу получить их. И знайте, – Гитлер обвел глазами присутствующих, – я покину этот город последним, когда советские танки будут стоять уже на Красной площади! Но перед этим я хочу лично убедиться, чтобы Москва ушла под воду!

Москва
9 марта 1942 года
Дом на набережной

Нина собиралась на очередное свидание с дочерью. Как и в прошлый раз, она приготовила продукты – немного муки, сухое молоко, яичный порошок, тушенку, брикет бельгийского сливочного масла. Все это взяла на складе, обслуживающем штабных офицеров. Там еще оставались кое-какие запасы, хотя в войсках уже ощущалась нехватка самого необходимого.
Ну вот, кажется, и все, можно идти. Нина подумала немного и на всякий случай положила в карман пальто пистолет. Потом вышла в коридор и стала надевать ботинки.
– Ты уже уходишь? – донесся из столовой голос Инги.
– Да, у меня срочное дело.
– Тебя ждать к ужину?
– Нет, ешь без меня, возможно, я задержусь. Сама знаешь, что творится в городе…
– Хорошо, тогда до вечера.
Инга пила в столовой чай. Точнее, делала вид, что пьет, а сама исподтишка наблюдала за Ниной. Та чувствовала это, но старательно делала вид, что все идет, как обычно.
– До вечера, Инга, – нарочито громко сказала Нина и захлопнула входную дверь.
Выйдя в вестибюль, она не стала вызывать лифт, а осталась на лестничной площадке. Через полминуты, стараясь не шуметь, аккуратно приоткрыла дверь и заглянула внутрь. Инга, повернувшись спиной, с кем-то громко разговаривала по телефону.
– Да, она только что вышла. Что взяла с собой? То же, что и в прошлый раз – муку, консервы, масло, в общем – продукты. Думаю, отправилась на свидание с дочерью. Нет, Вилли, она меня не подозревает, по крайней мере, пока…
Нина поняла, что Инга разговаривает с Краухом. Это могло сорвать все ее планы… Осторожно, ступая на цыпочках, она проскользнула в квартиру, вытащила пистолет, примерилась, сделала три быстрых шага и ручкой, сверху вниз, сильно ударила Ингу по голове. Та коротко вскрикнула и уронила телефонную трубку. Нина ударила еще раз, и девушка медленно осела на пол.
Рихтер наклонилась над телом и прислушалась – Инга была без сознания. Тогда она взяла телефонную трубку и прижала ее к уху.
– Алло, – донесся голос штурмбанфюрера, – Инга, что случилось? Почему вы не отвечаете?
Нина усмехнулась и нажала на рычаг. Постояла некоторое врем в коридоре, размышляя, что делать дальше, однако долго раздумывать было некогда – ее ждал Ян с дочерью.
Рихтер вернулась в свою комнату, вытащила из-под кровати небольшой коричневый чемодан, открыла гардероб и критически осмотрела свои вещи. Их было немного – два комплекта военной формы, повседневная и парадная, три платья, один жакет, туфли. Нина взяла всю гражданскую одежду и быстро запихнула в чемодан, а сверху на всякий случай положила военный китель и юбку. Оставшееся место заполнила продуктами – выгребла все, что имелось в доме. С трудом захлопнув крышку, она вышла в коридор. Надо было что-то решать с Ингой… Скоро она очнется и поднимет шум, к тому же Краух наверняка уже заподозрил неладное и выслал своих головорезов.
Нина взяла подушку и плотно прижала к лицу Инги, потом одной рукой достала пистолет, приложила к голове девушки и выстрелила. Звук, как она и рассчитывала, получился глухой, еле слышный. В соседней квартире вряд ли что-либо услышали….
Убедившись, что Инга мертва, Нина подхватила чемодан и покинула квартиру. Выйдя на лестничную площадку, она тщательно заперла дверь на замок – пока ее выломают, пройдет немало времени. После чего быстро спустилась во двор. На счастье, дежурная машина уже стояла у подъезда – только что приехал кто-то из штабных. Нина решительно уселась на переднее сиденье и приказа шоферу ехать к дому генерал-губернатора. Этот был отвлекающий маневр: когда ее начнут искать, водитель скажет, что отвез капитана Рихтер в резиденцию фон Грота, а пока разберутся, опросят сотрудников комендатуры, она успеет исчезнуть. Только бы быстрее добраться до улицы Горького…
Центр была забит военными грузовиками, непрерывным потоком двигавшимися в сторону Садового кольца. Под брезентом угадывался тщательно упакованный в деревянные ящики груз – перед отступлением немцы вывозили из города все ценное. Если учесть, что Москва досталась им почти в целости и сохранности, то трофеев набралось много. Одна только старинная мебель, дорогие ковры, позолоченные светильники, бронзовая скульптура и прочая роскошь из кремлевских дворцов чего стоили! Не говоря уже о картинах и ювелирных украшениях, награбленных в музеях и на частных квартирах. А еще сырье, станки, генераторы и прочее оборудование с московских фабрик и заводов… Все это тянуло на сотни миллионов рейхсмарок. Вывозили даже одежду, обувь и посуду, оставшуюся в магазинах и домах горожан. Не оставлять же хорошие шубы, добротные пальто, костюмы и платья, а также дорогие фарфоровые сервизы! В Рейхе все пригодится… Вот и нагружали автомобили сверх всякой меры и гнали прочь из Москвы, надеясь, что удастся проскочить до того, как крышка захлопнется. Фюрер отдал четкий приказ – забирать все, что можно…
Нина попросила шофера остановиться напротив дома генерал-губернатора. Резиденция главы города сейчас напоминала разоренный муравейник: беспрестанно вбегали и выбегали офицеры, солдаты под командованием унтеров вытаскивали диваны, столы, стулья и грузили их в машины. Нина подхватила чемодан и быстро пошла по направлению к главному входу, в суматохе никто не обратил на нее внимание.
На ступеньках Нина остановилась и оглянулась – машина уже уехала. Очень хорошо, теперь пора замести следы. Она почти бегом устремилась вверх по улице Горького – до встречи на Тверском бульваре осталось всего восемь минут. "Только бы Алексей не опоздал", – думала Нина, судорожно сжимая тяжелый чемодан.
Но вот и бульвар… Ровно в 10 часов у его ограды притормозил знакомый "хорьх", за рулем которого, как всегда, сидел Миронов. Нина буквально перелетала через сугробы и плюхнулась на заднее сиденье.
– Поехали, – приказала она, – скоро здесь будет гестапо.
– А чемодан зачем? – удивился Алексей, выруливая в сторону Никитской улицы.
– Потом все объясню, а теперь поторопитесь, пожалуйста…
Ехать быстро не получилось – приходилось то и дело пропускать грузовики и военную технику. Казалось, что уезжает весь город, однако никакой паники не чувствовалось, все действовали четко и слажено. Немецкая привычка к порядку и дисциплине…
Нина заметно нервничала и постоянно оглядывалась – нет ли погони, но гестаповских машин пока не наблюдалось – видимо, Краух еще не приказал искать ее. Это было хорошо – к тому времени, когда он разберется в ситуации, она будет уже далеко.
Промелькнули бульвары, показалась набережная Москва-реки. При въезде на Крымский мост пришлось постоять – один из военных грузовиков заглох, и несколько солдат откатывали его в сторону. Но вот наконец и Нескучный сад. Несколько минут, как обычно, покружили по его просекам, проверяя, нет ли "хвоста", потом подъехали к знакомой беседке. Петерсен уже стоял у хлебного фургона и курил. Когда "хорьх" затормозил, он подошел к задней двери, чтобы помочь Нине выбраться, и тут заметил чемодан. В его глазах появилось легкое недоумение.
– Решила собрать вещи и все-таки вернуться ко мне? – иронически спросил он. – Не слишком ли поздно?
– Ян, сейчас не до шуток, нужно срочно уезжать. Меня, скорее всего, уже ищут…
– И кто же?
– Вилли Краух. Он каким-то образом узнал о наших свиданиях и заставил меня пойти на сотрудничество с ним. Кроме того, он попросил Ингу, мою соседку по квартире, следить за мной и докладывать, когда я отправляюсь на встречи. Мне пришлось убить ее, иначе бы она нас выдала. Сейчас, наверное, Краух уже на квартире и ищет меня. Ян, да не стой же ты столбом, нужно немедленно убираться отсюда!
– Хорошо, – Петерсен наконец принял решение, – мы поедем на нашу базу, там мы и решим, что с тобой делать…
– Я должна сообщить тебе еще кое-что: среди твоих людей есть предатель, это Михаил Семенов.
– Ты имеешь в виду его службу в полиции? Не беспокойся, Михаил пошел туда по нашему приказу.
– Нет, Ян, я имею в виду его работу на абвер, а также, вероятно, и на гестапо. Его выдала учительница, Эльза Шульц, которая была и нашим, и гестаповским агентом. Будь осторожен, Семенов может быть очень опасен.
– Хорошо, с Михаилом мы разберемся позже.
С этими словами Петерсен подошел к фургону и забрался внутрь.
– Мишка предатель? – Алексей Миронов резко обернулся к Нине. – Не может быть!
– К сожалению, это так, – ответила Рихтер. – Когда ко мне в камеру подсадили Эльзу Шульц, я сразу поняла, что она агент НКВД. Извини, конечно, Алеша, но ваши товарищи из органов работают очень топорно и плохо разбираются в людях. Чекисты думали, что Шульц беспрекословно выполнит их приказ, чтобы спасти себе жизнь, но они не учли одного – Эльза ненавидела советскую власть. Ты думаешь, ей нравилось работать в вашей школе? Да она ненавидела ее! Ей, прекрасно образованной, начитанной, умной, приходилось за копейки вбивать знания в головы упрямых, бесталанных учеников. Она, конечно, честно делала свое дело, пыталась чему-то вас научить, привить любовь к немецкому языку и литературе. Но что получала взамен? Постоянные придирки директора, грозившего уволить ее за происхождение, подозрительные взгляды парторга школы, холодное безразличие учеников… Шульц очень боялась, что ее арестуют как врага народа или шпиона – ведь она немка. Вот и дала согласие сотрудничать с НКВД – надеялась, что избежит лагерей. Мы в тюрьме о многом с ней переговорили… Ты не можешь себе представить, как она страдала от того, что вы, глупые мальчишки, дразнили ее "фашисткой". Это несправедливо и незаслуженно! Конкретно к тебе, Алексей, у нее претензий не было, она даже гордилась тобой, говорила, что у тебя имеются способности к языкам. Но вот другие ученики… И, главное, она не могла уйти из школы – ее не приняли бы ни на одну другую работу. Там, в камере, Шульц мне все рассказала и пошла на перевербовку, решив работать на германскую разведку. Она стала двойным агентом, и притом, заметь, очень хорошим – у нее обнаружился талант к этому делу. Эльза регулярно докладывала своему куратору из НКВД о наших беседах – разумеется, только то, что я считала возможным. Ее начальник строчил отчеты и хвалил Шульц за отличную работу, а мы тем временем вели свою игру. Осенью, перед самой эвакуацией, нам устроили побег – дали возможность скрыться во время авианалета на город. Конечно, я прекрасно понимала, что все это подстроено – товарищи из НКВД хотели, чтобы Шульц с моей помощью поступила к немцам на службу и стала снабжать информацией подпольщиков. Я решила подыграть господам чекистам. После побега мы укрылись в одной квартире и дождались прихода немцев, а потом, как было условлено, я устроила Эльзу в штаб к генералу Зеерману. Только к тому времени она уже работала на нас, а курировал ее сам полковник Остерман.
– А когда она связалась с гестапо?
– Не знаю, думаю, ее завербовал Вилли Краух, скорее всего, в январе этого года. Эльза также выдала ему Михаила Семенова. Алексей, это факт, а теперь сам решай, что с ним делать.
Миронов потрясенно молчал. Мишка, его лучший друг, верный школьный товарищ – и предатель? Такое просто не укладывалось в голове, не хотелось даже думать об этом. Но Нина была права – факт есть факт, и следовало что-то предпринять…

Куйбышев
9 марта 1942 года
Ставка Верховного Главнокомандующего

Сталин раскурил погасшую рубку и задумался: правильно ли он сделал, что приказал своим генералам наглухо закрыть Москву, чтобы ни одна мышь не выскочила? Что произойдет, если все-таки удастся захватить Гитлера?
С одной стороны, это стало бы большой удачей, почти победой, но с другой… Представим себе, что фюрера взяли в плен и даже казнили. Власть в Германии наверняка перейдет к Гиммлеру. У него в руках реальная сила – войска СС, и он сумет правильно ими распорядиться. Геринг не имеет серьезного влияния в Рейхе, а доктор Геббельс не станет возражать против нового фюрера – какая разница, кому служить и чьи идеи озвучивать?
Что дальше? Скорее всего, Гиммлер сразу пойдет на контакт с американцами – захочет через них договориться с англичанами и французами. Ему не нужна война с Западом, он, в отличие от Гитлера, прекрасно понимает, чем это может обернуться. Гиммлера поддержат и армейские генералы – они тоже не сторонники войны на два фронта, а Борман обеспечит одобрение партийных бонз.
Америка, со своей стороны, не прочь замириться с Германией. Ей война в Европе интересна только в той степени, в какой сулит выгоду. США очень хочется получить на континенте свой кусок, и Гиммлер вполне может отдать им Балканы. Тогда Вашингтон надавит на Лондон и Париж и заставит их пойти на мировую с Берлином. В качестве отступного англичане и французы получат Северную Африку, этого вполне достаточно, Польше достанется часть Прибалтики, Дании – проливы в Балтийском море… И все довольны. А Италия, Румыния, Венгрия, Финляндия и прочие германские союзники не в счет – они останутся при своих. Выходит, проиграет только Советский Союз. Ему одному, без союзников, придется вести войну…
Нет сомнения, что Гиммлер продолжит Восточную кампанию, чтобы компенсировать территориальные потери в Европе и Северной Африке. И тогда СССР будет намного труднее, чем сейчас, ведь Запад начнет тайно или явно помогать ему. Значит, нельзя убивать фюрера, никак нельзя.
Придя к такому выводу, Сталин поднял телефонную трубку и коротко бросил:
– Соедини меня с Дальницким.
Через полминуты послышался голос командующего авиацией Западного фронта.
– Слушаю, товарищ Сталин.
– Петр Григорьевич, вы получили приказ плотно закрыть Москву?
– Так точно, товарищ Сталин! Не сомневайтесь, все выполним, прихлопнем немцев так, что ни один их самолет не вылетит. Никто из Москвы не удерет!
– Я этот приказ отменяю. Пусть ваши летчики сбивают немецкие истребители и бомбардировщики, а транспортные самолеты не трогают. Ясно?
– А как же Гитлер…
– Пусть себе летит в Берлин… Там мы его и покараем, когда придет время. Вам понятно?
– Все ясно, Иосиф Виссарионович!
Сталин положил трубку. Ну вот, дожили – приходится думать о том, чтобы самолет Гитлера не сбили. А что делать? Его смерть нам сейчас не нужна… Вот когда советские танки будут стоять у стен Рейхстага, тогда и покончим с ним. Никто не будет делить Европу без участия Советского Союза, а уж мы своего куска не упустим…

* * *

От Советского Информбюро
8 марта 1942 года продолжилось успешное наступление советских войск на Волховском фронте. Части Красной Армии освободили более 200 населенных пунктов, в том числе города Солнечногорск, Истру, Наро-Фоминск и другие.
Дивизия тов. Мельникова, действующая на одном из участков Западного фронта, за два дня истребили 1700 солдат и офицеров противника. В числе захваченных трофеев – 6 танков, 14 тяжелых и 16 противотанковых орудий, 180 грузовых и 16 легковых автомашин, 78 пулеметов и свыше 200 автоматов. На Калининском участке фронта бойцы тов. Саткевича освободили от фашистов свыше 30 деревень и поселков, истребили около 1800 немецких военнослужащих и захватили 85 танков, 120 автомашин, 115 мотоциклов, два склада с боеприпасами.
Крупные неудачи под Москвой вызывают панику среди солдат и офицеров вермахта. Германские войска несут большие потери. Пленный лейтенант 3 роты 34 мотополка 12-й танковой дивизии Вальтер Пфафель рассказывает: "В моей роте осталось всего 20 человек, в соседней – 8, остальные ранены или убиты. Дивизия располагала 200 танками, сейчас на ходу лишь 34". Ефрейтор 3 роты 63 зенитного дивизиона 10 танковой дивизии Ганс Фармер показал: "Дивизия в последние дни потеряла свыше 60% личного состава. В моей роте всего 15 человек. Если раньше говорили о близком конце войны, то теперь этому никто не верит".
Настроение немецких солдат с каждым днем все ухудшается, многие из них больны или обморожены. Рядовые и даже младшие командиры начинают открыто выражать недовольство. Майор Гюстав Циммер жалуется в письме домой: "Холод, вши и голод причиняют много страданий. Целыми неделями мы не получаем горячей пищи. Хорошо еще, если есть черствый хлеб, а то и этого нет". Ефрейтор Карл Пискоф пишет семье в Баварию: "Питание в частях становится все хуже и хуже. День, когда удается наесться досыта, считается праздником. О том, чтобы вымыться, и речи нет…"
Отступающие части генерала фон Клейста подвергаются непрерывным нападениям партизан. Бойцы отряда под командованием председателя горсовета тов. М. организовали засаду у дороги, по которой гитлеровцы отходили в глубь тыла. За одну ночь они перестреляли до 70 фашистов, отбили семь грузовиков с награбленными вещами, захватили одно орудие, несколько ящиков со снарядами и до полусотни винтовок. Партизанский отряд казаков ночью налетел на роту немцев и изрубил ее всю до единого человека. Командир отряда тов. К. пять раз водил своих бойцов в атаку. За это время кавалеристы истребили до 350 солдат и офицеров противника, захватили 30 конных повозок, три орудия, пять пулеметов, сожгли до 50 автомашин.



ГЛАВА ДЕВЯТАЯ


Москва
9 марта 1942 года
Сокольники

Фургон ехал по московским улицам на северо-восток, Нина поняла, что ее везут в Сокольники. Промелькнул центр, потянулись рабочие районы. Чем ближе подъезжали к окраинам, тем слышнее становилась артиллерийская канонада. Бои шли уже на улицах города. Все чаще стали попадаться немецкие танки и бронетранспортеры, а также грузовики с солдатами.
За Красносельским мостом повернули направо. Большие кирпичные дома сразу пропали, вместо них слева и справа потянулись одно- и двухэтажные строения, затем их сменили деревянные домишки. Через пять минут машина въехала в парк. Собственно говоря, это был уже почти лес – с обеих сторон дорогу плотно обступали ели и сосны. Свободная часть сделалась совсем узкой, и фургон с трудом пробирался по занесенному снегом шоссе.
Нина любила Сокольники. До войны она часто бывала здесь с мужем, правда, далеко не заходила. Через несколько минут она поняла, что машина направляется в дачный поселок. Там, очевидно, у подпольщиков была база. Нина оказалась права – фургон затормозил у неприметного одноэтажного домика, занесенного снегом почти до самой крыши. Дача стояла на самом краю поселка, и к ней вела единственная дорога. Нина увидела на крыльце Настю и бросилась к дочери.
– Мама! – девочка прижалась к ней всем телом. – Ты к нам насовсем приехала, правда?
Нина бросила быстрый взгляд на Яна и сказала: "Да, дорогая". Ян отвернулся и сделал вид, что ничего не слышал.
В доме было тепло, топилась настоящая русская печка. Навстречу гостям вышел хозяин, старый профессор Лебедев. После приветствий он повел всех в комнату, служившую гостиной. Его жена хлопотала на кухне, там же был и Михаил Семенов.
– Замерзли, наверное, – засуетилась профессорша, – сейчас вам чаек приготовлю, самовар недавно вскипел.
– Чай – это хорошо, – отозвался Алексей Миронов, – а то мы и вправду закоченели. Начало марта, а морозы, как в январе.
Между тем Петерсен отошел в другую комнату и пошептался о чем-то со своим помощником Леонидом. Алексей, чтобы не видеться с Семеновым, вызвался принести дрова из сарая. Нина и Настя грели руки у печки.
– Михаил, пойди-ка сюда на минутку, – позвал из гостиной Ян.
Когда Семенов вошел, он сказал:
– Хотим поручить тебе одно дело, Миша, довольно сложное и опасное. Надо быть готовым ко всему… Ты, кстати, когда свой пистолет чистил?
– Только вчера протирал.
– А ну-ка, покажи!
Михаил достал из кобуры пистолет и протянул Петерсену. Тот осмотрел оружие и удовлетворенно кивнул.
– Действительно, все чисто, молодец, Семенов, заботишься о своем оружии. А задание тебе будет вот какое – убить своего шефа, штурмбанфюрера СС Вильгельма Крауха.
Мишка дернулся, будто его ударили по щеке, но быстро взял себя в руки. За его спиной незаметно возник Леонид, готовый, если понадобиться, схватить предателя.
– Крауха, я, конечно, убью, – медленно произнес Семенов, – с гестаповцами у нас разговор короткий, но почему вы, Павел Матвеевич (Петерсен был известен Михаилу только под подпольным именем), называете его моим шефом? Непонятно как-то…
– А потому, Миша, – проговорил Ян, – что Нина нам все рассказала – и про твою вербовку, и про работу на абвер, и про контакты с Краухом. Отрицать не имеет смысла, мы знаем достаточно, чтобы шлепнуть тебя как предателя и пособника гестапо. Ну, что молчишь? Скажи хоть что-нибудь в свое оправдание, если сможешь…
– Мне говорить нечего, – глухо пробормотал Семенов, – Все это правда – и про абвер, и про Крауха. Можете расстрелять, пощады просить не буду. Об одном только прошу – не рассказывайте ничего отцу с матерью, пусть думают, что я погиб, как подпольщик Мне пощады нет, а вот их жалко. Я сделаю все, что вы прикажите…
– Ну, вот и отлично, считай, договорились, – улыбнулся Петерсен. – На задание ты пойдешь сегодня же, как только обсудим все детали, тянуть действительно не стоит. А пока посиди под замком в сарае – на всякий случай. Леня, проводи!
Михаил молча кивнул и направился к двери, за ним пошел Леонид. Когда спускались во двор, навстречу им попался Миронов – он возвращался в дом с охапкой дров. Приятели встретились глазами и отвернулись. Семенов понял – Алексей все знает. На лице Миронова застыл мучительный вопрос: почему? Михаил тяжело вздохнул, втянул голову в плечи и опустил голову.
Оправдываться действительно было нечем. Не расскажешь же бывшему другу, как его арестовали прямо в полицейском управлении и привезли на Старую площадь, где за десять минут раскололи… Эльза Карловна выложила полковнику Остерману все про него – и про прошлое, и про настоящее, и про задание.
Остерман только улыбался, когда Шульц давала абсолютно точную характеристику своему бывшему ученику. Ее слова били наотмашь, как пощечины: Семенов хочет казаться героем, рвется в лидеры, но задатков нет, более того – в душе он трус. Знает и тщательно скрывает свою слабость, поэтому и старается приобрести авторитет – ходил даже в парашютную секцию, прыгал с вышки в парке Горького. Но когда дело дошло до реальных прыжков с самолета, испугался – специально ушиб ногу, чтобы не лететь. Скорее всего, именно из-за желания совершить что-нибудь героическое и остался в городе, работать на подпольщиков – это ведь почти подвиг…
Мишка сидел, опустив голову. Кто мог подумать, что тихая и неприметная Эльза Карловна так хорошо его знает? Она оказалась отличным психологом и весьма наблюдательным человеком. Было от чего прийти в отчаянье…
Полковник Остерман, все так же улыбаясь, предложил Семенову простой выбор: либо стать его агентом, оставаясь для прикрытия в полиции, либо немедленно получить пулю за сотрудничество с НКВД.
Семенов, по идее, должен был выбрать второй вариант, так поступил бы любой настоящий герой-комсомолец, но он просто испугался. Когда Михаил услышал слово "расстрел", то руки и ноги стали ватными, а во рту появилась противная сухость. Ужасно захотелось жить – ведь ему, в конце концов, только семнадцать лет! Сколько хороших дел можно еще свершить, какую пользу принести Родине! Например, стать физиком, сделать великие открытия, перевернуть все прежние научные представления. И вдруг вместо всего этого – расстрел?
Михаил не выдержал и разрыдался прямо в кабинете Остермана. Тот сначала растерялся – никак не ожидал столь бурной реакции, потом быстро нашелся: налил рюмку коньяка, заставил выпить, успокоил.
Подумаешь, предательство! Не ты первый, не ты последний. К тому же, если разобраться, это не ты, это тебя предали – твои же начальники, которые сначала убедили, что будем воевать малой кровью и на чужой территории, а потом бросили разбитую армию и смылись за Урал, где сейчас и отсиживаются в безопасности. И ради них ты должен пожертвовать своей жизнью? Разве это справедливо? Тебе еще жить да жить, зачем бессмысленно погибать? Такие люди, как ты, нужны стране… Эльза Карловна, кстати, сказала, что у тебя есть явные способности к физике, и немецкий язык ты неплохо знаешь, это следует использовать. Скоро война закончится, весной большевиков окончательно разобьют, и Россия станет протекторатом Германии. Ты сможешь по моей рекомендации поехать в Берлин, поступить в университет на физический факультет. Учить тебя будут лучшие германские профессора! А потом станешь ученым – будешь проводить эксперименты, писать статьи в научные журналы. Получишь признание коллег и, может быть, даже мировую известность…
Заметь, убеждал полковник, после твоей героической гибели никто не позаботится о твоих близких. В лучшем случае им назначат небольшую пенсию, и все. А кто их обеспечит в старости, кто даст образование твоей сестре? Германия может принять твоих родных – предоставит отцу работу, устроит сестру в хорошую школу… Надо только немного поработать на новую власть, заслужить доверие. И дел-то всего ничего – только сообщать об операциях подпольщиков, и никто не будет знать о твоей новой службе… Общаться будешь лично со мной, приносить данные тоже только мне. Ну как, согласен?
Мишка удрученно кивнул головой – похоже, выбора у него не было. Так он и стал агентом абвера. Позже, во время одного из дежурств, к нему подошел Вилли Краух. Штурмбанфюрер без обиняков предложил сотрудничать и с гестапо, чтобы, так сказать, приносить новой родине двойную пользу. Мишка вздохнул и подписал все бумаги.
А потом произошла неожиданная встреча с Алексеем Мироновым. Когда они столкнулись в полицейском участке, Мишка сначала растерялся. Он не знал, что делать – звонить Остерману или Крауху? Затем события начали развиваться с невероятной быстротой. Алексей, захватив полковника Остермана, совершил дерзкий побег, Семенов, чтобы не выдать себя, вынужден был помогать ему.
И только потом, оказавшись на конспиративной квартире, он понял, в какой переплет попал. Но пути назад уже не было – подпольщики не спускали с него глаз. И тогда Мишка решил никому не рассказывать о сотрудничестве с абвером и гестапо. Глядишь, никто и не узнает… Все говорили о наступлении Красной Армии и освобождении Москвы, значит, его кураторам – и Остерману, и Крауху – придется скоро бежать. Документы, в том числе его личное дело, они, скорее всего, захватят с собой – немецкая аккуратность не позволит бросить ценный архив. Шульц наверняка тоже уйдет вместе с ними… Значит, есть шанс, что его предательство так и останется тайной. Боле того – Алексей Миронов может засвидетельствовать его героическое поведение во время побега, может быть, его даже наградят…
Но этим надеждам не суждено было сбыться – разоблачение грянуло, как гром среди ясного неба. Михаил понял – это действительно конец. Единственное, о чем он теперь мечтал – чтобы от его предательства не пострадали родные. Не дай бог, если их объявят "членами семьи врага народа"! Он слишком хорошо знал, что это такое. В их классе учился Николай Егоров, у которого сначала забрали отца, а потом мать. Из отличника и комсомольца Колька в одночасье превратился в изгоя – его заставили публично отречься от родителей, клеймили позором на общем собрании… Но и это не спасло его от ареста.
С этими тяжелыми мыслями Семенов присел на дрова, сложенные в сарае. Было холодно. Он плотнее запахнул шинель и приготовился ждать.

Лубянка

Вилли Краух понял, что с Ингой что-то случилось: их разговор внезапно прервался, потом кто-то осторожно положил телефонную трубку на рычаг. Штурмбанфюрер решил действовать немедленно – вызвал машину с оперативниками и уже через несколько минут мчался в штаб Зеермана.
Дом на набережной был похож на улей: суетились офицеры, бегали солдаты, выносили бумаги и мебель… В воздухе витал запах гари – видимо, уже начали жечь документы. Вилли подумал, что ему тоже следует разобраться кое с какими делами и уничтожить папки, но сейчас было не до этого.
Он вошел в здание и поискал дежурного офицера. Обнаружить его в штабной суматохе оказалось непросто. Наконец он отловил лейтенанта и выяснил, что генерал Зеерман отсутствует – утром отправился на передовую лично выяснять ситуацию.
Говорили, что русские прорвались в Москву, и положение стало критическим – оставшимся частям грозило полное окружение и уничтожение. И хотя приказа об отступлении еще не было, но штабные уже готовились к срочной эвакуации. Фельдмаршал Манштейн, по слухам, уже отдал распоряжение вывезти из города все учреждения и госпитали.
Инга Никольсон на службе не появлялась, что было довольно странно, учитывая ее пунктуальность. Вилли попросил разрешения самому выяснить причину отсутствия, на что дежурный офицер просто махнул рукой – валяйте! Штурмбанфюрер поднялся наверх, в квартиру Инги, и несколько раз громко стукнул кулаком в дверь – ответа не последовало. Тогда он приказал выломать ее. Двое дюжих гестаповцев разом навалились, и створки распахнулись.
В коридоре на полу лежала Инга. Вилли нагнулся и понял, что девушка мертва. Беглый осмотр квартиры показал, что в комнате Инги все вещи были на месте, а вот у Рихтер большая часть одежды пропала. Стало очевидно, что она сбежала, а пред этим, судя по всему, застрелила Ингу.
Вилли задумался – такого оборота он явно не ожидал. Надо было что-то срочно предпринимать, но что именно? Арестовать полковника Остермана и обвинить его в сотрудничестве с подпольем? Нереально: без серьезных улик брать нельзя, сразу же вмешается руководство. А предъявить пока, к сожалению, нечего… Контакты с подпольщиками? Так он выполнял свою работу, проводил операцию по перевербовке… Убийство Инги Никольсон? Дело рук Нины, он к этому никакого отношения не имеет. К тому же причастность Рихтер к преступлению еще требовалось доказать, а времени на расследование уже не было.
Кроме того, для ареста требовалась санкция начальника московского абвера, генерала Траубе, а он вряд ли ее даст. Нет, решил штурмбанфюрер, надо действовать самому.
Вилли приказал возвращаться на Лубянку, в штаб-квартиру гестапо. Но перед отъездом еще раз заглянул в приемную Зеермана и сообщил об убийстве Никольсон. Никакого впечатления на дежурного офицера это не произвело. Он вежливо поблагодарил за известие и обещал разобраться, но было видно, что его волнуют куда более важные и неотложные дела.
Обратный путь на Лубянку занял почти час – центр оказался забит военной техникой. Хорошо, что над Москвой уже второй день висели низкие облака, а то советские бомбардировщики превратили бы людей и машины в кашу.
Не успел Вилли войти в кабинет, как зазвонил телефон.
– Слушаю, – бросил он в трубку.
– Господин штурмбанфюрер? – произнес с акцентом незнакомый голос. – Это Михаил Семенов. У меня для вас интересная информация, касающаяся Нины Рихтер. Я готов показать место, где подпольщики ее скрывают. Но взамен мне нужны гарантии, что вы возьмете меня с собой в Германию. Я боюсь оставаться в России, большевики, кажется, подозревают, что я работал на вас, могут меня убить…
Краух мгновенно вспомнил Семенова. Смышленый мальчик, даже не без способностей, жаль, что он не успел как следует поработать с ним. Михаил внезапно исчез две недели назад, от него не было ни слуху, ни духу, и вот такой неожиданный звонок… Что это – ловушка? Или долгожданный шанс, позволяющий разом решить все проблемы? Если он возьмет Рихтер, то это прямой выход на Остермана и подпольщиков. И он Нину уже не отпустит, вытрясет из нее все…
– Где вы находитесь? – спросил штурмбанфюрер. – Откуда звоните?
– Я скрываюсь на конспиративной квартире в Самотечном переулке, дом номер четыре, квартира девятнадцать…
– Где Рихтер?
– В Сокольниках, на базе. Я вам все расскажу, только приезжайте поскорее…
– Хорошо, я скоро буду.
Итак, Нина, как и следовало ожидать, переметнулась к большевикам. Увидела дочь и перестала быть разведчиком, превратилась просто в женщину. Что ж, материнский инстинкт – самый сильный в мире, против него любые доводы разума, любая идеология бессильны. Русские, надо признаться, умело воспользовались ее слабостью. Впрочем, он на их месте поступил бы точно так же.
Надо срочно поехать в Самотечный переулок (интересно, где это?), брать Семенова и готовиться к операции по захвату Нины.
Краух принял решение и больше не колебался. Он вызвал служебную машину и на всякий случай приказал сотрудникам взять автоматы. Через пару минут его машин уже ехала в сторону Самотечной улицы.

На Самотеке

До Самотечного переулка добрались довольно быстро. Дом номер четыре оказался ничем не привлекательным кирпичным строением, почти пустым – большинство жильцов уехали в эвакуацию.
Вилли приказал шоферу ждать внизу, а сам с двумя оперативниками поднялся на третий этаж. Постучал в девятнадцатую квартиру и на всякий случай приготовил пистолет, подручные взяли автоматы наизготовку. Дверь распахнулась, и на пороге появился Михаил Семенов. На нем была полицейская форма.
– В квартире есть еще кто-нибудь? – спросил Краух, проходя в комнату.
– Нет, я один.
Штурмбанфюрер кивнул, и гестаповцы проверили всю квартиру. Действительно, в ней больше никого не было.
– Ну, рассказывай, – приказал Краух, пряча пистолет в кобуру.
Михаил вкратце поведал о своих приключениях – от побега с Мироновым из полицейского участка до неожиданного приезда Нины Рихтер в Сокольники. Иногда он запинался, подыскивая нужные немецкие слова, и Вильгельм помогал ему. Когда рассказ закончился, Краух несколько секунд молчал. С одной стороны, все выглядело довольно правдоподобно, но с другой… Что-то подсказывало ему, что не следует слишком доверять Семенову. Штурмбанфюрер подумал и спросил:
– В какой части парка скрываются подпольщики?
– В дачном поселке, – ответил Михаил. – Я могу нарисовать схему, как туда добраться, и даже подходы к дому…
– Хорошо, но тебе придется поехать с нами. Не то чтобы я тебе не доверял, но, как говорится, береженого бог бережет. Это страховка на случай засады. К тому же свою преданность Третьему рейху следует доказывать делами, а не словами.
– А я могу рассчитывать, что вы меня не бросите в Москве, а возьмете с собой в Германию?
– Конечно. Ты мне нравишься, Михаил, производишь впечатление здравомыслящего человека, совсем не похожего на этих фанатиков-большевиков. Когда Эльза Шульц выдала тебя Остерману, ты мог выбрать смерть, но предпочел предательство. Одобряю, я поступил бы точно так же. Теперь ты хочешь убраться от друзей-большевиков в Германию, тоже вполне логично. Так сделай же последнее усилие, помоги нам взять Нину Рихтер, и я о тебе позабочусь – возьму в Берлин, помогу устроиться на хорошую работу. Ты будешь в безопасности, обещаю… Ну как, идет?
– Ладно, я согласен.
– Ну, вот и отлично. А теперь нарисуйте схему подъезда к даче и расположение комнат в ней.
Михаил взял карандаш, лист бумаги и быстро набросал два рисунка. Получилось немного криво, но в целом понятно. Краух несколько минут разглядывал план, уточняя детали, потом удовлетворенно кивнул и спросил:
– Сколько подпольщиков охраняет Нину?
– Двое или трое, остальные утром отправились на задание. Им приказали захватить Красносельский мост, чтобы советские танки смогли прорваться в город.
– Кстати, как тебе удалось ускользнуть от подпольщиков?
– Меня отправили в другой отряд со срочным донесением. Я, разумеется, никуда не пошел, а спрятался на этой квартире и сразу же позвонил вам. Наверное, подпольщики до сих пор думают, что меня схватили или убили…
– Тебе так доверяли?
– Да, ведь это я, по сути, спас жизнь лейтенанту Миронову. Хотя, честно скажу, я был вынужден поступить именно так, у меня просто не было другого выхода.
– Похоже, ты любишь попадать в безвыходные ситуации, – иронически заметил Краух, – ладно, пора ехать.
Штурмбанфюрер поднялся, давая понять, что разговор окончен. Все вышли во двор и сели в машину. Михаил удивился, что у Крауха с собой было всего трое людей. Вильгельм пояснил:
– В этой операции важно не количество солдат, а быстрота и внезапность. Если на даче, как ты утверждаешь, всего двое или трое охранников, мы без труда их ликвидируем. Мои люди специально натренированы, снимут без шума… Если же подпольщиков больше, то придется брать штурмом, причем тебе тоже. Ничего не поделаешь – назвался груздем, полезай в кузов. Так, кажется, у вас, русских, говорят?
С этими словами Краух дал команду, и машина поехала на северо-восток. Михаил, сидя рядом с шофером, показывал дорогу. Артиллерийская канонада становилась все слышней. Было очевидно, что где-то совсем рядом, на окраине города, идет бой…
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До парка добрались, когда уже начало смеркаться. Длинные синие тени от сосен легли на сугробы, воздух стал фиолетовым. Как только свернули с шоссе, воцарилась небывалая тишина. Казалось, война осталась где-то далеко позади, а сюда не долетали звуки пальбы, не умолкавшей уже несколько дней. Ничто не нарушало лесного покоя.
Сначала ехали по шоссе, потом завернули на просеку. Через километр она неожиданно кончилась, и дорога уперлась в ели, стоявшие сплошной стеной. Автомобиль затормозил, шофер оглянулся на Крауха – куда дальше? Михаил показал рукой направо.
– Вылезаем, – решил штандартенфюрер, – дальше пойдет пешком. И ты, Семенов, с нами.
Михаил молча повиновался. По едва заметной тропинке двинулись в глубь парка. Тропинка была узкой, ноги то и дело проваливались по колено в сугробы. Шли молча, только снег хрустел под ногами. Минут через десять между деревьями показался небольшой домик, стоявший на самом краю поселка. Из его трубы поднималась едва заметная струйка дыма – видимо, топили печку.
– Там, – кивнул Михаил, – видите два окна справа? Нина в маленькой комнате, подпольщики – в прихожей и большой.
– Как незаметно подойти к дому?
– Лучше со стороны огорода. Во дворе дровяной сарай, вдоль него можно пробраться к самой двери.
– Хорошо, показывай дорогу.
– Но ведь мы договаривались, что я только доведу вас до места…
– Вперед, – жестко приказал Краух и ткнул Михаила в бок пистолетом.
Ползком добрались до дома, перелезли через низенький заборчик и перебежали к дровяному сараю. Укрываясь за ним, прошмыгнули к крыльцу. Во дворе и доме было тихо, никто, казалось, не заметил их приближения.
Вилли знаком велел Семенову оставаться на месте, а своим людям глазами показал на дверь. Те осторожно поднялись на крыльцо и приготовились к штурму. Сильным ударом один из гестаповцев вышиб дверь и ворвался в дом. Тут же грянули выстрелы, оба немца повалились на крыльцо – стреляли сразу с нескольких сторон. Вилли понял – засада. Он бросился назад, но далеко убежать не успел – Мишка прыгнул на него сзади и повалил на снег. Сцепившись, они покатились по двору.
Выстрелы стихли, на крыльцо выскочили подпольщики. Миронов первым подбежал к Крауху и точным ударом оглушил его. Штурмбанфюрер перестал сопротивляться и обмяк. Михаил с трудом поднялся, держась за бок, на шинели быстро расплывалось красное пятно. Краух успел-таки выстрелить…
– Ты ранен? – взволнованно спросил Алексей.
– Нет, скорее, убит, – чуть слышно прошептал Мишка.
Он побледнел и стал медленно оседать на снег, Миронов подхватил его под руки.
– Держись, сейчас я тебе помогу…
– Слишком поздно, – прошептал синими губами Михаил, – передай отцу, что я не предатель…
Глаза его закатились, и он бессильно повис на руках у Миронова.
– Мишка, не умирай! – отчаянно крикнул Алексей.
– Рана смертельная, ты ему ничем не поможешь, – сказал подошедший Ян Петерсен.
Алексей опустил тело друга на снег. Мишка лежал, закрыв глаза. Казалось, что он спит, но из-под шинели по мерзлой земле растекалась струйка крови.
– Ведите пленного в дом, – приказал Петерсен.
Подпольщики помогли Крауху подняться и втащили внутрь. В комнате его посадили на стул, налили немного водки и заставили выпить. Штурмбанфюрер, видимо, еще не до конца пришел в себя – со страхом переводил взгляд с одного подпольщика на другого. Но вскоре взгляд его стал тверже, и он сказал:
– Поздравляю, вы ловко подстроили мне ловушку.
– Вы хотели видеть подпольщиков, господин Краух, – ухмыльнулся Петерсен, – вот они, перед вами. Согласитесь, вы проиграли…
Вильгельм мрачно кивнул.
– Что со мной будет?
– У меня к вам деловое предложение, – ответил Петерсен. – Вы говорите, какой шлюз будет взорван, а я обещаю сохранить вам жизнь. Хотя сделать это, честно скажу, будет весьма непросто – товарищ Сталин приказал расстреливать всех гестаповцев на месте, даже тех, кто добровольно сдался в плен. А вас мы захватили с оружием в руках… Итак, я задам вопрос. Если вы ответите правильно, то я сохраню вам жизнь, нет – расстрел на месте. Понятно?
Краух снова кивнул.
– Какой шлюз будет взорван?
– Это абсолютно секретная информация, даже мой начальник, бригаденфюрер фон Вернер, не знает. Что уж говорить обо мне… Единственное, что я могу сказать, – нам приказали отступать по Ленинградскому шоссе и ни в коем случае не по Волоколамскому! Думаю, это как-то связано с затоплением города…
– Ладно, теперь другой вопрос – когда произойдет взрыв?
– Скорее всего, когда ваши войска уже будут в городе.
– Это вполне ожидаемо. Ничего нового вы, господин Краух, мне не сказали… Кстати, как и кем будет доставлен приказ о взрыве?
– Обычным офицером связи. На телефон фон Грот не надеется, скорее всего, к этому времени его уже отключат. Это все, что я могу сообщить, поверьте.
– Ладно, Вилли, сохраню вам жизнь, как и обещал… Хотя, честно сказать, шлепнул бы с большим удовольствием.
Краух заерзал на стуле.
– Заприте его в подполе, чтобы не убежал, – приказал Петерсен.
Штурмбанфюрера увели, в комнату вошла Нина.
– Как думаешь, он сказал правду?
– Похоже на это – нашим частям тоже приказали эвакуироваться по Ленинградке…
– Значит, восьмой шлюз, он как раз расположен возле Волоколамского шоссе, – решил Петерсен. – Удобное место – низкое, вода разольется далеко. Но надо все-таки уточнить время… Думаю, твой приятель-полковник нам поможет.
– Он мне не приятель, – обиделась Нина, – а теперь даже и не начальник. Как мы с ним свяжемся?
– В двух километрах отсюда есть железнодорожный разъезд, а в домике смотрителя – телефон. Если его еще не отключили, то мы успеем поговорить с Остерманом.
На разъезде
До домика смотрителя добрались за полчаса, он казался необитаемым. Но когда Ян постучал условным стуком в дверь, на пороге сразу появился хозяин – крепкий мужчина лет шестидесяти.
– Здравствуй, Иван Михайлович, все тихо?
– Вроде бы да, заходи скорее.
Смотритель пропустил гостей и запер дверь.
– Телефон работает? – спросил Ян.
– Да, пока действует, звони.
Петерсен подошел к черному массивному аппарату, висевшему на стене, и набрал номер. Потом передал трубку Нине. Сначала послышались длинные губки, потом раздался мужской голос, говоривший по-немецки:
– Остерман слушает!
– Карл, это я, Нина, – сказала Рихтер.
– Где ты находишься? Господи, ты знаешь, что тебя разыскивает гестапо? Ко мне уже сегодня приходили из управления и расспрашивали о тебе…
– Я в гостях у своего мужа, и он очень хочет поговорить с тобой. Но сначала убедись, что нас никто не подслушивает. Секретарша Марта излишне любопытна…
– Хорошо, я сейчас.
Краух вылез из-за стола, подошел к двери и тщательно запер ее на ключ. Потом вернулся к столу и снова взял телефонную трубку.
– Теперь можно говорить свободно.
– Добрый вечер, полковник, – раздался голос Яна Петерсена. – Мы выполнили свою часть нашего договора – Краух находится у нас. Теперь вам пора выполнить свою часть…
– Как Вилли оказался у вас?
– Мы пригласили его в гости и схватили. При операции, кстати, погиб ваш агент Михаил Семенов.
– Понятно. Что вы от меня хотите?
– То же, что и раньше – когда и где взорвут шлюзы?
– А что я получу взамен? Одного Вилли мало…
– Вы сообщите своему начальству, что раскрыли заговор, в котором принимал участие штурмбанфюрер Краух. Он якобы вел двойную игру – работал и на гестапо, и на НКВД. Его завербовали еще в Польше, а потом вели до самой Москвы. Вилли, мол, имел задание – узнать план уничтожения города. Для этого он и завербовал вашу сотрудницу, Нину Рихтер. Через нее штурмбанфюрер якобы поддерживал связь с нами, подпольщиками. Так он гарантировал свою безопасность и подставлял вас. Но вы смогли разоблачить гнусного предателя, правда, арестовать не успели – он почувствовал опасность и скрылся. Во время побега Вилли застрелил своих людей – автомобиль и их тела вы найдете недалеко от Красносельского моста, мы там их оставим. Такова будет ваша версия, полковник. Она, кстати, полностью объясняет, как большевикам удалось узнать об уничтожении канала. Вы же будете вне подозрений – смело вешайте на Крауха всех собак, он не сможет оправдаться.
– Простите, кого вешать? – не понял Остерман.
– Собак, – повторил Петерсен. – Это такая русская поговорка, обозначает "валить всю вину на кого-то". Вы ведь любите русские идиомы, не так ли, Карл? Дарю вам еще одну.
– Спасибо. Ваш план логичен, но я не уверен, что мне поверят. Слишком мало доказательств…
– Попросите ваших коллег из гестапо посмотреть личный архив Вилли. Там должно быть заявление о сотрудничестве, подписанное Ниной Рихтер, а также данные наблюдения за вами. Это отчасти подтвердит ваши слова. Можете еще добавить, что вам удалось получить информацию о новой операции подпольщиков. Сегодня ночью они нападут на станцию "Москва-Товарная". Там скопилось много эшелонов, готовых к отправке в Германию, и большевики хотят отбить захваченные трофеи. Это придаст вес вашим словам и внушит доверие. Итак, когда будет взорван канал?
– Это произойдет утром 10 марта.
– В каком месте?
– В районе деревни Щукино.
– Ну что же, спасибо. До встречи, полковник, – Петерсен повесил трубку.
Потом повернулся к Нине:
– Все сходится. Это восьмой шлюз, взрыв завтра утром, надо срочно сообщить в центр, а самим готовиться к захвату. Мы не можем допустить, чтобы канал взорвали…
– Скажи, – спросила Нина, – то, что ты говорил про "Москву-Товарную", это правда?
– Да, на нее действительно нападут этой ночью. Но это отвлекающий маневр, чтобы фашисты бросили туда все силы, тогда нам будет легче провести операцию по захвату шлюза…
– Но ведь ваши бойцы попадут в засаду?
– Ребята знают, на что идут, – отрезал Петерсен, – и ради спасения родного города готовы на все. Кроме того, у них есть четкий приказ – помешать фрицам вывезти из Москвы культурные и материальные ценности, поэтому налет на станцию необходим – там действительно находится много вагонов с наворованным. И не только картины из Третьяковки и других музеев, но и станки, материалы, оборудование… Без этого мы не сможем запустить заводы и восстановить метро.
– Какой ты стал жестокий, Ян, – сказала Нина, – раньше таким не был…
– Все мы стали другими, – согласно кивнул Петерсен, – и причина тому – война. Ты, кстати, сейчас тоже не похожа на ту женщину, которую я когда-то называл своей женой…
Нина опустила глаза и промолчала. Через минуту подпольщики покинули дом смотрителя и направились обратно в поселок.
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Эрих Хоппер зябко поежился: морозная стылость забиралась под шинель, не помогала даже теплая фуфайка, надетая прямо на тело. Ноги в сапогах окончательно закоченели, а уши превратились в ледышки. С неба, не переставая ни на минуту, падал и падал мокрый снег вперемешку с холодным дождем…
Эрих выругался сквозь зубы. Ему, унтершарфюреру, приходится стоять на часах, как обычному рядовому! Впрочем, шлюз охраняли офицеры СС, а младший состав поставили внизу, в оцепление. Дежурить предстояло еще долго, целый час. Хорошо, если господин оберштурмфюрер найдет людей, а то даже заменить некем – группа Георга Гельдера отправилась проверять подступы к объекту и до сих пор не вернулась. В лесу вроде бы заметили подозрительные фигуры… Хотя кого сейчас можно увидеть – ночь, липкий снег с дождем. В темноте что угодно померещится, особенно со страху!
Хоппер еще раз прошелся по площадке перед входом в шлюз. Залезть бы внутрь, хотя бы минут на десять, спрятаться от проклятого холода, отогреться. Начало марта, а погода хуже не придумаешь: и под ногами, и над головой – сплошная снежная каша! Ужасный климат, ужасная страна… То ли дело дома, в родной Баварии! Сейчас там, наверное, уже тепло, зацветают сады, распустились первые цветы, которые так любит его жена… У родительского домика на краю Мюнхена зеленеет трава, а здесь теплом даже не пахнет – кажется, этим морозам не будет конца. Правильно говорят, что в России только два времени года – зима и подготовка к ней.
Слева у дороги послышалось несколько глухих взрывов. Совсем близко, подумал Хоппер, скорее всего, уничтожают подходы к шоссе, чтобы задержать советские танки. Говорят, вчера вечером русские прорвались в город и теперь стремительно движутся сюда, чтобы захватить шлюз и перерезать путь к отступлению. Если Гельдер сказал правду, то большевики уже почти полностью окружили город…
Георгу, скорее всего, можно верить – его дядя служит в комендатуре Москвы. Да и так понятно, что дела плохи: русские наступают, не дай бог, оседлают шоссе. Тогда всем конец…
Внизу на лестнице послышались торопливые шаги. Ну, наконец-то, кажется, смена! Однако вместо оберштурмфюрера на площадке показался незнакомый молодой лейтенант. Его сопровождали двое солдат.
– Часовой! – крикнул офицер, не доходя до караульной будки. – У меня пакет от генерал-губернатора фон Грота. Срочный приказ для начальника шлюза!
Лейтенант залез за пазуху и показал белый конверт. Хоппер внимательно посмотрел на него, но на всякий случай приказал:
– Подходите один, остальные пусть ждут внизу!
Лейтенант приблизился. В левой руке он держал пакет, правая была в кармане. Подойдя, офицер представился – Зигфрид Мергель, связист 148-го полка, прикомандирован к генерал-губернатору для выполнения особых поручений. Вот офицерский билет…
– Я не могу пропустить вас, господин лейтенант, – сказал Хоппер, – это особо охраняемый объект. Дождитесь, пожалуйста, начальника караула оберштурмфюрера Бранта, он скоро будет.
– Посмотрите, унтершарфюрер, – настаивал офицер, – это срочный пакет от самого генерал-губернатора! Русские танки прорвались на шоссе и через час будут здесь, мне поручено передать приказ – срочно взорвать шлюз. Промедление подобно смерти!
Хоппер взял в руки конверт, чтобы лучше рассмотреть, и склонился над печатями. Это было последнее, что он видел – лейтенант мгновенно выхватил пистолет и выстрелил в упор. Эрих Хоппер, как подкошенный, рухнул на площадку. В ту же секунду стоявшие внизу солдаты взлетели по лестнице наверх, рванули на себя дверь караульного помещения и бросили внутрь несколько гранат. Раздались глухие взрывы, потом короткие автоматные очереди.
Лейтенант Миронов достал электрический фонарик и несколько раз мигнул в темноту. Подпольщики Яна Петерсена один за другим поднялись по лестнице и скрылись в здании шлюза, еще несколько минут оттуда доносились выстрелы, потом все стихло. Теперь предстояло заблокировать шлюз и дождаться высадки десанта. Операция "Вихрь" была почти завершена…

Москва
10 марта 1942 года
Центральный аэродром

Самолет медленно выруливал на взлетную полосу. Фюрер откинулся на сиденье и посмотрел в иллюминатор. Там, за стеклом, раскинулся город, который так и не покорился ему. Не хотелось признавать своего поражения (единственного за всю войну!), но на этот раз русские действительно выиграли…
Фюрер знал – в Москве идут ожесточенные бои. Части СС получили приказ стоять насмерть, пока он не покинет город, сражения шли за каждую улицу, каждый дом. Однако кольцо вокруг центра непрерывно сжималось… С большим трудом удалось прорваться на Тушинский аэродром и подготовить несколько машин к взлету.
Москва горела. Огнеметчики поджигали все, что может гореть – таким образом надеялись задержать наступавшие советских танков. Но это мало помогало – русские упорно двигались вперед, прорываясь сквозь огонь и расплавленный свинец. Последняя надежда была на канал: если удастся его взорвать, то на город обрушатся сотни тысяч тонн ледяной воды. Они затопят улицы, и Красная Армия не сможет добить отступающие немецкие дивизии…
Гитлер представил себе, как вода заливает город, и довольно ухмыльнулся. Все-таки это победа, пусть и маленькая, но приятная. Он докажет всему миру, что непокорные столицы будут уничтожены по его воле. А что касается Москвы, то он еще вернется сюда – весной подтянет свежие дивизии и начнет новое наступление, последнее и окончательное.
Гитлер бросил прощальный взгляд в иллюминатор и отвернулся, потом приказал принести себе шнапса – у русских есть обычай – немного выпивать на дорогу, надо воспользоваться им. Да и лететь будет не так страшно… Сейчас в Варшаву, а оттуда – в Берлин, готовить новую кампанию. Гиммлер и Геринг вылетели еще вчера днем, Борман тоже, теперь ничто не мешало и ему покинуть этот город…
Самолет совершил короткий разбег и оторвался от взлетной полосы. Со всех сторон его прикрывали истребители – лучшие асы Люфтваффе сопровождали своего вождя. "Юнкерс-52" сделал разворот и взял курс на Запад, под ним сражался и истекал кровью непокоренный город.

* * *

От Советского Информбюро
Разгром немецко-фашистских войск под Москвой
 К исходу 10 марта 1942 года на фронтах сложилась следующая ситуация:
 а) войска генерала Потапова, оттеснив 2-ю танковую, 15-ю и 24-ю мотопехотные дивизии противника, окружили город Клин, заперев в нем вражескую группировку численностью до 15 тысяч человек;
 б) войска генерала Даниленко, преследуя 5-ю, 6-ю танковые и 13-ю пехотную дивизии фашистов, вышли на рубеж юго-западнее Клина;
 в) войска генерала Озерова, разгромив 1-ю танковую и 102-ю пехотную дивизии гитлеровцев, очистили от оккупантов город Солнечногорск;
 г) войска генерала Шевчука, отбив контратаки 7-й, 12-й и 14-й танковых дивизий, а также частей "СС", заняли позиции западнее города Истра;
 д) войска генерала Климовского, прорвав оборону 77-й, 79-й, 250-й и 257-й пехотных дивизий немцев, продвигаются южнее Наро-Фоминска;
 е) войска генерала Мартова, разгромив под Тулой 8-ю и 9-ю танковые дивизии, а также полк СС "Великая Германия", развивают наступление на запад, окружая 256-ю пехотную дивизию противника;
ж) 2-й гвардейский танковый корпус генерала Орлова, уничтожив в ходе боев 1-ю танковую, 28-ю мотопехотную и 252-ю пехотную дивизии фашистов, вышел к реке Нара;
 з) войска генерала Ремизова, отбрасывая на юго-запад части 10-й и 11-й танковых, а также 15-й мотопехотной дивизий гитлеровцев, заняли город Боровск.
В ходе успешного наступления частями Красной Армии освобождено свыше 500 населенных пунктов. Только в боях в районе Клина немцы потеряли более 20 тысяч солдат и офицеров, при освобождении города полностью разгромлены: 14-я и 36-я мотопехотные и 4-я танковая дивизия, а также 902-я учебная бригада. Под городом Калинином советские войска уничтожили шесть пехотных дивизий противника.
 Всего с 24 февраля по 10 марта 1942 года захвачено: танков – 476, автомашин – 3908, мотоциклов – 934, орудий – 437, минометов – 203, пулеметов – 765, автоматов – 874. За этот же срок уничтожено: свыше 370 танков, более 500 автомашин, 140 орудий, 120 минометов и 200 пулеметов, а также немалое количество боеприпасов, обмундирования и прочего имущества. Подсчет трофеев продолжается.
 По предварительным данным, за две недели боев немцы потеряли свыше 85 тысяч человек убитыми и ранеными и свыше 12 тысяч пленными. В ближайшее время гитлеровские войска под Москвой будут полностью окружены и уничтожены. Смерть немецким оккупантам!



ЭПИЛОГ


Куйбышев
11 марта 1942 года
Ставка Верховного Главнокомандующего

В дверь кабинета тихо постучали, и на пороге с подносом в руках возник секретарь Поскребышев.
– Разрешите, Иосиф Виссарионович?
– Входи, – отозвался Сталин.
Поскребышев поставил на стол чай и сахарницу и тихо отошел, Сталин оторвался от газеты "Правда".
– Смотри, что пишут: "Вчера Гитлер едва унес ноги из Москвы. Еще немного, и гвардейцы Н-ской части захватили бы кровожадного диктатора…" Что скажешь?
– Сплоховали наши, Иосиф Виссарионович, слишком поздно ворвались на аэродром – Гитлер успел улететь. Виноват командир 6-го парашютного полка Бутов – он должен был занять взлетное поле…
– Нет, – слегка улыбнулся Сталин, – Бутов не виноват, просто Гитлер бежал так быстро, что десантники не сумели догнать его. Пусть завтра газеты так и напишут… Все должны знать, что фюрер удирал из Москвы в такой панике, что бросил даже свой личный автомобиль!
Поскребышев молча кивнул, а потом напомнил:
– В приемной ждет Судоплатов…
– Зови.
Когда начальник 4-го управления НКВД вошел в кабинет, Сталин слегка прищурился и спросил:
– Ну что, Павел Анатольевич, можно поздравить вас с успешным завершением операции "Вихрь"?
– Это не только моя заслуга, Иосиф Виссарионович, – ответил генерал, – а всех, кто принимал в ней участие. Я имею в виду подпольщиков и диверсионные группы. Управление лишь осуществляло общее руководство…
– Не скромничайте, товарищ Судоплатов, ваши заслуги хорошо известны, лучше давайте подробности.
Судоплатов откашлялся и начал докладывать. Через некоторое время Сталин остановил его и спросил:
– Кто провел захват восьмого шлюза?
– Группа подпольщиков во главе с товарищем Петерсеном, а также наши чекисты.
Сталин вопросительно посмотрел на генерала.
– Это те самые люди, что были заброшены для покушения на Гитлера?
– Так точно, товарищ Сталин, – подтвердил Судоплатов, – после завершения операции "Возмездие" они остались в городе и получили новое задание, с которым успешно справились.
Вождь удовлетворенно кивнул головой.
– Молодцы, вы здорово напугали фюрера… Продолжайте, Павел Анатольевич.
– После захвата восьмого шлюза мы выбросили парашютный десант и помогли подпольщикам удержать его. Немцы пытались отбить объект, но у них ничего не вышло, а потом подоспели танкисты Баграмяна. Сейчас все сооружения канала находятся под нашим контролем, городу ничего не угрожает.
– Что с теми частями, которые не успели выйти из Москвы?
– По нашим данным, в окружение попали две гитлеровские дивизии, их сейчас добивают. Придется, конечно, немного повозиться, но мы с этим справимся. И еще, конечно, следует найти и покарать всех предателей, кто сотрудничал с фашистами во время оккупации города, особенно полицаев… Но, думаю, к 15 марта мы все закончим, можно будет возвращаться в Москву. Сначала переедет правительство, а потом все остальные. Жителям придется немного подождать, пока не наладится снабжение. В Москве все разрушено – заводы, мосты, метро… Нет ни продовольствия, ни топлива – склады разграблены, магазины пусты. Придется все завозить заново, из тылов. В первую очередь восстановим предприятия и транспорт, а потом откроем магазины, школы, больницы…
Сталин согласно кивнул:
– Хорошо, можете идти, планом восстановления займутся наркоматы транспорта и промышленности.
Вождь подошел к столу, взял трубку и медленно набил ее. Потом взглянул на карту Москвы, висящую на стене.
Ну что же, пора возвращаться. Сперва, конечно, в Кремль, благо немцы не успели его взорвать, а потом на Ближнюю дачу. Ее, разумеется, предстоит отстраивать заново, но ничего, за месяц они справятся… Не забыть еще восстановить Мавзолея, чтобы на Первое мая, как всегда, провести парад. Да, нужно еще решить, что делать с Германией. Придется, наверное, поделить ее с союзниками, им тоже хочется урвать свой кусок. Ладно, пусть забирают, нам все равно больше достанется…
Сталин удовлетворенно покивал головой и начал раскуривать трубку.

* * *

УКАЗ
Президиума Верховного Совета СССР
За выполнение ответственного задания в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками и проявленные при этом мужество и героизм наградить орденами Ленина майора Шмакова Николая Ивановича, лейтенанта Миронова Алексея Петровича и руководителя подпольной группы Петерсена Яна Давыдовича.
Председатель Президиума
Верховного совета СССР М.И. Калинин
23 мая 1942 г.
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